
Представляем книгу Дмитрия 
Шеварова «Ушли на рассвете» 
о 25 юных поэтах, 
не вернувшихся с войны

МЕДИЦИНА Пять уроков 
Татьяны Голиковой

Чему научил 
вирус
Ирина Невинная

В стационарах появится резерв коек, врачей будут 
учить по-новому, а для пациентов, переболевших 
COVID-19, организуют диспансерное наблюдение. На 
коллегии минздрава вице-премьер Татьяна Голикова 
сформулировала «пять главных уроков эпидемии». По 
сути, это задачи, которые нужно решить российской 
службе здоровья в ближайшее время. 

Урок первый — в стране должен быть резерв коечно-
го фонда на случай инфекционных и иных угроз. Не се-
крет, что в последние годы места в стационарах сокра-
щали, это касалось и инфекционных отделений. Поэто-
му, когда началась эпидемия, пришлось спешно перео-
риентировать на инфекционную помощь имеющиеся 
ресурсы, а в некоторых городах спешно возводить но-
вые госпитали.

«Необходимо сохранить резерв коечного фонда, 
специально оснащенного на случай возникновения уг-
роз в будущем, — сказала Татьяна Голикова. — Резерв у 
нас был, но он не приспособлен для оказания помощи 
больным с поражениями легких». 

Второй урок— необходимость обеспечить медучре-
ждения жизнеспасающим оборудованием, сформиро-
вав заказ к российской мединдустрии. «Медорганиза-
ции будут использовать эту технику не толь-
ко во время экстренных ситуаций, но и при 
обычной работе», —сказала вице-премьер. 

ЕДА На пути от поля до холодильника теряется треть всей пищи

Отдать в рагу 

Ирина Алпатова

Новая технология позво-
лит распознавать людей 
в толпе даже в очках, го-

ловных уборах и с масками на 
лице. В минпромторге рассказа-
ли, что разработка позволяет не 
только одновременно распозна-
вать до 100 людей, но и обеспе-
чивает точность 99,9%.

Разработчик — российская 
компания «Сателлит Иннова-
ция», резидент «Сколково» — 
заявил, что опознавать людей 
позволяют нейросети глубоко-
го обучения, которым не меша-
ют наушники, прически и дру-
гие предметы на голове и лице. 
Систему можно использовать 
для учета рабочего времени со-
трудников, подсчета уникаль-
ных посетителей торговых цен-
тров и других целей.

Распознавание лиц — одна из 

самых многообещающих тех-
нологий ближайшего будуще-
го, считают в минпромторге. 
Сейчас такие системы особен-
но востребованы на промыш-
ленных и режимных предприя-
тиях, где важно контролиро-
вать доступ. Но постепенно они 
проникают и в гражданские 
сферы. «Умные» камеры ис-
пользуют в ретейле, строитель-
стве, медицине, ЖКХ, при со-
здании гаджетов. «Биометрия 

позволяет увеличить скорость 
обслуживания, повысить каче-
ство услуг и снизить их стои-
мость,  она делает сервисы 
удобными и простыми в ис-
пользовании», — добавляют в 
министерстве.

Подобные решения можно 
встретить и в других сферах 
жизни. Например, на многих 
московских парковках уже не-
сколько лет применяется систе-
ма распознавания номера с по-

следующим автоматическим 
открытием шлагбаума.

Пока технология только раз-
вивается. По-настоящему она за-
работает только тогда, когда мы 
перестанем ее замечать, считает 
Владимир Высоцкий, генераль-
ный директор компании «AT 
Consulting Восток». Если другие 
биометрические технологии 
требуют физического контакта с 
человеком — по отпечаткам паль-
цев, по рисунку вен на ладонях 
(такая технология сейчас осо-
бенно популярна) или по сетчат-
ке глаза, — то видеораспознава-
ние может совершенно незамет-
но интегрироваться в нашу по-
вседневную жизнь. «Расплатить-
ся за покупку, получить госуслу-
гу, проехать в общественном 
транспорте — все это будет со-
провождаться распоз-
наванием лиц», — гово-
рит Высоцкий.

Татьяна Карабут

К
омитет по экологии и 
охране окружающей 
среды Госдумы на-
правил на рассмо-
трение в профиль-
ные ведомства зако-
нопроект о перера-
ботке просроченной 
продукции в корма 

для животных и удобрения. Сей-
час она должна быть либо унич-
тожена, либо утилизирована.

Пищевые отходы —ценный 
ресурс для изготовления кор-
мов животным и удобрений, что 
позволяет снизить стоимость 
новых продуктов. «Однако не 
всегда такие ресурсы могут 
быть эффективно использова-
ны, их потери достигают огром-
ных масштабов», — говорится в 
пояснительной записке к зако-
нопроекту (есть у «РГ»).

Ежегодные объемы пищевых 
отходов компаний, которые 
входят в Ассоциацию компаний 
розничной торговли (АКОРТ), 
составляют более 700 тысяч 
тонн в год. Аналогичный объем 

отходов при переработке смог 
бы год снабжать электроэнер-
гией 400 тысяч граждан. 

Но предприятиям торговли 
невыгодно отправлять на ути-
лизацию просрочку — эксперти-
зы требуют финансов и време-
ни. Поэтому чаще такая продук-
ция уезжает на полигоны, где 
разлагается и «наносит серьез-
ный вред окружающей среде, 
увеличивая выбросы газа мета-
на в атмосферу, повышая риски 
возникновения пожаров». 

Фермеры, зоопарки и прию-
ты для животных заинтересо-
ваны в получении просрочен-
ной продукции. А компании, 
занимающиеся утилизацией, 
готовы потратиться на экспер-

тизу и переработку этой пищи 
в корма для животных. Однако 
действующее законодательст-
во этого делать не позволяет.

Но пищевые отходы — толь-
ко часть продовольственных 

потерь, образующихся по всей 
производственно-сбытовой 
цепочке от поля до холодиль-
ника. По планам ООН, к 2030 
году мировому сообществу 
предстоит сократить их вдвое.

«Вопросы эффективного 
управления продовольствен-
ными потерями и органически-
ми отходами — неотъемлемая 
часть продовольственной без-
опасности страны», — утвер-
ждается в исследовании Цен-
тра развития потребительско-
го рынка московской школы 
управления «Сколково».

Ежегодно в мире теряется 

или выбрасывается треть всех 
продуктов питания — около 1,3 
млрд тонн в год или 7,5 трлн 
долларов. При этом в России, 
по данным Росстата, продо-
вольственные потери состав-
ляют 0,6%, а по данным эк-
спертов — более 40%.

Причин потерь много: чело-
веческий фактор (низкая ква-
лификация сотрудников, пло-
хие условия труда), экономи-
ческая выгода (предприятию 
выгоднее  использовать наибо-
лее ценные элементы 
сырья в производст-
ве) и другие.

ИННОВАЦИИ «Умные камеры» смогут использоваться для контроля 
рабочего времени сотрудников

Работа на камеру
КНИГИ

А К Ц Е Н Т

В год в России образуется около 50 млн 
тонн отходов сельского хозяйства
и пищевой промышленности

Австралийский доллар 47,5742
Азербайджанский манат 40,6877
Армянский драм** 14,3509
Белорусский рубль 28,9859
Болгарский лев 39,6834
Бразильский реал 12,8952

Венгерский форинт** 21,8664
Вон Республики Корея*** 57,6260
Гонконгский доллар* 89,1945
Датская крона 10,4101
Доллар США 69,1284
Евро 77,5413

Индийская рупия** 91,4207
Казахстанский тенге** 17,1681
Канадский доллар 50,6176
Киргизский сом** 91,9878
Китайский юань* 97,6638
Молдавский лей* 40,1326

Новый туркменский манат 19,7792
Норвежская крона* 71,5038
Польский злотый 17,4180
Румынский лей 16,0335
СДР  95,2209
Сингапурский доллар 49,6862

Таджикский сомони* 67,0661
Турецкая лира 10,0847
Узбекский сум**** 67,9528
Украинская гривна* 25,9175
Фунт стерлингов 85,7607
Чешская крона* 28,9604

Шведская крона* 74,1164
Швейцарский франк 72,9587
Южноафриканский рэнд* 40,1335
Японская иена** 64,6332

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.06.20

Более 30 миллионов россиян 
уже 
проголосовали 
по поправкам 
в Основной Закон

Роспотребнадзор смягчил 
требования 
к санаторно-
курортным 
учреждениям

Юрий Жданов: 
Незаконный 
оборот 
наркотиков вырос 
в десятки раз

Дачникам могут разрешить 
проводить общие 
собрания 
в режиме 
онлайн
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ПРАВО До 1 января 2021 
года водительские 
медсправки будут 
выдавать по старым 
правилам

Малой кровью
Владимир Баршев

Опубликован приказ министерства здравоохранения, 
который переносит вступление в силу новых правил 
медосвидетельствования водителей и кандидатов в во-
дители до 1 января следующего года. И этот приказ вы-
зывал неоднозначную реакцию в массах водителей и 
кандидатов  в водители. 

Дело в том, что с 1 июля этого года должен был всту-
пить в силу  новый порядок освидетельствования води-
телей. Особенность его в том, что у каждого клиента 
должны были брать мочу на наличие психоактивных 
веществ, а также кровь на определение карбогидрат-
дефицитного трансферрина (CDT). Это специфиче-
ский маркер, который показывает регулярную алко-
гольную нагрузку. Если человек каждый день доходит 
до состояния опьянения, то анализ это покажет. 

Анализы стоят  дорого. Первый —  около 3 тысяч ру-
блей, второй — около 6 тысяч. Кроме того, делаются 
они не быстро. Таким образом, стоимость справки для 
водителя растягивается в разы, а сроки ее получения — 
на недели.  
Также в документе был прописан странный 
ограничительный порог по содержанию CDT 
— 1,2 процента. 

ИНИЦИАТИВА Предложено 
гарантировать детям 
бесплатного адвоката

Ребенок 
защищается
Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов поддержала законопро-
ект, гарантирующий несовершеннолетним право на 
бесплатного адвоката. Защитник, например, поможет 
ребенку отстоять свои права при тяжелом разводе ро-
дителей. Увы, папа и мама в таких ситуациях нередко 
тянут одеяло на себя и забывают об интересах детей.

Как отметила ведущий специалист департамента 
адвокатуры ФПА РФ Юлия Корухова, внедрение в гра-
жданский процесс механизма назначения судом адво-
ката позволит обеспечить защиту интересов ребенка  
на профессиональной основе.

Подготовили инициативу адвокат Виктория Дергу-
нова и одна из правозащитных организаций. Авторы 
считают необходимым наделить адвокатов полномо-
чиями по оказанию детям квалифицированной юриди-
ческой помощи. Сегодня защитники не имеют полно-
мочий помогать непосредственно детям: собирать ин-
формацию, приезжать в органы опеки, в больницы и 
так далее. Но что если ребенок столкнулся с вполне 
взрослыми проблемами и вынужден знакомиться с 
основами права не на уроках обществознания, а непо-
средственно в ходе семейных скандалов?

Как рассказала Виктория Дергунова, кото-
рая много лет занимается защитой прав де-
тей,  она  не может защищать их напрямую.
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А К Ц Е Н Т

Технология позволит с точностью 
до 99,9% распознавать людей 
даже в масках, очках 
и головных уборах
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На предприятия торговли приходится до четверти всех потерь продовольствия. И это не только просроченная продукция, но и качественная еда с действующими сроками годности.
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Чему научил 
вирус

Минздрав должен провести ревизию и решить 
вопрос о производстве и поставках нужной 
техники совместно с российскими предприя-

тиями. Министр Михаил Мурашко, к слову, отметил, 
что не менее важна задача обеспечить всех медиков 
средствами индивидуальной защиты, которых на пике 
эпидемии во многих регионах остро не хватало.

Предстоит также модернизировать противоэпиде-
мическую службу и систему инфекционной помощи. 
Эта работа началась еще зимой, когда стало ясно, что 
эпидемия будет, и активно продолжалась все эти меся-
цы. Модернизация, по словам вице-премьера, подразу-
мевает полную перестройку работы службы: не только 
соответствующие стационары с достаточным количе-
ством коек, их ремонт и переоснащение, но также на-
личие лабораторной базы, обновление клинических 
рекомендаций и проч. 

Еще один урок касается повышения квалификации 
врачей. «Нам стоит по-другому смотреть на систему 
повышения квалификации медицинских кадров, — поя-
снила Голикова. — Во время эпидемии переобучение 
было организовано очень быстро, и этот опыт нужно 
учесть». Она отметила, что ведущие медицинские вузы 
уже в ближайшее время должны подготовить соответ-
ствующие предложения.

Наконец, пятая задача, которую поставила Татьяна 
Голикова — это организовать диспансерное наблюде-
ние за переболевшими COVID-19, чтобы минимизиро-
вать риски возникновения отдаленных осложнений. 
«Мы все столкнулись с новым заболеванием, поража-
ющим разные системы организма, — пояснила вице-
премьер. — Инфекция до конца не изучена. Мы не знаем 
пока всего об отдаленных последствиях, особенно у па-
циентов, которые болели в тяжелой форме». 

Поэтому необходимо длительное диспансерное на-
блюдение за перенесшими COVID-19, определить гра-
фик обследований, если нужно, поменять соответству-
ющие нормативные акты. «Нужно обратить внимание 
на очевидные риски у таких больных: обострение ише-
мической болезни сердца, гипертонии, заболеваний 
легких, развитие аутоиммунных заболеваний, пора-
жающих сердце и другие системы организма — сахар-
ный диабет, синдром Кавасаки, миокардит. Также нуж-
но обратить внимание на нервно-психическую сферу — 
определенные осложнения возникают и у тех, кто пе-
реболел, и даже у неболевших», — заключила вице-пре-
мьер. Кстати, к хроническим больным, находящимся 
на диспансерном учете, врачи теперь чаще будут при-
ходить на дом. Особенно к людям в возрасте. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал солидарность граждан 
решающим фактором успеха в борьбе с пандемией

Люди доброй воли

Кира Латухина 

Э
пидемия коронави-
руса отступает, при-
чем решающим фак-
тором стала консо-
лидация общества, 
заявил Владимир 
Путин на встрече с 
участниками обще-
российской акции 

взаимопомощи «Мы вместе». 
Президент поддержал предло-
жение учредить международ-
ную премию для волонтеров, а 
также идею называть улицы в 
городах в честь героев-меди-
ков. 

В начале встречи глава госу-
дарства поблагодарил волонте-
ров, которые бескорыстно со-
вершали добрые поступки во 
имя жизни и здоровья согра-
ждан: «В такой сердечной ще-
дрости и отзывчивости, готов-
ности отвечать на вызовы всем 
миром всегда заключалась сила 
нашего народа». Волонтеры 
вместе с медиками и со всеми, 
кто был на своем посту, сделали 
многое, чтобы угроза начала от-
ступать.

«Такая консолидация обще-
ства, объединение сил в один 
кулак служит главным, решаю-
щим фактором успеха в борьбе с 
опасной инфекцией», — убежден 
Владимир Путин. «В период 
эпидемии слова «мы вместе» 
стали, безусловно, символом 
надежды для нашего общества, 
для всей страны, — подчеркнул 
он. — Люди знали и чувствовали, 
что они не одиноки, что их не 
оставят в беде, где бы они ни 
жили».

«По самым скромным под-

счетам, волонтеры оказали дей-
ственную, практическую по-
мощь более чем 3 млн наших 
граждан», — продолжил глава го-
сударства. Прежде всего тем, 
кто особенно нуждался во вни-
мании и заботе, — инвалидам, 
тяжелобольным, пожилым лю-
дям. Добровольческие инициа-
тивы активно поддерживал и 
бизнес: собрали 1,8 млрд ру-
блей, сказал он.

«Все вы: волонтеры, НКО, 
деловое сообщество — показали 
зримый пример гражданской 
ответственности, зрелости и 
солидарности», — оценил Пу-
тин. «Сейчас эпидемия, слава 
богу, отступает, и объем задач 
для волонтеров начинает по-
немножку снижаться», — про-
должил он. На дворе лето, мож-
но и отдохнуть с чувством вы-
полненного долга, сказал пре-
зидент. Но штабы акции «Мы 
вместе» не расходятся. «Хоро-
шо вас понимаю. Когда есть 
сплоченная команда едино-
мышленников, опыт работы в 
сложных условиях, хочется 
браться за новые задачи, вновь 
и вновь испытывать настоящую 
радость от того, что помогаешь 
другим», — заметил президент.

Он заверил, что если понадо-
бится дополнительная поддер-
жка, то она будет. Так, власти 

постараются сохранить наибо-
лее действенные меры, которые 
были введены для волонтеров 
во время пандемии. «Выберем 
самое лучшее и самое эффек-
тивное, что вы использовали в 
своей работе и постараемся со-
хранить», — ответил Путин на 
просьбу одного из участников.

Ветерану из Санкт-Петер-
бурга Зинаиде Корневой в сен-
тябре будет 98. Она собирает 
средства желающих помочь гра-
ждан: 4,5 млн рублей уже полу-
чили 143 семьи погибших меди-
ков. «Вы самый мой любимый 
президент! — сказала Корнева. — 
Я всегда верила в вас, что будет 
у нас парад... и он состоялся... И 
если бы 75 лет тому назад была 
у нас такая мощь, на нас никто 
бы не напал!» Ветеран попроси-
ла помочь достроить реабили-
тационный центр для детей-ин-
валидов под Петербургом, и 
президент пообещал, что все бу-
дет. Другой фронтовик — Игорь 
Виноградов, которому в этом 
году исполнится 91 год, — рекор-
дсмен мира по акробатике, ра-
ботает тренером на обществен-
ных началах. Он попросил ба-
тутный зал. «Батут будет, я об-
ещаю, сами только на батуте не 
показывайте ничего, не нужно 
уже, ладно? Пускай девчонки 
прыгают», — улыбнулся Путин.

Президент поддержал идею 
назвать улицы в городах в честь 
медиков, которые отдали жиз-
ни в борьбе за жизнь других в 
пандемию. С таким предложе-
нием обратился волонтер-ме-
дик из Махачкалы Гаджи Шах-
назаров, который недавно по-
терял отца из-за коронавируса. 
Путин не исключил, что это мо-
гут быть не только улицы, но и 
школы, медучилища, институ-
ты.

Волонтеры предложили, что-
бы в рамках подготовки «Пря-
мой линии» обращения от гра-

ждан поступали в электронную 
систему — их тогда можно будет 
максимально оперативно отра-
батывать, и чтобы их принима-
ли через волонтерские окна, ко-
торые есть в 400 МФЦ. Путин 
сказал, что при подготовке 
«Прямой линии» предложит не 
только реализовать эти идеи, но 
и сделать так, чтобы была мак-
симальная отдача, чтобы можно 
было бы обработать как можно 
больший массив. 

Владимир Путин обещал отметить 
волонтеров за вклад в борьбу 
с эпидемией.

А К Ц Е Н Т

Волонтеры оказали действенную, 
практическую помощь более чем трем 
миллионам граждан

Сотрудничество
Лидеры России и Франции впервые провели переговоры 
по видеосвязи 
Лидеры России и Франции Владимир Путин и Эммануэль Макрон на пе-
реговорах в формате видеоконференции обсудили множество вопро-
сов — от партнерства в решении мировых проблем и борьбы с корона-
вирусом до региональных кризисов. По уже сложившейся традиции об-
щались на «ты» и по имени.
Сегодня в мире новые угрозы, одна из них — коронавирус. «И мы из-за 
этого никак не можем провести наши очные встречи», — посетовал Пу-
тин, при этом добавив, что и современный формат в чем-то даже более 
эффективен.
Общение через экран позволяет сэкономить время на перелете, но, ко-
нечно, это не так приятно, как личная встреча, заметил Макрон. Коро-
навирус, добавил он, не позволил лидерам увидеться 24 июня на Пара-
де Победы. «Я хотел физически присутствовать на этом празднике, — 
искренне заверил Макрон. — Как я тебе уже написал и еще раз хочу ска-
зать, Франция отдает дань почета тем жертвам, которые принес совет-
ский народ во время Второй мировой войны». Французский президент 
также подчеркнул важность защиты исторической памяти.
«Это наша общая Победа. И это, безусловно, наше общее достояние — 
Победа над нацизмом», — заявил Путин, подчеркнув актуальность объе-
динения усилий в борьбе с общими проблемами и угрозами. Лидеры 
также отметили особую ответственность России и Франции как посто-
янных членов СБ ООН за поддержание международного мира и безопа-
сности. Здесь огромное значение имеет реализация российской ини-
циативы о саммите «ядерной пятерки».

ОБРАЗОВАНИЕ Как студенту 
трудоустроиться в школе

Зачет за урок
Ксения Колесникова

Как старшекурсник сможет устроиться на работу в 
школу? Какие документы ему предоставить? В июне 
президент подписал федеральный закон, который дает 
студентам вузов возможность официально препода-
вать. Будущим педагогам — уже с четвертого курса ве-
сти уроки. Студентам других направлений — вести с 
третьего курса кружки и секции. И вот теперь мини-
стерство просвещения опубликовало проект приказа, 
в котором прописаны подробности трудоустройства.

Так, если в школе есть вакансия, на замещение кото-
рой претендует студент, он должен предоставить доку-
менты, предусмотренные статьей 65 Трудового кодек-
са РФ (паспорт, трудовую книжку, если она есть, и т.д.). 
Плюс — нужна будет характеристика от вуза и справка 
от него же, которая подтвердит: кандидат успешно 
сдал сессию. В справке должны быть указаны перечни 
освоенных им предметов, курсов, дисциплин.

При этом работодатель должен будет сам опреде-
лить, соответствует ли направление обучения студен-
та профилю занятия, которое тот хочет вести. То есть 
будущий программист вести литературный клуб в 
школе не сможет, а вот дополнительные курсы по про-
граммированию на Python — запросто.

—  Работодатель также проводит проверку подготов-
ленности студентов к педагогической деятельности, — 
говорится в документе. — После проверки заключается 
трудовой договор в порядке, установленном Трудовым 
кодексом РФ. 

Указ Президента 
Российской Федерации

О мерах 
по социально-

экономическому 
развитию 

Дальнего Востока
В целях ускоренного социально-эко-

номического развития Дальнего Востока 
постановляю:

1. Правительству Российской Феде-
рации обеспечить достижение следую-
щих целей социально-экономического 
развития Дальнего Востока:

а) на период до 2024 года:
превышение среднероссийских тем-

пов роста показателей качества жизни 
населения, в том числе по следующим 
основным направлениям: повышение 
ожидаемой продолжительности жизни 
не менее чем на пять лет, снижение смер-
тности населения трудоспособного воз-
раста не менее чем на 35 процентов, уве-
личение годового объема жилищного 
строительства в 1,6 раза;

превышение среднероссийских тем-
пов роста показателей экономического 
развития, в том числе за счет увеличения 
объема накопленных инвестиций до 800 
млрд рублей, создания не менее 200 
предприятий на территориях опережаю-
щего социально-экономического разви-
тия и в свободном порту Владивосток, а 
также не менее 30 тыс. новых рабочих 
мест;

б) на период до 2035 года:
прекращение миграционного оттока 

населения;
превышение среднероссийских 

показателей качества жизни населения;
превышение среднероссийских 

показателей экономического развития.
2. Правительству Российской Феде-

рации:
а) в 3-месячный срок утвердить 

Национальную программу социально-
экономического развития Дальнего Вос-
тока на период до 2024 года и на перспек-
тиву до 2035 года (далее ― Националь-
ная программа), направленную на обес-
печение достижения целей, определен-
ных пунктом 1 настоящего Указа;

б) в 3-месячный срок со дня утвер-
ждения Национальной программы вне-
сти в президиум Совета при Президенте 
Российской Федерации по стратегиче-
скому развитию и национальным проек-
там предложения о включении в нацио-
нальные проекты (программы) меропри-
ятий, направленных на достижение 
целей социально-экономического разви-
тия Дальнего Востока, определенных 
пунктом 1 настоящего Указа.

3. Правительству Российской Феде-
рации для достижения целей, опреде-
ленных пунктом 1 настоящего Указа, 
предусмотреть в Национальной програм-
ме следующие направления социально- 
экономического развития Дальнего Вос-
тока:

а) ускорение экономического роста, 
в том числе за счет:

развития экспортно ориентирован-
ных отраслей экономики, а также таких 
отраслей экономики, как нефтегазохи-
мия, авиа- и судостроение, сельское 
хозяйство, лесоперерабатывающая про-
мышленность, рыболовство и аквакуль-
тура, логистика, туризм, образование и 
здравоохранение;

повышения конкурентоспособности 
территорий опережающего социально-
го-экономического развития;

создания и развития магистральной 
и приграничной инфраструктур;

развития малого и среднего пред-
принимательства;

б) развитие человеческого капитала 
и кадрового потенциала, включая:

принятие дополнительных мер, 
направленных на рост рождаемости;

повышение доступности для населе-
ния первичной медико-санитарной 
помощи, специализированной, в том 
числе высокотехнологичной, медицин-
ской помощи, скорой медицинской 
помощи, диагностических (лаборатор-
ных) исследований, качественного обще-
го образования и среднего профессио-
нального образования, услуг организа-
ций культуры и физкультурно-спортив-
ных организаций;

создание условий для кадровой 
обеспеченности медицинских, образова-
тельных организаций, организаций куль-
туры, физкультурно-спортивных органи-
заций, расположенных в удаленных 
населенных пунктах и сельских населен-
ных пунктах, в том числе предоставление 
единовременных компенсационных 
выплат специалистам, прибывшим 
(переехавшим) на работу в указанные 
населенные пункты;

повышение конкурентоспособности 
федеральных университетов, располо-
женных на территории Дальнего Восто-
ка;

в) формирование комфортной 
среды для жизни, включая:

снижение доли объектов здравоох-
ранения, образования, культуры и спор-
та, находящихся в аварийном состоянии 
или требующих капитального ремонта, 
не менее чем в 2 раза;

сокращение количества непригод-
ных для проживания жилых помещений, 
а также многоквартирных домов, при-
знанных аварийными и подлежащими 
сносу или реконструкции, в 3,5 раза;

увеличение доли автомобильных 
дорог общего пользования местного зна-
чения, соответствующих нормативным 
требованиям к транспортно-эксплуата-
ционным показателям, не менее чем до 
55 процентов от их общей протяженно-
сти;

увеличение в населенных пунктах с 
численностью населения более 20 тыс. 
человек доли автомобильных дорог, 
соответствующих нормативным требо-
ваниям к транспортно-эксплуатацион-
ным показателям, до 85 процентов от их 
общей протяженности;

г) технологическое развитие, в том 
числе за счет:

формирования инфраструктуры 
поддержки деятельности в сфере про-
мышленности, обеспечивающей произ-
водство современной высокотехноло-
гичной продукции, обладающей высокой 
конкурентоспособностью, включая 
создание на территории Дальнего Восто-
ка инновационного научно-технологиче-
ского центра (остров Русский), а также 
индустриальных (промышленных) пар-
ков, технопарков, имеющих высокую 
инвестиционную привлекательность, и 
промышленных кластеров в таких отра-
слях экономики, как нефтехимия, авиа- и 
судостроение;

расширения возможностей для осу-
ществления венчурного финансирова-
ния инновационных и (или) технологиче-
ских проектов, реализуемых на Дальнем 
Востоке.

4. Правительству Российской Феде-
рации:

а) предусматривать при формирова-
нии проекта федерального бюджета на 
очередной финансовый год и на плано-
вый период бюджетные ассигнования на 
реализацию Национальной программы, а 
также на выполнение мероприятий, 
предусмотренных национальными про-
ектами (программами) и направленных 
на достижение целей социально-эконо-
мического развития Дальнего Востока, 
определенных пунктом 1 настоящего 
Указа;

б) представлять Президенту Россий-
ской Федерации ежегодно, начиная с 
2021 года, не позднее 20 апреля, доклад 
о результатах реализации настоящего 
Указа и Национальной программы.

5. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
26 июня 2020 года № 427
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 ДОСЛОВНО Президент оценил борьбу с коронавирусом и работу правительства

Тест для страны
Кира Латухина

Россия выйдет из кризиса, 
связанного с пандемией, 
достойно и с минимальны-

ми потерями, уверен Владимир 
Путин. Он также заявил, что до-
волен работой членов прави-
тельства — в сложной ситуации 
все оказались на высоте. Об 
этом президент рассказал в ин-
тервью телеканалу «Россия».

«Россия все переживет, все 
переможет и выстоит. Вопрос 
только — какой ценой? — заме-
тил Владимир Путин. — Если 
вспомнить 90-е, конечно, было 
бы очень тяжело». И гуманитар-
ную помощь ведь тогда присы-
лали как беднейшей стране. 
«Чтобы с голоду не помирали! 
Вот мы как жили! Мы не могли 
без внешних кредитов зарплату 
выплачивать. И не выплачивали 
по полгода», — вспомнил глава 
государства. 

Но с 1999 по 2019 год ВВП 
удвоился, экономика выросла в 
два раза. Разница в возможно-
стях бюджета 90-х годов и сей-
час — просто огромна. «Наши 
резервы выросли в 50 раз за 
эти годы», — констатировал он. 
«Да, нам еще очень многое 
нужно сделать для диверсифи-
кации экономики, но она про-
исходит, по сути это другая 
страна. То, что нами сделано за 
последние годы, дает нам воз-
можность надеяться на то, что 
мы окончательно выйдем из 

этой ситуации достойно и с ми-
нимальными потерями», — зая-
вил Путин.

Приоритетом в кризис стала 
социальная поддержка. «Глав-
ное — сохранить жизнь и здоро-
вье людей, потом остальные 
проблемы мы решим», — уверен 
он. «Это соответствует мораль-
но-нравственному коду россий-
ских граждан», — пояснил глава 
государства. «Когда говорят: «Я 
буду здоров или переболею лег-
ко, а там хоть трава не расти», 
это такое проявление присуще-
го Западу индивидуализма», — 
добавил он.

Путин рассказал, что были 
противники прямых выплат 
гражданам, которые полагали, 
что достаточно поддержать от-
расли экономики. «Но я посчи-
тал, что это все-таки неправиль-
ный подход... Людей надо под-
держать, а параллельно — биз-
нес», — сказал он.

Президент отметил, что по 
количеству заболевших корона-
вирусом у России третье место, 

а по количеству погибших — 
один из самых низких показате-
лей в мире. Ситуация улучшает-
ся, поэтому, без сомнений, уда-
лось выполнить задачу — защи-
тить граждан от этой заразы, за-
явил он. Система здравоохране-
ния оказалась гибкой и мобили-
зационной, оценил президент.

Путин рассказал, что раз в 
3—4 дня делает тесты на корона-
вирус, и все они отрицательные. 
И также согласился, что риско-
вал, когда поехал в больницу в 
Коммунарке. Все были против, 
но риск был оправдан: «Одно 
дело — знать по докладам, а дру-
гое дело — прийти, самому по-
смотреть». Также, по его сло-
вам, был оправдан и риск, свя-
занный с посещением зон бое-
вых действий: «Мне нужно 
было там быть. А здесь — мне 
нужно было быть в больнице и 
посмотреть, как там все органи-
зовано».

Тем более тогда еще не болел 
премьер-министр, «поэтому 
определенная степень свободы 

поведения в высшем эшелоне у 
меня была», сказал президент. И 
напомнил правило: глава госу-
дарства и председатель прави-
тельства никогда не должны ле-
тать в одно и то же время даже 
на разных самолетах. «Потому 
что на нас особая ответствен-
ность за положение в стране», — 
заметил он.

Работа в онлайн-формате, 
без личных встреч стала для Пу-
тина испытанием. «Мне это до-
ставляет внутреннее удовлетво-
рение — прямой контакт с людь-
ми», — пояснил он. Но при этом 
президент понимал, что обстоя-
тельства требуют изменения 
режима работы.

Путин заметил, что уже не 
первый год не имеет права даже 
подумать о том, что могут опу-
ститься руки — и вообще, а в 
критической ситуации — тем бо-
лее. «Наоборот, такая ситуация 
должна всех — и меня, и тех лю-
дей, которые рядом со мной сто-
ят и работают, — мобилизовы-
вать для решения тех задач, ко-
торые стоят перед страной», — 
пояснил он.

Работой правительства в 
кризис Путин доволен: «Мно-
гие коллеги пришли к исполне-
нию своих обязанностей на выс-
ших государственных должно-
стях совсем недавно, но выбор 
оказался удачным. Все оказа-
лись на высоте положения, про-
явили себя как грамотные спе-
циалисты, очень ответственные 

люди». Комментируя ситуацию 
с выплатами медикам, прези-
дент объяснил, что там не было 
разгильдяйства: «Просто люди 
по-другому поняли. Но я вас 
уверяю, все пахали и пашут с 
утра до ночи и очень ответст-
венно относятся к своим обя-
занностям. Меня это не может 
не радовать».

В целом он считает, что коро-
навирус был послан миру как 
испытание: «Как-то все привы-
кли к тому, что все так стабиль-
но, хорошо. Все так сложилось: 
кто-то чем-то управляет, кто-то 
считает, что управляет всем ми-
ром, а оказалось, что это не 
так!» Путин призвал мировое 
сообщество понять, что «объе-
динение усилий в борьбе с об-
щими угрозами чрезвычайно 
важно, а наносные вещи, свя-
занные с тем, чтобы любой це-
ной обеспечить свое доминиро-
вание, эти эгоистические под-
ходы к строительству отноше-
ний на международной арене 
ведут в тупик».

Президент не поддерживает 
конспирологические теории 
происхождения COVID-19 и 
призывает противодейство-
вать инфекции, а не «рассусо-
ливать», откуда это взялось. 
Важно понять суть происходя-
щего и выстроить систему за-
щиты, убежден он.  

—  Видео смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/covid-19
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Путин о поездке в больницу 
в Коммунарке: Одно дело — знать 
по докладам, а другое дело — прийти, 
самому посмотреть

ЛЬГОТЫ Выплаты медикам 
и соцработникам учтут
при расчете отпускных

Лето расплаты 
Елена Манукиян

Выплаты медицинским и социальным работникам уч-
тут при начислении отпускных и больничных. Стимули-
рующие выплаты, полученные медработниками за ока-
зание медпомощи гражданам, у которых выявлена 
COVID-19, «включаются в размер среднего заработка 
медицинских работников и учитываются при расчете 
выплат к отпуску и командировочных расходов», сооб-
щил Федеральный фонд обязательного медицинского 
страхования.

При расчете средней заработной платы работника 
учитываются фактически начисленная ему заработная 
плата и отработанное им время за 12 календарных меся-
цев. В расчет средней заработной платы не берутся вре-
мя и суммы за период, в течение которого работник по-
лучал пособие по временной нетрудоспособности или 
не работал в связи с простоем предприятия, забастов-
кой, дополнительными оплачиваемыми выходными 
днями, пояснил руководитель юридической фирмы 
«Практика защиты» Илья Деев. Не считаются также ма-
териальная помощь, оплата стоимости питания, прое-
зда, обучения, коммунальных услуг, отдыха. 

Зарина  Валерьевна Догузова
руководитель Федерального агентства по туризму, 

Алексей Самбуевич Цыденов 
глава Республики Бурятия, 

Тарас Александрович Демура 
генеральный директор TUI Росси я
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КОШЕЛЕК Выросло число 
льготных нотариальных 
действий

Печать 
со скидкой
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной палате России сообщили 
«РГ», что нотариусы стали чаще предоставлять льготы 
гражданам. В целом предоставляется льгот гражданам 
на несколько миллиардов рублей.

«За прошлый год нотариусы России совершили 1,7 
миллиона нотариальных действий с предоставлением 
льгот при оплате, — сообщили в ФНП. — Это на 5 про-
центов больше, чем в 2018 году. В среднем нотариусы 
ежегодно предоставляют россиянам льгот на сумму 
более двух миллиардов рублей».

Категории граждан, которые освобождаются от 
уплаты госпошлины за совершение нотариальных дей-
ствий, определены Налоговым кодексом. Всего уста-
новлено 16 таких категорий.  Кроме того, Федеральной 
нотариальной палатой устанавливается перечень 
льгот, предусмотренных при оказании услуг правового 
и технического характера. К примеру,ветераны, в том 
числе участники, и инвалиды Великой Отечественной 
войны, дети-сироты и ряд других категорий граждан 
освобождаются от взимания платы за оказание услуг 
правового и технического характера на 100 процентов. 

Кстати, президент Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик избран членом Обществен-
ной палаты РФ на 2020—2023 годы. «Главной задачей 
нотариата является квалифицированная и доступная 
юридическая помощь гражданам в любом уголке на-
шей страны», — отмечает президент ФНП.  

ТРАНСПОРТ Правительство 
расширило список 
пострадавших отраслей

Зеленый свет
Алексей Дуэль

Железнодорожные и водные пассажирские перевозки 
включены в список отраслей, пострадавших от распро-
странения коронавируса. Соответствующее постанов-
ление правительства подписал премьер-министр Ми-
хаил Мишустин, сообщает пресс-служба кабмина.

«Спрос на перевозки пассажиров железнодорож-
ным и водным транспортом заметно сократился из-за 
ограничений, связанных с коронавирусом. В первой 
половине апреля на поездах дальнего следования пас-
сажиропоток снизился на 77% к аналогичному перио-
ду прошлого года», — говорится в сообщении пресс-
службы правительства.

Теперь железнодорожники и водники, как и пред-
ставители других пострадавших отраслей, смогут по-
лучить отсрочку по уплате всех налогов, кроме НДС, 
арендных платежей при использовании недвижимого 
имущества, находящегося в государственной, муници-
пальной или частной собственности, беспроцентные 
кредиты на неотложные нужды и выплату зарплат, 
льготные кредиты по ставке 2% на любые цели, мора-
торий на банкротство, проведение плановых и внепла-
новых проверок.  

АРМИЯ Свыше 
25 тысяч 
образцов 
вооружения 
и техники 
покажут 
на форуме 
«Армия-2020»

ФОРУМ, ИГРЫ, 
БИАТЛОН
Иван Петров

Прошедшие по всей стране во-
енные парады, подготовка к 
предстоящему международно-
му военно-техническому фору-
му «Армия-2020», итоги и пла-
ны боевой учебы, а также голо-
сование военнослужащих на 
референдуме по внесению по-
правок в Конституцию — такие 
темы обсудили военачальники 
в конце прошлой недели на кол-
легии Минобороны России.  

Министр обороны РФ гене-
рал армии Сергей Шойгу сооб-
щил, что в парадах по всей Рос-
сии приняли участие почти 60 
тысяч человек. 

«24 июня в городах-героях и 
еще 19 российских городах 
прошли военные парады и тор-
жественные мероприятия с 
участием военнослужащих в 
честь 75-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне. 
В них приняли участие 58,5 ты-
сячи человек», — отметил глава 
военного ведомства.

В парадах были задействова-
ны 1994 единицы боевой техни-
ки, а также 444 самолета и вер-
толета. Кроме того, зрители 
увидели парадные расчеты 13 
зарубежных стран, а в качестве 
почетных гостей в Москву при-
были главы 10 государств и 16 
оборонных ведомств. «Кроме 
того, торжественные меропри-
ятия прошли в 420 населенных 
пунктах, в том числе в сирий-
ском Хмеймиме. В них были за-
действованы около 80 тысяч 
человек, 1711 единиц техники, 
52 воздушных судна», — сказал 
министр.

Затем речь зашла еще об од-
ном массовом мероприятии по 
линии военных, которое прой-
дет в условиях борьбы с панде-
мией коронавируса. Более 1 ты-

сячи отечественных и ино-
странных компаний предста-
вят свыше 25 тысяч экспонатов 
вооружения и военной техники 
на международном военно-тех-
ническом форуме «Ар-
мия-2020». Он пройдет с 23 по 
29 августа в военно-патриоти-
ческом парке «Патриот», на аэ-
родроме Кубинка, полигонах 
Алабино и Ашулук, а также в 
военных округах. 

По словам Сергея Шойгу, в 
этом году мероприятие прой-
дет в новом формате. Одновре-
менно с форумом состоится от-
крытие Армейских междуна-
родных игр, а на полигоне Ала-
бино параллельно стартует 
«танковый биатлон».

В настоящее время 440 ты-
сяч российских военнослужа-
щих уже участвуют в отбороч-
ных состязаниях Армейских 
международных игр-2020. Это 
число, к слову, в 8 раз больше, 
чем в прошлом году. 

 В 7 раз, правда, не за год, а за 
8 лет, выросло и число проводи-
мых учений и других учебно-
боевых мероприятий в войсках. 
«Интенсивность мероприятий 
боевой учебы с 2012 года выро-
сла более чем в семь раз. Инди-
видуальные показатели боевой 
подготовки, установленные для 
военнослужащих, достигну-
ты», — отметил глава миноборо-
ны на коллегии в пятницу.

По словам министра, с дека-
бря 2019 года проведено поряд-
ка 1100 тактических учений, 
включая межвидовые и двусто-
ронние. «При этом стаж пра-
ктического вождения механи-
ков-водителей бронетанковой 
техники повысился на 28 про-
центов в зимнем периоде об-
учения (по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года), водителей — на 8 процен-
тов. В Военно-морском флоте 
наплаванность экипажей кора-
блей и подводных лодок соста-
вила более семи тысяч суток», 
— заявил министр.

На коллегии было объявле-
но, что 157,7 тысячи военных 
уже досрочно проголосовали 
по поправкам в Конституцию 
РФ. В субботу  на участке для 
голосования в Подмосковье 
проголосовал министр оборо-
ны Сергей Шойгу.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил 
с бизнес-омбудсменом меры поддержки предпринимателей

Правила и стимулы
Владимир Кузьмин

М
еры поддержки 
бизнеса со сторо-
ны государства 
п р е м ь е р - м и -
н и ст р  М и ха и л 
Мишустин обсу-
дил с Уполномо-
ченным при пре-
зиденте РФ по за-

щите прав предпринимателей 
Борисом Титовым.

Считаные дни остаются у ка-
бинета министров, чтобы за-
вершить доработку общенацио-
нального плана действий по 
нормализации деловой жизни, 
восстановлению занятости, до-
ходов граждан и роста экономи-
ки и перейти к активной реали-
зации конкретных шагов. Пре-
зидент поручил приступить к 
практической работе с начала 
июля. В план правительство 
включило более 500 мероприя-
тий. Их необходимо провести в 
три этапа до конца следующего 
года. Расходы оцениваются в 
пять триллионов рублей.

«Мы стремимся к общим це-
лям: сделать условия ведения 
бизнеса в России комфортны-
ми, а правила — стабильными и 
предсказуемыми», — подчер-
кнул Михаил Мишустин на 
встрече с Борисом Титовым.

Сейчас кабинет министров, 
по его словам, оказывает пред-
принимателям содействие для 
возвращения к нормальной ра-
боте, но в то же время думает и о 
развитии бизнеса. На выполне-
ние этих задач нацелены меры, 
заложенные в общенациональ-
ный план действий по восста-
новлению экономики. «При до-
работке плана мы стремились 
учесть мнение представителей 
всех направлений, каждой отра-
сли и предпринимательского 
сообщества. Мы убеждены, что 
сегодня в этой непростой ситуа-
ции помощь государства долж-
на стать опорой для компаний и 
предприятий, способствовать 
их дальнейшему росту и созда-
вать для этого необходимые 
стимулы», — заявил Мишустин.

Борис Титов признал, что 
меры правительства бизнесу 
помогают. «Однако, на мой 
взгляд, существуют резервы и 
возможности точечной коррек-
ции этой программы, — добавил 
он. — В сочетании с масштабны-
ми инвестициями в экономику, 
о которых уже объявлено, они 
сделают еще более значимым 
потенциал господдержки в вос-
становлении предприниматель-
ства после снятия ограничений. 
В условиях значительного сни-
жения потребительского спроса 
бизнесу это необходимо».

Параллельно с содействием 
реальному сектору экономики 
идет социальная поддержка на-
селения. Выполняя указ прези-
дента, кабмин внес изменения в 
положение о президентских 
стимулирующих выплатах тем, 
кто непосредственно оказывает 
помощь больным с COVID-19. 
Они будут получать их все лет-
ние месяцы.

Михаил Мишустин подписал 
постановление правительства о 
продлении на июль и август до-
полнительных выплат врачам и 
медицинскому персоналу за вы-
полнение особо важных работ в 
период пандемии. За помощь 
пациентам с инфекцией врачи 
ежемесячно получают 80 тысяч 
рублей, средний медицинский 
персонал и врачи «скорой помо-

щи» — 50 тысяч, младший мед-
персонал, фельдшеры и водите-
ли «скорой» — 25 тысяч рублей. 
Выплаты рассчитываются из са-
мого факта работы, без привяз-
ки к сменам, часам или мину-
там.

Изначально стимулирующие 
выплаты были установлены на 
три месяца — с апреля по июнь. 
Однако на прошлой неделе Вла-
димир Путин распорядился 
продлить механизм поддержки 
тех, кто в ежедневном режиме 
находится на переднем крае 
борьбы с коронавирусом.

Президент также выступил с 
инициативой, подкрепив ее от-
дельным указом, поддержать 
семьи с детьми до 16 лет еще од-
ной единовременной выплатой 
— по 10 тысяч рублей на каждого 

ребенка. Правительство внесло 
необходимые правки в норма-
тивные документы. Родителям, 
уже получившим ежемесячные 
выплаты на детей до 3 лет и ра-
зовую выплату на детей от 3 до 
16 лет, деньги в июле переведут 
автоматически без подачи до-
полнительных заявлений. Тем, 
кто пока не обращался за посо-
биями, необходимо сделать это 

до 1 октября. Разовую выплату 
за июнь и июль они получат од-
ной суммой. На реализацию но-
вой инициативы президента 
правительство направит более 
270 миллиардов рублей из свое-
го резервного фонда.  

А К Ц Е Н Т

Мы стремимся к общим целям: сделать 
условия ведения бизнеса в России 
комфортными, а правила — стабильными 
и предсказуемыми

Тем временем
Утверждены новые правила выдачи субсидий 
по льготным автокредитам

Кабмин предоставит субсидии банкам для льготных автокредитов се-
мьям с детьми, медикам  и жителям Дальнего Востока. Согласно подпи-
санному премьер-министром Михаилом Мишустиным постановлению, 
субсидии предоставят кредитным учреждениям, которые предлагают 
займы со скидкой 10 процентов от стоимости автомобиля семьям, вос-
питывающим как минимум одного ребенка, и работникам медицинских 
государственных организаций. Дешевле новый автомобиль также 
обойдется тем, кто сдает свою старую машину в трейд-ин в счет уплаты 
первоначального взноса, но возраст такого автомобиля по ПТС должен 
быть не меньше шести лет и принадлежать заемщику больше года. Для 
жителей Дальнего Востока размер скидки увеличен до 25 процентов. 
Кроме того, повышена максимальная стоимость автомобиля, который 
можно взять в кредит, — с 1 млн до 1,5 млн рублей. Это позволит много-
детным семьям приобретать современные вместительные транспор-
тные средства.

 КОНСТИТУЦИЯ Оппозиция продолжает намеренно дискредитировать процедуру 
голосования

Пеньки-лавочки
Галина Мисливская

В первые три дня общерос-
сийского голосования по 
вопросу одобрения изме-

нений в Конституцию участие в 
нем приняли более 30 млн гра-
ждан. По данным ЦИК, комиссии 
в регионах хорошо подготови-
лись к работе, обстановка спо-
койная. Больше всего проблем 
наблюдателям и членам комис-
сий создают авторы многочи-
сленных фейков о якобы имев-
ших место нарушениях.

Общероссийское голосова-
ние по поправкам в Основной 
Закон назначено на 1 июля, но 
для удобства и безопасности 
россиян участки открылись 25 
июня. С этого дня в ЦИК РФ ра-
б от а е т  и н ф о р м а ц и о н н ы й 
центр, в который стекается вся 
информация о ходе плебисци-
та. «По нашим оперативным 
данным, за три дня проголосо-
вали 30,9 млн граждан, что со-
ставляет 28,5% от числа изби-
рателей, зарегистрированных 
на территории РФ», — сообщи-
ла в воскресенье глава ЦИК 
Элла Памфилова.

Более половины проголосо-
вавших (58%) сделали это на 
участках, 39% — на дому, на 
придомовых территориях, в 
труднодоступных районах, еще 
3% — через интернет, это жите-
ли Москвы и Нижегородской 
области. По словам Памфило-
вой, электронная форма поль-
зуется большой популярно-
стью — на «горячую линию» 
ЦИК поступает много звонков 
от жителей других регионов, 
которые тоже хотели бы голо-
совать через интернет.

Активнее всего плебисцит 
проходит в Республике Тыва, 
там на участки пришли уже по-
чти 42% жителей. Самая низ-
кая явка по итогам трех дней 

зафиксирована в Хабаровском 
крае — 22,5%. «Несмотря на все 
сложности, связанные с бес-
прецедентным голосованием 
на протяжении семи дней, мы 
постарались, чтобы не было ни-
каких спекуляций, инсинуа-
ций, чтобы наблюдатели смо-
гли осуществлять обществен-
ный контроль», — отметила 
Памфилова.

Голосование проходит спо-
койно, без существенных нару-
шений. Обращений — и в ЦИК, и 
в Общественную палату РФ — 
приходит множество. Но сигна-
лы о реальных нарушениях 
немногочисленны. Так, «горя-
чая линия» Центризбиркома 

приняла 4870 звонков, сообще-
ния о нарушениях составляют 
менее 3%. «Есть всего 2 обра-
щения на всю страну, где люди 
говорят, что их якобы прину-
ждают голосовать определен-
ным образом», — рассказала 
Памфилова. Кроме того, ЦИК 
совместно с региональными 
властями и правоохранитель-
ными органами проверяет 75 
заявлений о принуждении к 
участию в голосовании со сто-
роны конкретных работодате-
лей.

За соблюдением избира-
тельных и санитарных проце-
дур следят наблюдатели, рабо-
ту которых координирует си-
стема общественных палат. К 

воскресенью их число превы-
сило 510 тысяч человек, рас-
сказала секретарь ОПРФ Лидия 
Михеева. На «горячую линию» 
ситуационного центра ОПРФ 
поступило 155 обращений, все 
они оперативно проверяются. 
Чаще всего выясняется, что за-
явители не разобрались в ситу-
ации и приняли, например, ин-
формирование о голосовании 
за принуждение к участию в 
нем.

Но есть и сознательные, зло-
намеренные вбросы. Как рас-
сказал член ОПРФ, руководи-
тель рабочей группы по контр-
олю за голосованием Максим 
Григорьев, в социальных сетях 

распространяется огромное 
количество фейков о наруше-
ниях.

Уже стал притчей во языцех 
видеоролик о ручках с исчеза-
ющими чернилами, которые 
якобы закупили для нужд голо-
сования то ли в Татарстане, то 
ли в Дагестане. При проверке 
выяснилось, что люди на видео 
говорят по-казахски, а сам ро-
лик уже несколько лет гуляет 
по интернету и периодически 
всплывает во время различных 
избирательных кампаний. Тем 
не менее сообщения подобного 
рода продолжают появляться в 
разных регионах России.

«Еще один пример в Магада-
не. Есть такой известный сайт, 

источник большого объема де-
зинформации, — называется 
«Карта нарушений», находит-
ся в США. На этом сайте было 
опубликовано сообщение яко-
бы от сотрудников магаданско-
го ООО «Агромаглеспром», и 
там рассказывалось, что якобы 
принуждаются к голосованию 
сотрудники этой организации 
и даже приводился какой-то 
материал. А позже они это со-
общение удалили», — сообщил 
Максим Григорьев. Проверка 
показала, что никакого прину-
ждения не было, а главное — эта 
фирма прекратила свое суще-
ствование более пяти лет на-
зад.

Сопредседатель ассоциации 
«Гражданский контроль», член 
СПЧ Александр Брод обратил 
внимание на проблему интер-
претации самого  понятия 
«принуждение к голосова-
нию». Он рассказал об одном 
реальном факте, по которому 
идет проверка: сотрудников 
предприятия Уралтрансмаш 
отмечали на участках для голо-
сования. «Это, конечно, недо-
пустимо, и мы сделали замеча-
ние избирательной комиссии 
Свердловской области, ждем от 
них официальное объяснение», 
— сказал эксперт. Но «нередко 
противники голосования, пред-
ставители оппозиции крайне 
необъективно презентуют об-
щественности примеры так на-
зываемого принуждения», до-
бавил он. 

Много поступает сообще-
ний о голосовании вне помеще-
ний с нарушениями закона. Как 
пояснила член ОПРФ, исполни-
тельный директор ассоциации 
«Независимый общественный 
мониторинг» Алена Булгакова, 
часть заявителей просто не 
различает надомное голосова-
ние и организацию участка на 

открытом воздухе, которые 
проходят по разным правилам. 
Но многие из тех, кто сообщает 
о подобных «нарушениях», 
«намеренно искажают суть и 
тот процесс, который происхо-
дит», считает Булгакова.

«В эти дни мы с первого дня 
сполна хлебнули, когда (нас) 
разыграли, изгалялись над те-
мой голосования на пеньках, 
лавочках, багажниках. Каждый 
случай разобрали и посмотре-
ли, что было на самом деле. Не 
было никаких пеньков», — зая-
вила Элла Памфилова. По ее 
оценке, авторы подобных сооб-
щений намеренно дискредити-
руют процедуру голосования 
на дому и на придомовых тер-
риториях. Желающим уличить 
избиркомы в реальных или 
мнимых нарушениях она посо-
ветовала: «Идите в наблюдате-
ли, а не ловите из-за угла, что-
бы потом растиражировать и 
распиарить на весь интернет».

Кроме того, в воскресенье 
ЦИК заявил о DDoS-атаках из-
за рубежа на портал конститу-
ция2020.рф. «Предположи-
тельно из Великобритании и 
Сингапура», — говорится в со-
общении ЦИК РФ. На ресурсе 
размещены сведения о поправ-
ках, о порядке проведения го-
лосования, а также новости. В 
пятницу комиссия сообщала об 
атаках на ее собственный сайт. 
По словам зампреда ЦИК Нико-
лая Булаева, туда поступало од-
новременно 240 тысяч запро-
сов в секунду. Ресурс Центриз-
биркома справился с нагруз-
кой, серьезных сбоев не возни-
кло.  

Продолжение темы на с.5

А К Ц Е Н Т

«Каждый случай разобрали 
и посмотрели, что было на самом деле. 
Не было никаких пеньков», — заявила 
Элла Памфилова

В парадах были 

задействованы 

1994 единицы бое-

вой техники, а 

также 444 само-

лета и вертолета

Михаил Мишустин в беседе 
с Борисом Титовым отметил 
важность создания условий 
для развития бизнеса.

Малой кровью
Даже в инструкции к этому архидорогому 
анализу — биомаркеру хронического употре-
бления алкоголя — значение 1,2 прописано как 

нормальное с учетом погрешностей. Но если бы мед-
справки начали выдавать строго по этому приказу, то 
все водители, за редким исключением, у нас в стране 
стали бы подозреваемыми в алкоголизме. И им бы до-
полнительно, и за отдельную плату, пришлось бы дока-
зывать, что этой болезнью они не страдают. На непрос-
вещенный взгляд проще было бы ввести сухой закон. 

Этот приказ должен был вступить в силу еще в ноя-
бре прошлого года. Однако одно лишь известие о по-
добной новации так встревожило автомобилистов, что 
они в срочном порядке побежали за справками по ста-
рым правилам. В итоге — километровые очереди, в од-
ной из которых умер человек. 

Скандал получился весьма громким. Докатился, 
как говорится, до самого верха, где поправки назвали 
неприемлемыми для человека, получающего в среднем 
11,2 тысячи рублей. Для этих людей такая медсправка 
становилась просто неподъемной.

Тогда же минздрав в срочном порядке принял дру-
гой приказ, который переносит вступление в силу пра-
вил на 1 июля этого года. 

Месяц назад минздрав выложил на общественное 
обсуждение поправки в эти правила, согласно кото-
рым, брать мочу и кровь на анализ будут только у тех, у 
кого есть выраженные симптомы заболевания, являю-
щегося противопоказанием к управлению транспор-
том. Однако после этого обсуждения в приказе изме-
нилась только дата. А правила пока никто не трогал. То 
есть можно предполагать,что с 1 января вступит в силу 
не исправленная версия, а та, которая была изначаль-
но. Со всеми строгостями и дополнительными обяза-
тельными анализами. 

Пресс-служба минздрава по-прежнему утверждает, 
что с 1 января эти дорогостоящие анализы будут обя-
зательны только для тех водителей, у которых симпто-
мы заболевания налицо. Однако, судя по тому, что сей-
час просто перенесли срок вступления в силу, вместо 
того, чтобы принять соответствующие поправки, авто-
мобилистам рано расслабляться. Если есть необходи-
мость в следующем году менять права, то деньги на 
справку лучше начинать копить уже сейчас. 

Если посмотреть по разным сайтам, то ценник на 
анализ мочи на психотропные вещества начинает с 3 
тысяч рублей. А стоимость анализа крови на определе-
ние карбогидрат-дефицитного трансферрина (CDT) — 
около 6 тысяч рублей. 

При стоимости самой медсправки в 700 рублей, на 
крови не замеченных в пьянстве водителей наркоди-
спансеры будут делать миллионы. 

Напомним, что ранее, когда минздрав сделал обяза-
тельным для получения этой справки посещение на-
рко- и психодиспансеров по месту жительства, послед-
ние тут же ввели для всех водителей обязательную про-
цедуру в виде электроэнцефалограммы. Хотя приказ 
этого не предусматривал. Пришлось вносить поправки 
в приказ, чтобы эта процедура касалась только про-
фессиональных водителей. 

История повторяется?  

1

— Все о новых автомобилях, ПДД, тест-драйвах — 
в спецпроекте “РГ” 
rg.ru/auto

— Следите за темой на сайте: 
комментарии, фото- и видео 
rg.ru/sujet/6342
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К Анне Кузнецовой обратились 3620 заявителей — просят помочь оформить 
льготы и пособия на детей и продлить их до 18 лет.

РЕЗОНАНС Опрос общественного мнения показал, что китайско-
российские отношения выдержали испытания пандемией

Рационально 
и объективно
Ли Юнхуэй,
главный научный сотрудник, 
заместитель заведующего 
отделом внешней политики 
России Института России, 
Восточной Европы и 
Центральной Азии Китайской 
академии общественных наук
(проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»)

Вс п ы ш к а  э п и д е м и и 
COVID-19 в начале 2020 
года, переросшая в панде-

мию, привела к кризису соци-
ально-экономического разви-
тия и роста в целом ряде стран 
мира. Межгосударственные от-
ношения переживают слож-
нейшие изменения, грозящие 
кризисом. Китай и Россия не 
стали исключением — они так-
же пострадали. Однако круп-
нейшие в мире две соседние 
державы сохранили позиции и 
общую стабильность. Китай-
ско-российские отношения вы-
держали испытания панде-
мией,  продемонстрировав 
имеющийся мощный социаль-
но-политический фундамент 
обеих стран. Лучшим свиде-
тельством этого послужили 
итоги новейшего опроса обще-
ственного мнения 2020 года, 
проведенного в двух государ-
ствах. 

Результаты опроса общест-
венного мнения показывают, 
что 93,1 процента китайских 
респондентов дают положи-
тельную или же нейтральную 
(не негативную) оценку в отно-
шении россиян, а подобный по-
казатель у российских респон-
дентов — 82,6 процента. Эти ре-
зультаты были достигнуты бла-
годаря явному повышению 
уровня развития двусторонних 
отношений и стали свидетельст-
вом устойчивого и прагматич-
ного развития добрососедских 
и дружественных отношений 
между двумя странами в по-
следние годы, чего невозможно 
было бы достигнуть без личных 
усилий глав обеих стран и поли-
тического взаимодоверия меж-
ду сторонами. Вместе с тем в 
плане экономических связей 
сопряжение национальных 
стратегий развития двух госу-
дарств привело к взаимной вы-
годе и взаимному выигрышу. В 
частности, стоит отметить, что 
преодоление отметки в 100 
млрд дол. США в двусторонней 
торговле принесло выгоду наро-
дам обеих стран.

Из Сибири в Китай поступа-
ет экологически чистые энерго-
носители, а россияне познако-
мились с товарами, доставлен-
ными компанией Alibaba Group 
и технологиями 5G компании 
Huawei и т.д. Китай и Россия от-
крываются друг другу и учатся 
друг у друга в культурной и гу-

манитарных сферах, развивают 
двухсторонний туризм.

В частности, стороны тесно 
сотрудничают и поддержива-
ют друг друга в общей борьбе с 
пандемией COVID-19, проявив 
волю и решимость, действуя 
плечом к плечу, преодолевая 
ужасающие невзгоды текущего 
времени. Все это позволило 
большинству респондентов, 
как в Китае, так и в России, по-
ложительно оценивать отно-
шения между двумя странами, 
что демонстрирует прочные 
социальные основания и зада-
ет мощную энергию для даль-
нейшего последовательного 
развития китайско-россий-
ских отношений.

Вспышка коронавирусной 
эпидемии представляет собой 
серьезное новое испытание ки-
тайско-российских отношений, 
которые не только выдержали 
его, но и продемонстрировали 
высокоуровневое стратегиче-
ское взаимодействие между 
сторонами. В частности, стоит 
отметить, что президент, ми-
нистр иностранных дел и дру-
гие высокопоставленные офи-
циальные лица и эксперты Рос-
сии справедливо отвергли заяв-
ления Вашингтона, целью кото-
рых было очернение репутации 
Китая.

Это также отражается в ито-
гах опроса. Большинство ре-
спондентов обеих стран счита-
ют, что пандемия негативно не 
скажется на перспективном 
развитии китайско-россий-
ских отношений. К этому более 
оптимистично относятся ки-
тайцы — 91,9 процента респон-
дентов рассматривают пер-
спективы китайско-россий-
ских отношений в общем и це-
лом позитивно. Доля же тех, 
кто однозначно считает, что 
пандемия окажет положитель-
ное влияние на развитие ки-
тайско-российских отноше-
ний, составляет 75,6 процента. 
Свыше половины российских 
респондентов (53,3 процента) 

однозначно считают, что пан-
демия окажет положительное 
влияние на перспективу китай-
ско-российских отношений, 
45,1 процента оценивают пер-
спективы нейтрально, 8,2 про-
цента полагают, что влияния 
пандемия не окажет, и только 
16,1 процента российских ре-
спондентов считают, что пан-
демия окажет на отношения 
негативное влияние.

Отвечая на вопрос, какова 
реакция на то, что некоторые 
западные страны во главе с 
США пытаются подорвать репу-
тацию Китайской Народной Ре-
спублики в ходе противостоя-
ния коронавирусной пандемии, 
более 90 процентов китайских 

респондентов и свыше двух тре-
тей российских респондентов 
высказали резко негативную 
оценку такого рода действиям. 
Можно с уверенностью гово-
рить, что китайско-российское 
противоэпидемическое сотруд-
ничество, общие противоэпиде-
мические процессы, пройден-
ные сообща обеими странами, а 
также стратегическое взаимо-
действие сторон в ходе защиты 
правильности курса и справед-
ливости международного по-
рядка превратятся в движущую 
силу для повышения уровня и 
ускорения темпов развития 
двусторонних отношений.

Противоэпидемическая 
борьба ускорила реконфигура-
цию сил и полюсов в междуна-
родной арене, обострила про-
блемы миропорядка, возглавля-
емого Западом, который начал 
развиваться по направлениям, 
благоприятным для осущест-
вления сравнительного баланса 
основных международных сил. 
В пользу правильности и спра-
ведливости позиции Китая и 
России по защите международ-
ного порядка свидетельствует 
также то, что конференция ми-
нистров иностранных дел стран 
«большой семерки» практиче-
ски отстранилась от инициати-
вы и попыток США подпортить 

репутацию Китая и переложить 
на него ответственность. Руко-
водители Германии и Франции 
подчеркнули важность проти-
востоять пандемии посредст-
вом международного сотрудни-
чества. Это ярко свидетельству-
ет о том, что многие союзники 
США не намерены более выпол-
нять указания гегемона. Можно 
с уверенностью прогнозиро-
вать, что по завершении панде-
мии для повышения качества и 
уровня развития китайско-рос-
сийских отношений будет до-
бавлена мощная движущая 
сила.

За 70 лет китайско-россий-
ские межгосударственные от-
ношения переживали серьез-
ные испытания временем, был 
накоплен большой опыт, что 
является бесценным сокрови-
щем и основой последователь-
ного развития всеобъемлюще-
го стратегического взаимодей-
ствия между сторонами в но-
вую эпоху. Сегодня китайско-
российские отношения нахо-
дятся на наивысшем за всю 
историю уровне. Искренние и 
доверительные межгосударст-
венные отношения и по-насто-
ящему дружеские отношения 
глав государств не только при-
ковывают внимание всего 
мира, но и заслуживают высо-
кую оценку народов и партне-
ров обеих стран.

Итоги опроса также показы-
вают, что китайский и россий-
ский народы стали более рацио-
нально и объективно относить-
ся к двусторонним отношениям. 
В частности, молодые россияне 
глубже и ближе, чем люди стар-
шего возраста, воспринимают 
Китай и его население. Это сви-
детельствует о том, что у моло-
дежи на плечах меньше бреме-
ни, оставленного историей, что 
позволяет ей легче и активнее 
замечать положительные сто-
роны Китая и его народа.

Как сделать общественную 
основу двусторонних отноше-
ний более прочной после окон-
чательного преодоления панде-
мии — это по-прежнему долгос-
рочная и нелегкая задача для 
развития двусторонних отно-
шений.

Для лучшего сближения на-
селений обеих стран весьма 
важна роль СМИ. Перед обеи-
ми сторонами стоит актуаль-
ная задача сформировать си-
стему, охватывающую различ-
ные методы урегулирования 
проблем и направленную на 
движение в общее позитивное 
будущее социальную диплома-
тию. Необходимо денно и нощ-
но углублять взаимопонима-
ние между народами обеих 
стран в таких сферах, как куль-
тура, образование, политика и 
экономика и т.д. 

А К Ц Е Н Т

Итоги опроса показывают, 
что китайский и российский 
народы стали более рационально 
и объективно относиться 
к двусторонним отношениям. Причем 
молодые россияне глубже и ближе, чем 
люди старшего возраста, воспринимают 
Китай и его население

Отдать в рагу
Проблему пищевых по-
терь предлагают ре-
шать за счет тех, кото-

рые образуются в рознице — не-
реализованного и некондици-
онного товара, рассказывает 
начальник Центра экономиче-
ского прогнозирования Газпро-
мбанка Дарья Снитко. Между 
тем, по ее словам, в структуре 
потерь не последнее место зани-
мает нереализованная еда из 
общепита, выброшенная прос-
роченная еда, а также потери в 
полях. По данным ФАО, до 25% 
потерь продовольствия в стра-
нах Европы или Северной Аме-
рики приходится на ретейл. В 
конечном потреблении — в до-
мохозяйствах и гостинично-ре-
сторанном бизнесе — половина.

По словам директора Инсти-
тута аграрных исследований 
НИУ ВШЭ Евгении Серовой, в 
развитых странах основная 
часть потерь приходится на 
этап потребления. Поскольку 
на еду тратится небольшая 
часть дохода, выбросить полбу-
ханки хлеба или скисшую бу-
тылку молока не страшно. «Мир 
выработал схему борьбы с поте-
рями в виде обратной пирами-
ды, развернутой широким осно-
ванием вверх. Сначала пище-
вые потери должны использо-
ваться для питания людей. Если 
их не получилось использовать 
для этого, нужно переработать 
их в корма и компост. Если и это 
не получилось, то тогда перера-
батываем в спирт. И уже совсем 
маленькую часть можно хоро-
нить», — говорит Евгения Серо-
ва.

Борьба с потерями не всегда 
выгодна бизнесу, признает Се-
рова. Проще оставить треть зер-
на в поле, чем вкладываться в 

улучшение системы хранения и 
транспортировки. С другой сто-
роны, ресурсы земли ограниче-
ны, поэтому следует позабо-
титься об их сохранении и уве-
личении эффективности их ис-
пользования. Нельзя забывать и 
о том вреде, который наносят 
пищевые отходы окружающей 
среде огромными выбросами 
парниковых газов — они выделя-
ют 2,4 млн тонн метана в год.

В большинстве стран разра-
ботаны стратегии по борьбе с 
сельхозпотерями, однако у нас 
такой программы нет. Но Рос-
сия наконец начинает зани-
маться проблемой пищевых по-
терь. 22 мая Госдума в оконча-
тельном чтении приняла закон, 
благодаря которому компании 
могут жертвовать на благотво-
рительность до 1% выручки без 
налогов. По мнению Серовой, 
налоговое законодательство ну-
ждается в дальнейшем посла-
блении для тех предприятий 
торговли, кто хотел бы переда-
вать нуждающимся людям про-
дукцию, у которой скоро исте-
кает срок годности. Помимо ос-
вобождения от налога на при-
быль, необходимо распростра-
нить эту меру на НДС. С таким 
предложением в адрес Совета 
Федерации выступил благотво-
рительный фонд продовольст-
вия «Русь». В прошлом году 
фонд передал на благотвори-
тельность 5,7 тысячи тонн про-
довольствия. По подсчетам фон-
да, если предотвратить утилиза-
цию 1,2 млн тонн продуктов в 
год, то можно каждый месяц 
бесплатно выдавать по 5 кг еды 
(речь идет о качественном про-
довольствии с действующими 
сроками годности) 18,6 млн ма-
лоимущих людей. 
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ЖИЛЬЕ Число бесхозных 
домов может вырасти 
из-за неплатежей

Ремонт 
откладывается
Марина Трубилина

Количество домов, оставшихся без управляющих ком-
паний и без надлежащего содержания и ремонта, мо-
жет вырасти из-за падения платежной дисциплины. 
Сейчас, по данным минстроя, в России 22,8 тысячи 
многоквартирных домов, где способ управления не вы-
бран собственниками и не определен органами мест-
ного самоуправления на конкурсе.

До пандемии та-
ких домов с каждым 
годом становилось 
все меньше. «С 2016 
года число домов 
без управляющих 
компаний снизи-
лось на 63%, или на 
39,1 тысячи», — со-
общают в ведомст-
ве. Теперь большая 
ч а ст ь  д о м о в  б е з 
управляющих орга-
низаций —  ново-
стройки, где собст-
венники не успели выбрать способ управления. «Также 
есть небольшая доля малоэтажных домов с высоким из-
носом, обслуживание которых и поддержание в норма-
тивном состоянии обходится очень дорого», — добавля-
ют в минстрое.

В этом году число бесхозных домов может вырасти 
из-за неплатежей за ЖКУ, считает эксперт тематиче-
ской площадки ОНФ «Жилье и городская среда» Павел 
Склянчук. «Увеличение долгов населения может приве-
сти к инициированию коммунальщиками процедуры 
банкротства управляющей компании либо к попытке 
УК расторгнуть в одностороннем порядке договор 
управления, чтобы избежать серьезных штрафов за 
грубые нарушения лицензионных требований и при-
влечения к ответственности, вплоть до уголовной. На-
пример, если произойдет неисправность газового обо-
рудования или падение кабины лифты и будет доказа-
но, что УК не привлекла специализированную органи-
зацию, так как нечем было оплачивать их работы», — го-
ворит эксперт. 

Сейчас законодательством сведен к минимуму пе-
риод, когда дома могут оставаться бесхозными: он не 
превышает 1—2 месяца. Однако если этот период выпа-
дет на отопительный период или подготовку к нему, то 
последствия могут быть серьезными — срыв начала ото-
пительного периода и рост аварийности. 

ИНИЦИАТИВА Детский 
омбудсмен Анна Кузнецова 
считает,  что в помощи 
нуждаются дети до 18 лет 

16 плюс 
Татьяна Владыкина

Уполномоченный по права ре-
бенка Анна Кузнецова получи-
ла долгожданный ответ на ло-
гичный вопрос: почему «каран-
тинное» десятитысячное посо-
бие на ребенка не получают 
дети «16+»? Ответ обескура-
жил детского правозащитника. 

Напомним, тема социально-
го обеспечения занимает по-
четное первое место в непро-
стое карантинное время. 

На этой неделе, по словам 
Кузнецовой, в аппарат Уполно-
моченного обратились 3620 за-
явителей. Детский омбудсмен 
рассказала,что наши согражда-
не просят помощи в оформле-
нии льгот и пособий. «Либо не 
справляются самостоятельно, 
либо допускают ошибки, и 
оформление затягивается», — 
комментирует обращения Анна 
Кузнецова. Она отмечает, что 
«основной причиной по-преж-
нему становятся бюрократиче-
ские проволочки и нежелание 
вникать в суть проблемы тех, 
кто непосредственно на местах 
занимается оформлением 
льгот». 

Уполномоченный рассказа-
ла также о том, что просьб уве-
личить возраст получателей 
единовременной выплаты в 10 
000 рублей до 18 лет становит-
ся все больше. 

— Мы обращались по этому 
поводу в правительство, — на-
помнила Анна Кузнецова. — 
Наше обращение было переда-
но в курирующее ведомство — в 
министерство труда, которое, к 
сожалению, не поддержало 
наше предложение. Их аргу-
менты, связанные с возможно-
стью трудоустройства детей 
старше 16 лет, нас, конечно, 
устроить не могут. Тысячи за-
просов граждан по-прежнему 
без ответа. Отмечу, что в Совете 
Федерации, в Государственной 
Думе идея о расширении вы-

плат поддерживается. Но реше-
ние сейчас найдено в регионах. 
Некоторые главы регионов 
определили выплаты с 16 до 18 
лет на местном уровне. И, ко-
нечно, это решение нужно под-
держивать и распространять. 

Еще один вопрос, который 
беспокоит российских родите-
лей, — дистанционное обучение. 
Детский омбудсмен отметила 
небывалый всплеск коллектив-
ных обращений от родителей 
школьников и студентов, кото-
рые обеспокоены вопросом 
внесения поправок, регламен-
тирующих порядок дистанци-
онного обучения. 

— Тысячи заявителей подпи-
сались под подобными обраще-
ниями, — говорит Анна Кузнецо-
ва. — Конечно, в первую очередь 
хочется успокоить родителей: 
поправки по дистанционке пред-
полагают лишь регламентацию 
проведения самого процесса ди-
станционного образования и ни-
каким образом не подразумева-
ют введение его на постоянной 
основе. На этой позиции стоим 
мы, об этом сказал президент 
ранее. На прошлой неделе мини-
стерство просвещения уже озву-
чило планы: новый учебный год 
начнется в обычном очном ре-
жиме, с 1 сентября. 

Просьб увеличить 

возраст получате-

лей единовремен-

ной выплаты в 

10 000 рублей до 

18 лет становится 

с каждым днем 

все больше 

ПРАВО КС РФ поручил 
уточнить порядок выезда 
детей за границу

Родителям 
виднее
Мария Голубкова, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ признал необходимость со-
вершенствования законодательства в вопросах выезда 
детей за границу. Положения статьи 21 ФЗ «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въезда в Россий-
скую Федерацию» признаны не соответствующими 
Конституции РФ.

С жалобой на нарушение его конституционного 
права на свободу передвижения в высшую юридиче-
скую инстанцию страны обратился Игорь Николаенко 
из Омска. В свое  время мужчина через суд добился за-
прета выезда за пределы РФ для дочери, потому что 
мать девочки проживает в США. Но когда  отец захотел 
поехать с девочкой сначала в Казахстан к родственни-
кам, а затем в другие страны, выезд ему разрешили 
только в Казахстан и только в определенное время. 

Изучив обстоя-
тельства дела, КС 
напомнил, что несо-
гласие родителя на 
выезд его ребенка 
из РФ не конкрети-
зируется, то есть не 
требует указания 
на конкретные 
страну или период 
поездки. При этом 
запрет действует в 
отношении обоих 
родителей, а в слу-
чае необходимости 
возможность кон-
кретной поездки 
оценивает только 
суд. 

 Сама по себе по-
дача одним из роди-
телей в уполномо-
ченный орган заяв-
ления об ограниче-
нии выезда ребенка 
за пределы страны 
свидетельствует о  
наличии между родителями спора о возможности та-
кого выезда, который подлежит разрешению исключи-
тельно судом, — напомнил КС примеры правопримени-
тельной практики различных субъектов РФ.

 Если  суд оказывается ограничен в полномочиях 
разрешить выезд несовершеннолетнего за пределы РФ 
в сопровождении того родителя, с которым постоянно 
проживает, то налицо не только нарушение конститу-
ционного права на свободу передвижения (статья 27), 
но и несоразмерное ограничение прав граждан, что 
противоречит статье 55 Основного Закона страны.

— Вмешательство государства в лице судебных орга-
нов в решение вопроса о возможности выезда несовер-
шеннолетнего за границу в случае, когда спор между 
родителями полностью исчерпан или урегулирован в 
отношении конкретной поездки, избыточно и не в пол-
ной мере согласуется со статьей 27, — также указал КС.

Федеральному законодателю суд поручил усовер-
шенствовать порядок решения данного вопроса. Одна-
ко «и до вступления в силу нового регулирования суды 
не могут быть ограничены в возможности — при стро-
гом соблюдении выраженных в настоящем постанов-
лении правовых позиций — решить вопрос о выезде не-
совершеннолетнего за пределы РФ не только в части 
конкретной поездки, но и более широким образом», 
указал КС. Дело Игоря Николаенко подлежит пересмо-
тру. 

Вмешательство 

государства в 

решение вопроса 
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границу  в случае, 

когда спор между 
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ностью  исчерпан 
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иногда может 

быть избыточным

По законодатель-

ству, период, когда 

дома могут  

оставаться бес-

хозными, состав-

ляет 1—2 месяца
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 А как у них?
Во Франции ежегодно на разных стадиях про-
изводства и потребления теряется 10 миллио-
нов тонн пищевой продукции на сумму 16 мил-
лиардов евро. Правительство решило снизить 
эти показатели к 2025 году в два раза, в частно-
сти, благодаря вступившему в силу несколько 
лет назад закону. Он запрещает супермарке-
там  выбрасывать нераспроданную продук-
цию. Речь идет о магазинах площадью от 400 
кв. м  и более. Они обязаны заключать согла-
шения с благотворительными  фондами, а та-
ких во Франции около  пяти тысяч, и переда-
вать им продовольствие, срок хранения кото-
рого еще не истек. При этом магазинам предо-
ставляется налоговая льгота в размере 60 про-

центов от стоимости этих пожертвованных 
продуктов.  В прошлом году таким образом 
было спасено свыше 50 тысяч тонн  продо-
вольствия, распределенных среди нуждаю-
щихся, а также организовано 10 миллионов 
обедов для бездомных. Тем же, кто не подчиня-
ется этому правилу, тем более  выбрасывает 
еду в мусорные баки, обрабатывая ее химика-
тами, грозит штраф  в размере  0,1 процента го-
дового торгового оборота предприятия.
Еще одна  инициатива — создание сети торго-
вых точек, где французы могут приобрести не-
кондиционные овощи, фрукты (не та форма, не 
тот калибр), консервы в слегка помятых банках 
и т.д. Понятно, что  цены на эти товары на по-

рядок ниже стандартных. А вот в ресторанах с 
1 июля будущего года введут правило, по кото-
рому клиенты могут забрать с собой остатки 
обеда или ужина, для чего им предложат спе-
циальную упаковку. Ну а что происходит с 
просроченными  продуктами?  Мясные идут на 
переработку в корма для животных, к примеру, 
для тех, что содержатся в зоопарках или в при-
ютах для собак и кошек. Другие (подпорчен-
ные овощи, фрукты) направляются в центры 
для переработки в биогаз или компост. Но, как 
считают местные «зеленые», на этом направ-
лении предстоит еще как следует поработать.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

В развитых странах на еду тратится небольшая часть доходов. Поэтому выбросить пару несвежих фруктов или полбуханки хлеба людям не жалко.
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Ребенок 
защищается

По закону доверителем, то есть человеком, 
пригласившим адвоката, является родитель.

«Если я вижу, что родитель действует не в 
интересах ребенка, то ничего не могу сделать, — под-
черкивает адвокат Виктория Дергунова. — Как толь-
ко я начинаю говорить родителю, что так поступать 
нельзя, он может отказаться от меня как от адвоката, 
что абсолютно понятно, так как я не могу действо-
вать не в интересах доверителя или против его 
воли».

Аппарат Уполномоченного по защите прав челове-
ка в Российской Федерации поддержал законопроект 
и направил инициативу в министерство юстиции.

Как рассказала ведущий специалист департамен-
та адвокатуры Федеральной палаты адвокатов Рос-
сии Юлия Корухова, в подавляющем большинстве 
семейных споров, так или иначе затрагивающих ин-
тересы ребенка, именно ребенок становится наибо-
лее незащищенной с правовой точки зрения сторо-
ной. 

Он не является участником судебного разбира-
тельства и зачастую вообще не осведомлен о его нали-
чии. А суд вообще может не учитывать мнение ребен-
ка.

Многие люди вполне обоснованно опасаются из-
лишнего вмешательства в семью. Не дело ни чиновни-
ков, ни правозащитников указывать отцу, как воспи-
тывать сына. Но если затеян скандальный развод, се-
мья уже разрушена, и обе стороны сами призывают 
посторонних: адвокатов, судей, судебных приставов 
и прочих, чтобы как можно больше неприятностей 
доставить бывшему любимому человека. А ребенка 
буквально вырывают друг у друга из рук, даже не ду-
мая, как это отразится на психике маленького челове-
ка.

«Мы не можем не поддержать предложение о необ-
ходимости предоставления суду права назначить ре-
бенку адвоката, представляющего в семейном споре 
интересы исключительно этого ребенка, а не опосре-
дованно учитывающего их при представительстве ин-
тересов одного из родителей. Безусловно, данное 
предложение потребует значительной детальной про-
работки, однако сама идея о внедрении в граждан-
ский процесс механизма назначения судом адвоката 
представителем несовершеннолетнего нами только 
приветствуется, поскольку это позволит обеспечить 
защиту интересов ребенка наилучшим образом — на 
профессиональной основе», — говорит Юлия Корухо-
ва. 

По мнению Виктории Дергуновой, соответствую-
щие изменения необходимо внести в Семейный ко-
декс, Гражданско-процессуальный кодекс, а также за-
кон «О бесплатной юридической помощи в Россий-
ской Федерации». После принятия этих изменений 
целесообразна организация Федеральной палатой ад-
вокатов обучения адвокатов специальным навыкам 
работы в спорах о защите прав детей. Защитники, 
прошедшие такую подготовку, войдут в списки для су-
дов. 

ОТДЫХ Санатории смогут  
заселять незнакомцев
в одну комнату

Этот номер 
пройдет
Светлана Ментюкова, 
Ирина Невинная

Роспотребнадзор смягчил требования к санаторно-ку-
рортным учреждениям. Теперь им разрешено засе-
лять в один номер до двух человек, которые не живут 
вместе и не являются членами одной семьи. Также от-
дыхающим больше не нужно предъявлять справку об 
отрицательном тесте на коронавирус.

«При поселении отдыхающих целесообразно по-
мещение одного-двух человек в номер за исключени-
ем случаев, когда прибывшие на отдых и оздоровле-
ние являются сопровождающими, проживающими 
вместе людьми или членами одной семьи», — говорит-
ся в методических рекомендациях. В документе от 20 
мая рекомендовалось заселять по одному человеку в 
номер.

Также при приезде отдыхающие, помимо обяза-
тельного пакета документов, должны будут предъя-
вить «справку или отметку в пакете документов об 
отсутствии контакта с больными COVID-19 в течение 
предшествующих 14 дней, выданную медицинской 
организацией не позднее чем за три дня до отъезда». 
«В первую очередь, это важно для безопасности са-
мих пациентов. Человек может не только болеть ин-
фекционным заболеванием сам, но и быть переносчи-
ком его возбудителя», — отметил главный специалист 
Минздрава России по санаторно-курортному делу 
Михаил Никитин.

Ранее требования Роспотребнадзора содержали 
пункт об обязательном наличии справки об отрица-
тельном тесте на коронавирус. Тестирование на 
COVID-19 может быть проведено непосредственно в 
санатории «по эпидпоказаниям», указано в докумен-
те Роспотребнадзора, добавил Михаил Никитин.

Он напомнил, что санатории — это лечебные учре-
ждения, в которых находятся люди с разным состоя-
нием здоровья, в том числе и пациенты из группы ри-
ска с хроническими неинфекционными заболевания-
ми. Для них нахождение рядом переносчика вируса 
особенно нежелательно. Пациентам из группы риска 
перед поездкой обязательно надо проконсультиро-
ваться с лечащим врачом, считает Никитин: «Также 
сам человек должен обеспечить себя одноразовыми 
масками, кожными антисептиками. И во время поезд-
ки к месту лечения соблюдать меры безопасности в 
поезде, самолете. Это и масочный режим и, конечно, 
социальная дистанция».

Кроме того, при организации питания санатории 
могут ориентироваться на рекомендации Роспотреб-
надзора к кафе и ресторанам. Изначально санатории 
должны были доставлять еду в номер, а питаться в 
столовых можно было только с соблюдением мер со-
циальной дистанции. 

ТЕНДЕНЦИЯ Посещаемость спортзалов упала вдвое

Фитнес взял легкий вес

П
осещаемость сто-
личных фитнес-
клубов за первую 
неделю работы — 
они открылись 23 
июня в рамках тре-
тьей волны снятия 
ограничений — упа-
ла вдвое. В среднем 

она составила 50%, сообщила 
«РГ» президент Ассоциации 
операторов фитнес-индустрии 
Ольга Киселева. В Москве от-
крыться смогли более 90% клу-
бов, по стране — лишь 60—70%, 
показал опрос ассоциации.

Загрузка в первые дни рабо-
ты в клубах крупных сетей — 
World class, XFit, «Территория 
фитнеса», «Оранжфитнес», 
«Ситифитнес», Fitness Holding 
— превысила 60%. В некоторых 
— с более высокой проходимо-
стью — спад более заметен. Так, 
в клубах сетей Alex fitness за-
грузка достигала 40%, в «Зе-
бре» — 30%. Еще сложнее при-
ходится одиночным клубам, 
так называемым noname. Если 
сетевые организации, скорее 

всего, устоят, то залы шаговой 
доступности оказались на гра-
ни выживания.

В числе основных проблем — 
запрет или ограничения на ра-
боту фитнеса в некоторых реги-
онах. К примеру, в Московской 
области их открытие заплани-
ровано на 1 июля. В Омске от-
крытие клубов отложено до 6 
июля. До пандемии в официаль-
ном списке значились 162 клу-
ба, где занимались более 95 ты-
сяч омичей.

Запрет на работу продолжа-
ет действовать в Санкт-Петер-
бурге. Как сообщили в одном из 
крупных сетевых клубов, ори-
ентировочная дата открытия — 
12 июля. В ожидании открытия 

некоторые клубы предлагают 
приобрести клиентам годовые 
абонементы за полцены.

Пока продажи абонементов в 
клубах, которые открылись по 
стране, значительно упали. Так, 
у трети они оказались в преде-
лах 20%, у четверти доходили до 
50% от показателей июня 2019 
года. Лишь 13% клубов удалось 
«перевыполнить» прошлогод-
нюю июньскую норму по абоне-
ментам.

В некоторых регионах фит-
нес-клубам разрешили рабо-
тать, но с ограничениями. Так, в 
Белгороде в зале должно нахо-
диться не более четверти от его 
пропускной способности. В 
фитнес-клубах и тренажерных 

залах Ростовской области посе-
тители во время тренировок 
должны соблюдать дистанцию в 
четыре квадратных метра. Так-
же сохраняется требование о 
социальной дистанции в 1,5 ме-
тра.

Вход — в маске, клиентов пу-
скают после измерения темпе-
ратуры. Во время тренировки 
средства индивидуальной защи-
ты можно снять. Для посетите-
лей работают сауна и душевые, 
но бассейны пока закрыты.

«Общая характеристика си-
туации в регионах такова: от-
расль на грани выживания. Про-
блемы с арендодателями, долги 
по зарплатам, огромные расхо-
ды на подготовку клубов к рабо-
те по рекомендациям Роспо-
требнадзора. Меры во многих 
регионах, в том числе когда бе-
рут на вооружение требования 
минспорта, а не Роспотребнад-
зора, делают работу клубов пра-
ктически невозможной, так как 
рекомендации переделываются 
на иной лад», — подчеркнула 
Ольга Киселева. Если в реко-

мендациях Роспотребнадзора 
фитнесы должны покупать обо-
рудование для обеззаражива-
ния воздуха, но не указано, ка-
кое именно, то в число обяза-
тельных требований минспорта 
включена  покупка бактерицид-
ных рециркуляторов для очист-
ки воздуха. Покупка таких 
устройств для каждого клуба 
обойдется минимум в миллион 
рублей. Мало кому такое под 
силу.

До пандемии в России насчи-
тывалось более 13 тысяч фит-
нес-клубов, 1,7 тысячи из кото-
рых располагались в Москве. За 
март—июнь все они потеряли 
около 50 млрд рублей при годо-
вом обороте в более чем 140 
млрд рублей. 

Подготовили Екатерина 
Петрова, Светлана Сибина, 
Евгения Цинклер, 
Алена Ларина, Анна Скрипка

Фитнес-клубы готовы работать в 
условиях пандемии с ограничения-
ми и соблюдением всех дополни-
тельных мер безопасности. 

А К Ц Е Н Т

За март—июнь фитнес-клубы потеряли 
около 50 млрд рублей при годовом обо-
роте в 140 млрд рублей

ПРОБЛЕМА Разрешить дачникам 
проводить общие собрания 
онлайн могут в июле

Председатель
ждет в чате
Ольга Игнатова

Дачники столкнулись с серьез-
ной проблемой — из-за пандемии 
невозможно выбрать или пере-
избрать председателя садоводче-
ского товарищества, утвердить 
смету и размер членских взно-
сов.

По закону самые важные во-
просы дачники должны решать 
на общих собраниях, проводи-
мых в очной форме. Но пока на 
массовые мероприятия действу-
ет запрет из-за угрозы распро-
странения коронавируса, собра-
ния проводить нельзя.

Изменить ситуацию должен 
подготовленный в Совете Феде-
рации законопроект с поправка-
ми в закон «О ведении граждана-
ми садоводства и огородничест-
ва для собственных нужд». Доку-
мент готовится ко второму чте-
нию в Госдуме. Именно сейчас в 
него могут внесены самые значи-
мые поправки.

Первоначально предполага-
лось разрешить проведение за-
очных собраний по вопросам из-
брания органов управления, ут-
верждения сметы, размера и по-
рядка уплаты взносов, утвержде-
ния финансово-экономического 
обоснования взносов и платы до 
конца нынешнего года. Но один 
из авторов инициативы, предсе-
датель Комитета Совета Федера-
ции по экономической политике 
Андрей Кутепов считает, что 
нужно разрешить использовать 
форму заочного собрания не на 
конкретный год, а в зависимости 
от эпидемиологической ситуа-
ции в стране.

Кутепов подчеркивает, что 
большинство дачников — люди 
старших возрастов и относятся к 
группе риска. Даже если пик  рас-
пространения коронавирусной 
инфекции пройден, до момента 
изобретения вакцин и эффектив-
ных лекарств опасность зараже-
ния и распространения заболе-

вания сохраняется. При этом 
парламентарий напомнил, что 
сейчас заочно могут голосовать 
по жизненно важным  вопросам 
некоммерческие организации. 

«В 2020 году большинство 
СНТ столкнулись с проблемой 

ограничения проведения общих 
собраний. Приходно-расходная 
смета, размер взносов и финан-
сово-экономическое обоснова-
ние, как правило, утверждаются 
ежегодно. У многих председате-
лей подходит к концу срок их 
полномочий. Председатель и чле-
ны правления избираются на два 
года. Закон разрешает избирать 
их и на пять лет, но для этого надо 
внести изменения в устав СНТ. 
Хотя председатель и члены прав-
ления СНТ являются легитимны-
ми до избрания новых на очеред-
ном или внеочередном общем со-
брании, банки стали блокиро-
вать расчетные счета за  отсутст-
вие протокола о проведении об-
щего собрания. Но проводить их 
мы не можем. Вот такой пара-
докс», — отмечает первый за-
мпред Московской областной 
Думы, председатель Союза дач-
ников Подмосковья Никита Чап-
лин.

Он надеется, что в июле зако-
нопроект о заочном голосовании 
будет принят. По его словам, ор-
ганизовать заочное голосование 
— задача председателя. Сегодня 
для этого существуют специаль-
ные ресурсы. Дачникам же нуж-
но иметь лишь доступ в интернет 
и зарегистрироваться на сайте 
своего СНТ. 
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ИМПОРТ 
Нужно ли 
отменять 
запрет 
на ввоз топлива 

БЕНЗИН 
ИЩЕТ ВХОД
Сергей Тихонов

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) предложила обсу-
дить отмену запрета на импорт 
топлива или перенести сроки 
его окончания, чтобы «психоло-
гически» поддержать топлив-
ный рынок. В минэнерго не ви-
дят повода для регуляторных из-
менений и считают, что запрет 
на ввоз топлива в Россию спо-
собствует росту объемов бирже-
вой торговли и требует сохране-
ния, в том числе из-за низкого 
уровня спроса — на 10—15% 
ниже июня 2019 года.

Спор возник на фоне роста 
цен на бензин на бирже, легко 
объяснимом стремительным 
восстановлением спроса на ав-
томобильное топливо после сня-
тия карантинаных ограничений, 
за которым не успевало произ-
водство. Но из-за рекордных по-
казателей стоимости бензина 
марки АИ-95 (57,3 тысячи ру-
блей за тонну) на рынке возни-
кла небольшая паника. Тогда-то 
впервые и прозвучала идея от-
менить запрет на импорт топли-
ва в Россию, введенный 2 июня. 
«Психологически факт отмены 
моратория на импорт может 
оказать нужную поддержку 
рынку, снять напряжение», — 
сказал начальник Управления 
регулирования топливно-энер-
гетического комплекса и хими-
ческой промышленности ФАС 
Армен Ханян (цитата по «Интер-
факс»).

Идея запрета на ввоз топлива 
появилась в начале апреля после 
резкого падения цен на нефть. 
Тогда и оптовые, и розничные 
цены в некоторых странах Евро-
пы и Азиатско-Тихоокеанского 
региона стали ниже внутренних 
цен в России. Иностранные про-
изводители получали возмож-
ность компенсировать свои по-
тери за счет экспорта в Россию, 
что могло негативно сказаться 
на объемах производства отече-
ственной нефтепереработки, ее 
рентабельности.

С восстановлением нефтя-
ных котировок выше 35 долла-
ров за баррель стоимость бензи-
на на европейских рынках вер-
нулась на уровень выше россий-
ских цен. Как уточнил аналитик 
«Финам» Алексей Калачев, 
ниже, чем в России, цены сейчас 
только в Беларуси, Казахстане, 
Азербайджане.

Снятие запрета может дать 
сигнал, что рынок близок к вос-
становлению, и успокоить бир-
жу. Но цены на нефть далеки от 
стабильности, и никто пока не 
может гарантировать, что они 
опять не упадут ниже 35 долла-
ров за баррель. Еще одна причи-
на связана с не самым лучшим 
положением дел в отечествен-
ной нефтепереработке. Падение 
котировок нефти сильно снизи-
ло рентабельность российских 
нефтеперерабатывающих заво-
дов (НПЗ), а по данным ИГ «Пет-
ромаркет», их маржинальность 
уже второй месяц отрицатель-
ная. При таком раскладе, даже 
при сегодняшней стоимости 
барреля открывать рынок для 
импорта топлива преждевре-
менно. Дешевый импортный 
продукт будет более востребо-
ван, что приведет к еще боль-
шим убыткам российских НПЗ. 
Только в апреле, до введения за-
прета, в Россию из Беларуси 
было поставлено 40,1 тысячи 
тонн топлива, притом что сум-
марный объем поставок за весь 
2019 год составил всего 200 ты-
сяч.

«Российские НПЗ сегодня ог-
раничены в возможности конку-
рировать с дешевым импортом: 
они не могут снижать цены на 
топливо, поскольку ограничены 
действием демпфирующего ме-
ханизма, введенного для стаби-
лизации внутренних цен», — ска-
зал Алексей Калачев. 
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Руководитель департамента 
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КОНСТИТУЦИЯ Голосование в Москве идет 
без нарушений

Разговор 
на чистоту
Вадим Сергеев

Международные наблю-
датели, прибывшие в 
Москву из 15 стран 

мира, высоко оценили органи-
зацию голосования по поправ-
кам в Конституцию. Особенно 
их удивил онлайн-формат пле-
бисцита. Несмотря на попытки 
Ddos-атак, система остается 
надежной, ни одного голоса не 
потеряно. А явка на электрон-
ном голосовании, по предвари-
тельным прогнозам, может до-
стичь 90 процентов. 

Несмотря на определенные 
ограничения в связи с корона-
вирусом, Москва не закрыла 
двери для международного эк-
спертного сообщества. И в Об-
щественном штабе по наблюде-
нию за голосованием, как и в 
предыдущие годы, часто звучит 
иностранная речь. Наибольшее 
внимание наблюдателей при-
влек видеоцентр, куда трансли-
руется картинка со всех участ-
ков. «В Италии подобная систе-
ма была применена во время го-
лосования по вопросу автоно-
мии региона Ломбардия в 2018 
году. Но в нашей стране она не 
позволяет проголосовать из 
дома, и для того, чтобы отдать 
свой голос, людям, зарегистри-
рованным на электронное голо-
сование, приходилось все равно 
идти на участок», — отметил де-
путат совета города Монца Фе-
дерико Арена.  Да и само количе-
ство наблюдателей, как и каче-
ство их работы, не оставило 
аналитиков равнодушными. В 
этот раз в штабе работают более 
21 тысячи волонтеров. Это в 
основном представители не-
коммерческих организаций. То 
есть денег им никто не платит.

Именно под наблюдением 
волонтеров Мосгоризбирком 
провел процедуру сверки рее-

стра избирателей из Сети со 
списками на участках. Это было 
необходимо, чтобы у электрон-
ных избирателей не было даже 
теоретической возможности от-
дать голос дважды. В книгах на 
участках найдено 12 537 фами-
лий избирателей, подавших ра-
нее заявление на электронное 
голосование. Были проставлены 
соответствующие отметки. При 
этом ни один из этих людей не 
получал бюллетень на участках, 
подчеркнул глава МГИК Юрий 
Ермолов. Контроль за электрон-
ным голосованием серьезно 
усилили. B итоге было найдено 
около 2 тысяч «подозритель-

ных» аккаунтов в реестрах 
электронных избирателей. Если 
быть точным, то число «подо-
зрительных» учетных записей — 
1947. Никаких претензий к ним 
предъявить нельзя, просто все 
они были зарегистрированы в 
системе перед самым началом 
плебисцита. Поэтому решили 
перестраховаться. Из этих «по-
дозрительных» электронных 
избирателей 547 проголосова-
ли. Оставшиеся 1400 аккаунтов 
были заблокированы. Всех по-
павших в список оповестят: 
электронное голосование для 
них невозможно. Однако они 
могут прийти на участки.  

Тем временем
Организаторы столичной программы «Миллион призов» назвали самые 
востребованные компании-партнеры, где победители предпочитают 
выбирать подарки. В лидерах — Московский метрополитен, магазины 
«Дикси» и «Детский мир», а также сеть аптек «Столички». Там уже потра-
тили свои баллы более половины обратившихся за подарками победи-
телей. 
Тем временем победителями очередного розыгрыша стали 146 666 че-
ловек. Всего прошло уже три розыгрыша 791 186 выигрышных кодов. 
Для участников голосования в общей сложности подготовлено два мил-
лиона призов номиналом от одной до четырех тысяч баллов. Один балл 
равен одному рублю. Победителей выбирает компьютер. Выигравшие 
получают сертификаты, бонусы и скидки, которые можно использовать 
в торговых сетях, ресторанах и кафе, а также обменять на поощрения 
от города. Например, пополнить счет транспортной карты «Тройка». С 
29 июня появится еще одна функция — желающие смогут перевести 
свой выигрыш на благотворительность. К программе уже присоедини-
лись более 80 компаний.
Стать участником «Миллиона призов» могут москвичи, проголосовав-
шие по поправкам в Конституцию РФ. На участках им выдадут сертифи-
каты с уникальным номером. Его нужно отправить в СМС на номер 
7377. Те, кто выбрал электронное голосование, сообщение с кодом по-
лучат автоматически на номер телефона, указанный в личном кабинете.
Победителям, выбранным методом случайного отбора, придет СМС с 
кодом. Его нужно ввести до 26 июля в специальном поле на странице 
программы «Миллион призов». Розыгрыши будут проходить ежедневно 
в 22.00 до 1 июля включительно. Последний запланирован на 14.00 2 
июля. Баллы же можно обменять на призы с 26 июня по 31 декабря.

Подготовил Максим Милославский 
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ТУРИЗМ  Евросоюз с 1 июля 
может открыть границы 
лишь для 15 стран

Евросоюз 
принимает 
по спискам
Юрий Когалов

Комитет постоянных представителей 27 государств — 
членов ЕС согласовал список стран, для граждан кото-
рых Евросоюз откроет с 1 июля свои внешние границы. 
США, России, Израиля и многих других в нем не оказа-
лось. В число разрешенных вошли Австралия, Алжир, 
Грузия,  Канада, Ма-
рокко, Новая Зелан-
дия, Руанда, Сер-
бия, Таиланд, Ту-
нис, Уругвай, Чер-
ногория, Южная 
Корея и Япония. По-
пасть в единую Ев-
ропу также пока мо-
гут жители Брита-
нии. А вот для ки-
тайцев поставлены 
особые условия: 
границы для них откроют только на условиях взаимно-
сти, на что Пекин пока не согласен.

Как подчеркивают в Брюсселе, список был состав-
лен по эпидемиологическому критерию. Окончатель-
ный вариант с перечнем государств, чьи жители все же 
смогут после 1 июля приехать в Европу, официально 
утвердят в понедельник  Причем предполагается, что 
список будут пересматривать раз в две недели, учиты-
вая ситуацию с коронавирусом. Стоит отметить, что 
хотя в Евросоюзе наблюдается определенное сниже-
ние числа заболевших, некоторые страны явно выби-
ваются из общей тенденции. Так, в Польше и Швеции 
отмечен рост количества инфицированных. Тем не ме-
нее жители этих стран могут без проблем путешество-
вать по Евросоюзу.  При этом любое государство из чле-
нов ЕС вправе дополнительно, по своему выбору, отка-
зать во въезде на национальную территорию гражда-
нам из одобренных в целом Брюсселем стран.  

ГЕОПОЛИТИКА Канцлер 
Германии предложила 
переосмыслить 
лидирующую роль США

Европе пора 
думать о себе
Алексей Чуриков

Интервью Ангелы Меркель, организованное сразу для 
шести крупных европейских изданий, быстро разлете-
лось на цитаты и дало повод говорить о возрождении 
«самостоятельной Европы». Заметная активизация 
немецкого канцлера на информационном поле объя-
снима — уже 1 июля Германия начнет свое полугодовое 
председательство в Евросоюзе. И для Берлина этот пе-
риод станет настоящим вызовом — необходимо разре-
шить споры с Британией по брекзиту, утвердить союз-
ный бюджет и выработать единый план по восстанов-
лению Евросоюза после коронавируса. Но госпожа 
Меркель, оставаясь одним из самых опытных среди 
действующих на европейском пространстве полити-
ков, похоже, смотрит гораздо дальше.

В своих последних заявлениях и упомянутом ин-
тервью канцлер непрозрачно намекает главному зао-
кеанскому партне-
ру: в Евросоюзе го-
товы к изменениям 
в нынешней геопо-
литической реаль-
ности, где Вашинг-
тону принадлежала 
лидирующая роль. 
«Мы выросли с убе-
ждением, что Сое-
диненные Штаты 
стремятся быть ми-
ровой державой. 
Но, если они сегод-
ня по собственной 
воле захотят оста-
вить эту роль, мы 
должны будем многое переосмыслить», цитирует сло-
ва канцлера испанская La Vanguardia. Немногим ранее, 
выступая в Бундестаге, Меркель четко дала понять, что 
будущее Германии связано в первую очередь с Евросо-
юзом.

Тем не менее в интервью европейским СМИ  кан-
цлер отмечает, что союзнические отношения с США в 
рамках НАТО продолжают оставаться ключевыми для 
Европы. Но тут же, известная дипломатичностью сво-
их публичных высказываний, Меркель поясняет Ва-
шингтону рамки этого сотрудничества. «Американ-
ский военный контингент в Германии служит как для 
защиты Германии и европейской части НАТО, так и для 
защиты интересов самих Соединенных Штатов Амери-
ки», — отметила Меркель, комментируя решение До-
нальда Трампа о выводе части американских солдат из 
Германии.

Канцлер признала, что на данный момент Трансат-
лантический альянс важен для ЕС с точки зрения со-
хранения «антиядерного зонтика», но добавила, что 
Европа при этом должна вносить больший самостоя-
тельный вклад в это направление, нежели во времена 
«холодной войны». Фактически в интервью Ангела 
Меркель немного другими словами, но в том же ключе 
выразила солидарность с французским лидером Эмма-
нюэлем Макроном, заявившим о «смерти мозга 
НАТО», и что Европе пора начать думать о себе как об 
отдельной геополитической силе.  Как сообщила 
пресс-служба Елисейского дворца, в понедельник 
должна состояться личная встреча лидеров Франции и 
Германии.  

СКАНДАЛ Белым актерам запретят озвучивать цветных персонажей в «Симпсонах»

Не вышел голосом и цветом
Диана Ковалева

На фоне продолжающихся 
в США протестов антира-
систскую чистку в рядах 

своего персонала провели ре-
жиссеры мультипликационного 
сериала «Симпсоны». Отныне 
белые актеры озвучивать небе-
лых персонажей не будут. В нача-
ле этого года один из членов ак-
терского состава Хэнк Азария, 
проработавший в «Симпсонах» 
не один десяток лет, уже «за-
брал» свой голос у индийца Апу, 
потому что того посчитали чрез-
мерно стереотипным. Теперь по-
новому заговорят и другие пер-
сонажи сериала, в частности, 
чернокожий полицейский Лу.

Вслед за «Симпсонами» 
моде на «расовую справедли-
вость» поддались создатели 
другого известного американ-
ского мультсериала — «Гриффи-
нов». Там голос поменяется у 
чернокожего героя по имени 
Кливленд Браун. О желании от-
дать свое место представителю 
цветного населения Америки 
заявила и одна из актрис озвуч-
ки мультипликационного сери-
ала «Центральный парк» Кри-
стен Белл. По ее словам, «тот 
факт, что персонажа смешанной 
расы озвучивает белая актриса, 
подрывает саму специфичность 
людей смешанной расы и опыт 
чернокожих американцев». 

Своеобразная боязнь оби-
деть то или иное национальное 
меньшинство сегодня, кажется, 
проникла буквально в каждую 
сферу жизни американцев. Под 
серп ребрендинга попадают 
даже такие привычные вещи, 

как мороженое эскимо, в назва-
нии которого производители 
вдруг увидели оскорбление ко-
ренных народов Аляски и от 
греха подальше решили поско-
рее его поменять. Изменится 
дизайн и упаковок риса марки 
Uncle Ben’s, откуда на протяже-
нии десятков лет покупателям 
улыбался знаменитый на всю 
страну фермер-афроамерика-
нец. А совсем недавно Ассоциа-
ция риелторов Хьюстона заяви-
ла, что перестанет использовать 
для обозначения главных спа-
лен (по-английски «master 
bedroom». — Прим. «РГ») слово 
master, так как его можно пере-
вести еще и как «хозяин», а это 
уже отсыл к рабовладельческо-
му периоду американской исто-
рии. Теперь главная спальня бу-
дет называться primary bed-
room.

Однако в новый вид свои то-
вары и рекламу приводят не 

только американские компа-
нии. Недавно к этому тренду 
присоединились такие космети-
ческие гиганты, как L’Oreal и 
Unilever. Больше на упаковках 
их продукции вы не увидите 
слова «белый», «отбеливаю-
щий», «светлый», «осветляю-
щий» и тому подобные. В боль-
шей степени это касается 
средств для ухода за кожей. Ка-
залось бы, подобный шаг более 
чем показывает всю солидар-
ность компаний с антирасист-
ским движением. Тем не менее 
борцы за права цветного насе-
ления все равно недовольны и 
обвиняют корпорации в лице-
мерии, призывая вообще пере-
стать продавать средства, кото-
рые делают кожу светлой и от-
беленной. Тем более что другая 
не менее известная американ-

ская косметическая фирма 
Johnson & Johnson уже прекра-
тила продажи подобных кре-
мов, которые ранее поставля-
лись исключительно на мага-
зинные полки в Азии, на Ближ-
нем Востоке и в Индии. На во-
прос, последуют ли они приме-
ру американских коллег, пред-

ставитель Unilever ответил, что 
ежегодно как минимум одно их 
осветляющее средство покупа-
ют около 300 миллионов чело-
век. И компании бы очень не хо-
телось, чтобы после остановки 
продаж люди начали искать не-
безопасные альтернативы, пи-
шет Forbes.   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Поляки выбирали президента 
и видение будущего страны

Польский забег

Ариадна Рокоссовская

В 
Польше прошли выбо-
ры президента. Не-
смотря на то что в них 
участвовали 11 канди-
датов, основная борь-
ба развернулась меж-
ду действующим гла-
вой государства Анд-
жеем Дудой и мэром 

Варшавы Рафалом Тшасков-
ским. Поляки выбирали одно из 
двух принципиально разных ви-
дений того, какой должна быть 
Польша в ближайшие пять лет. 
Предвыборная кампания под-
твердила: у Дуды и Тшасковско-
го разные взгляды на все, вклю-
чая внешнюю политику.

Не секрет, что в последние 
годы внешняя политика не ин-
тересует польских государст-
венных мужей, а если уж они об-
ращаются к этой теме, то ис-
ключительно для того, чтобы 
использовать ее в качестве ин-
струмента политики внутрен-
ней. Правящая с 2015 года пра-

во-консервативная партия 
«Право и справедливость» не 
представляет, как ей вести диа-
лог с соседями, к которым у нее 
есть исторические счеты. А Ев-
ропейский союз и вовсе «насо-
лил» лидеру «ПиС» Ярославу 
Качиньскому тем, что на два 

срока «пригрел» на посту главы 
Евросовета его главного поли-
тического противника — экс-
премьера Дональда Туска. 
Брюссель вообще воспринима-
ют в Варшаве как «логово вра-
га», оттуда постоянно поступа-
ют претензии, когда власть пы-
тается подмять под себя суды и 
СМИ. Ничего удивительного, 

что, вопреки здравому смыслу и 
географической логике, нынеш-
ние польские власти все поста-
вили на одну карту, которая на-
ходится за океаном. Президент 
США Дональд Трамп не укоряет 
польских лидеров за их недемо-
кратическое поведение, а, на-

против, дружески треплет по 
плечу, называет ближайшими 
союзниками и обещает усилить 
американское военное присут-
ствие в этой стране. Правда, 
пока дело ограничивается толь-
ко обещаниями. Вот и в минув-
шую среду, когда желающий пе-
реизбраться на пост президента 
Анджей Дуда полетел в Вашинг-

тон, общественность замерла в 
ожидании: что привезет за три 
дня до выборов глава государст-
ва из Белого дома? В ситуации, 
когда Дональд Трамп принял ре-
шение перебросить часть аме-
риканского воинского контин-
гента, размещающегося в ФРГ, в 
другие страны, появились пред-
положения, что накануне выбо-
ров Дуде удалось вписать в этот 
список Польшу. Но оказалось, 
что речь шла лишь об «отече-
ском благословении» заокеан-
ского коллеги и совместном 
фото для предвыборной агита-
ции. Удивлялись даже давно 
утратившие иллюзии оппози-
ционные СМИ. 

Совсем другое дело Рафал 
Тшасковский. Пока Дуда пози-
ровал для фото с хозяином 
овального кабинета, кандидат 
от известной своими либераль-
ными взглядами проевропей-
ской «Гражданской коалиции», 
бывший депутат Европарла-
мента Тшасковский представил 
полякам свою предвыборную 

программу. Издание Dziennik 
так изложило его внешнеполи-
тические приоритеты: «возвра-
щение Польше ее места в ЕС, 
восстановление диалога с клю-
чевыми европейскими партне-
рами: Германией и Францией, 
поддержка стабильности и бла-
госостояния на Украине и, нако-
нец, открытость к разговору о 
том, как исправить отношения с 
Россией, «потому что два вели-
ких народа заслуживают боль-
шего, чем находиться в постоян-
ном клинче». 

Другое дело, что в нынешней 
Польше, переживающей кри-
зис, вызванный коронавиру-
сом, не внешняя политика будет 
иметь основное значение для 
избирателей. И в этом смысле 
вряд ли нынешнее голосование 
выявит лидера. Эксперты и 
опросы общественного мнения  
предвещают неизбежное прове-
дение второго тура 12 июля.  

Польский избирком призвал изби-
рателей брать с собой не только 
маску и ручку, но и бутылку воды.   

Теперь «цветных» персонажей сери-
ала будут озвучивать актеры только 
соответствующей расы.  

А К Ц Е Н Т

Нынешние польские власти все 
поставили на одну карту, 
которая находится за океаном 

ВЫБОРЫ 

Впервые среди 
кандидатов 
на пост мэра 
французской 
столицы нет 
мужчин

У ПАРИЖА 
ЖЕНСКОЕ 
ЛИЦО
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Такого в истории французской 
столицы еще не было. Во вто-
ром туре муниципальных вы-
боров, проходящем  в воскресе-
нье,  не оказалось ни одного 
мужчины среди кандидатов на 
главную позицию в столичной 
мэрии. Претендовали на нее 
сразу три представительницы 
слабого пола.  Хотя, надо ска-
зать, такое определение к этим 
дамам не очень-то и подходит. 
Все они в той или иной степени 
прошли огонь, воду и медные 
трубы ожесточенных полити-
ческих баталий.

Явный фаворит в этой  «тро-
ице» — действующий мэр Пари-
жа Анн Идальго, набравшая в 
первом раунде выборов без ма-
лого 30 процентов голосов. Го-
род знает,  как свои пять паль-
цев,  что и понятно. Ведь за по-
следние 20 лет прошла  путь от  
муниципального советника до 
заместителя мэра-социалиста 
Бертрана Деланоэ, а затем в 
2014 году заняла его кресло.  К 
тому же Анн Идальго удалось 
заключить  выгодный союз с 
местными «зелеными», чтобы 
и в дальнейшем проводить  на-
ступательный курс на улучше-
ние экологии, в частности, вы-
тесняя автомобили, внедряя 
пешеходные зоны и велосипед-
ные дорожки.

Ее главная конкурентка — 
мэр респектабельного VII-го 
округа Рашида Дати. Волевая и 
харизматичная представитель-
ница правоцентристской пар-
тии «Республиканцы»  получи-
ла широкую известность в ка-
честве министра юстиции во 
времена президентства Николя 
Саркози. Рашида Дати обещает 
усилить безопасность в городе 
и обеспечить чистоту на ули-
цах, с чем при Идальго, как она 
вполне справедливо считает, 
были «серьезные проблемы».

Роль  аутсайдера в этом жен-
ском триумвирате  пришлась 
на выдвиженку от правящей 
партии «Республика на марше» 
Аньес Бюзен,  хотя в этом, по 
большому счету, ее вины нет. 
Дело в том, что намерение пре-
зидентской партии возглавить 
стратегически важный во  всех 
смыслах  столичный муниципа-
литет, потерпели фиаско, когда 
в  феврале разразился секс-
скандал с ее первым кандида-
том Бенжаменом Гриво (подсу-
ропил  художник-акционист 
Петр Павленский). В разгар 
предвыборной кампании Гриво 
выбросил белый флаг, а Аньес 
Бюзен, тогдашнего министра 
здравоохранения, отправили в 
бой в пожарном порядке, чтобы 
залатать брешь.  Этот форс-ма-
жор, как считают местные обо-
зреватели, несомненно, усилил 
позиции конкуренток и в пер-
вую очередь Анн Идальго. Хотя 
та и  заявила, что не  планирует 
участвовать в президентских 
выборах  весной 2022  года, 
никто не может исключить та-
кого варианта. Несмотря на то, 
что карантин во Франции во 
многом отменен, меры сани-
тарной безопасности повсюду  
на избирательных участках 
строго соблюдались. Защитные 
маски были обязательными как 
для голосующих, так и для чле-
нов комиссий, а в помещении 
могли находиться не более трех 
избирателей. Это не говоря о 
социальной дистанции в метр, 
рекомендации приносить  руч-
ки, а также  процедуре голосо-
вания по доверенности.  

Меркель намекает 

США, что 

в Евросоюзе гото-

вы к изменениям 

в нынешней геопо-

литической реаль-

ности

Список стран, чьи 

граждане смогут 

въехать в ЕС, будут 

пересматривать 

раз в две недели
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Нынешний мэр 

Парижа Анн 

Идальго набрала 

в первом раунде 

выборов без 

малого 30 процен-

тов голосов
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ВЗГЛЯД ИЗ США

ТРАМП ЗАЯВИЛ О ПОБЕДЕ 
НАД ВАНДАЛАМИ
Президент США Дональд Трамп объявил через Twitter о победе над 
вандалами, разрушающими памятники. «После объявления об очень 
жестком 10-летнем тюремном сроке для вандалов, оскверняющих па-
мятники, статуи и т.д., и после многих арестов по всей стране ванда-
лизм полностью прекратился. «Спасибо!» — написал Трамп. Подписан-
ный им еще в прошлую пятницу документ по сути не вводит каких-либо 
новых правил, а лишь нацелен на усиление уже имеющихся законода-
тельных актов, в частности Акта по охране памятников ветеранов. Од-
нако указ президента США фактически дает распоряжение генераль-
ному прокурору отдавать максимальный приоритет расследованиям и 
судебному преследованию тех, кто оскверняет находящиеся под охра-
ной государства монументы. И действительно, законодательством 
предусмотрено наказание в 10 лет лишения свободы за подобные дея-
ния.
В указе также прописано, что те юрисдикции США и правоохранитель-
ные органы штатов, которые допустят осквернение памятников на сво-
ей территории будут ограничены в федеральных грантах. Администра-
ция Трампа в ответ на озвученные активистами движения «Жизни чер-
ных важны» планы уничтожить все статуи «белого» Иисуса заблаговре-
менно решила оградить от вандализма и религиозные памятники. «Те-
перь они (вандалы) смотрят на Иисуса Христа, они смотрят на Джорд-
жа Вашингтона, они смотрят на Авраама Линкольна, Томаса Джеффер-
сона. Этого (осквернения) не будет, не будет, пока я здесь», — ранее на-
писал Трамп в Twitter. Поэтому в документе отдельно звучит призыв к 
строгому судебному преследованию любого, кого поймали за нападе-
нием, сносом или осквернением изображения Иисуса или других цер-
ковных фигур и религиозных произведений искусства.

Подготовил Алексей Чуриков
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ВЕРНИСАЖ В Москве открылась военная выставка 
Татьяны Мавриной

Акварель из кармана
КИНО Онлайн вышла поучительная история  
о том, как талантлив народ гарнизонов

Не боги горшки 
разбивают Андрей Васянин

Львы и коты, «исполнен-
ные очей», одинаково до-
брые волчки и зайчики, 

по-лубочному яркие и сказоч-
ные, — героев художницы Татья-
ны Мавриной, мы привыкли 
знать именно такими. И не зна-
ли того, что автор «Сказочной 
азбуки» всю войну жила и рабо-
тала в столице, но рисовала не 
только военные плакаты и луб-
ки для издательства «Искусст-
во», но и Москву военных лет. 

«Татьяна Маврина. Москва 
военная» — на выставке в Госу-
дарственном музее А.С. Пушки-
на, нет сказок. Скорее, тут по-
пытка московскую архитектур-
ную сказку спасти.

«Как-то из окна автобуса я 
разглядела церковь XVII века, 
спрятавшуюся среди домов и 
заборов... Колокольни уже не 
было, да и церковь могла погиб-

нуть от бомбежек. Чем я могу 
помочь красоте? Надо скорее 
зарисовать все, что сохрани-
лось в Москве, пусть хоть на бу-
маге останется...» — это из днев-
ника Мавриной 1943 года .

Ее дневники на пожелтевшей 
бумаге тоже часть выставки, а на 
стенах зала научной библиотеки 
музея  — акварели и гуаши на се-
ро-голубых листах из блокнота и 
на картонках. Скрывающийся в 
зимнем тумане храм Рождества 
в Путинках на Малой Дмитровке 
(«Высота и красота напоминает 
оркестр: пять шатров, узорные 
стены, купола... Мелодия, близ-
кая к Чайковскому, а то и к Мо-
царту»). Троицкая в Троицком-
Голенищеве на фоне синего неба  
(«рисовала ее на пустынном ро-
мантическом бугре, любуясь 
шатрами и пейзажами окраины 
Москвы»). Сретенка с четырех-
главой Троицей в Листах  («тво-
рения русского архитектурного 

гения я не переплюну. Каменные 
красавицы остаются непревзой-
денными»).

Для работы в городе у Мав-
риной были  специальные раз-
решения с подписями и печатя-
ми (они тут, под стеклом) с ука-
занием, какие церкви и в какое 
время она может рисовать. Но 
Кремль и Красная площадь для 
художницы были закрыты, и 
она делала наброски часто всле-
пую, водя карандашом по кар-
тонке в кармане пальто, потом в 
чужом подъезде дорисовывала 
по памяти и уже дома заверша-
ла дело красками и пером. И вот 
ее кремлевская «тайнопись», 
даже с  разных ракурсов — 
Кремль со стороны Кутафьей, 
от Васильевского спуска, и 
праздничный, разноцветный с 
Большого каменного моста.

Большинство рисунков дати-
ровано зимой 1943-го — и это 
мало кем из художников доку-
ментально запечатленная Мо-
сква середины войны. Опустев-
шие улицы и площади, едва на-
меченные силуэты домов. Вот 
москвичи собирают картошку у 
Патриаршей резиденции на Во-
робьевых. Идут в баню, гуляют 
по музею (не сняв кепок).  

«Когда вы смотрите на эти 
работы, у вас создастся ощуще-
ние грандиозности сделанного 
художницей, мужественности, 
масштабности и одновременно 
— уютности», — говорил на от-
крытии выставки глава Роспе-
чати Михаил Сеславинский. 

Самая яркая акварель изо-
бражает выставленный на обо-
зрение сбитый «Мессершмитт». 
Перед публикой - вражеский са-
молет, серый, как дракон под ко-
пытом скакуна Егория Храбро-
го, на акварели, написанной 
Мавриной через 20 лет для кни-
ги про сказочных героев.  

Валерий Кичин

Английский фильм «Бое-
вые жены» выходит под 
названием «Почти знаме-

ниты». Страсть прокатчиков 
менять прямые названия на 
окольные трудно объяснить, но 
она уже многих отвадила от 
анонсируемых картин. В дан-
ном случае репутацию подмо-
чит и качество фильма режиссе-
ра Питера Каттанео («Мужской 
стриптиз»), который по жанру 
можно отнести к «драмедии» — 
гибриду драмы с комедией.

В основе реальная история 
офицерских жен, проводивших 
мужей на войну в Афгане и за-
мерших в тревожном ожидании. 
Чтобы не погибнуть от страш-
ных предчувствий, они органи-
зовали хор — связанные с этим 
коллизии, полные интриг и мел-
ких дамских амбиций, и остав-
ляют фабулу сценария Розанны 
Флинн и Рэйчел Тэннард. Такой 
сюжет казался бы примитив-
ным и вздорным, если ли бы не 
замечательные британские ак-
трисы Кристин Скотт Томас и 
Шэрон Хорган. Первая играет 
жену полковника Кейт, заняв-
шую место руководительницы 
досугового центра гарнизона, 
вторая — Лайзу, муж которой по-
лучил повышение, и она тоже 
претендует на руководящие 
роли. Обе теперь соперницы, у 
обеих разные представления о 
методике руководства. Если 
вольнолюбивая Лайза хочет тво-
рить, дерзать и побеждать, то пе-
дантичная Кейт и себя зажала в 
железный кулак, и в хоре наса-
ждает дисциплину музыкально-

го колледжа с его зубрежкой и 
тоскливыми экзерсисами.

Мастерицы внедряться в ха-
рактеры и колоритно их изобра-
зить, эти актрисы делают фильм 
пригодным для просмотра. Но 
режиссуры в нем нет, если не 
считать таковой умение уйти в 
тень, пригласив хороших актрис 
и отпустив их на волю. Сцена-
рия, к сожалению, тоже: взяв за 
основу примечательный факт, 
авторы не сумели его подать 
хотя бы убедительно. У них полу-
чилось, что женщины, на первых 
спевках показавшие вокальную 
несостоятельность и катастро-
фическое отсутствие слуха, вне-
запно распелись на шлягерах и 
показали такой исполнитель-
ский класс a capella, что им стоя 
рукоплескал двухтысячный Аль-
берт Холл. Понимаю всю услов-
ность кинозрелища, но если из 
фильма выходит, что в каждой 
кухарке дремлет Мария Каллас, 
ему изначально не веришь: ко-
нечно, не боги горшки обжига-
ют, но не до такой же степени!

Более того. В разбитной Лай-
зе, оказалось, дремал и малень-
кий Моцарт — не случайно она на 
него ссылалась, отстаивая право 
на собственное творчество. Она 
проводит несколько дней в му-
ках (здесь фильм почти букваль-

но цитирует байопики из жизни 
классиков, имевших обыкнове-
ние нервно испещрять листы 
нотной бумаги, засоряя ими 
пол) и создает патриотическую 
песнь, которой, вы помните, бу-
дет стоя рукоплескать взыска-
тельный Альберт-Холл.

Перед триумфом разразится 
главный конфликт двух протаго-
нисток: их застарелая непри-
язнь друг к другу вырвется в по-
токах жутких оскорблений, по-
сле которых герои в нормальных 
фильмах обычно стреляются. Но 
обеих вдруг осенят приступы 
стыда за собственную несдер-
жанность, и ненависть в одно 
мгновение обернется сестрин-
ской любовью — в ее экстазе и со-
льются все участники благост-
ного финала драмедии, в кото-
рой даже режиссер не понял, о 
чем и для чего ее снял.

Все завершится патриотиче-
ским апофеозом: под торжест-
венный хорал хор героинь на-
чнет размножаться почковани-
ем, и вот уже целый сонм анало-
гичных хоров заполнит все про-
странство экрана, и на каждом 
напишут название гарнизона, в 
котором произошло это чудо му-
зыкального творчества. Не сооб-
щат только, хватило ли на всех 
Альберт-Холлов.  

КНИГИ На вручении госпремий в Кремле гостям подарили сборник, изданный 
«РГ», «Ушли на рассвете», о 25 юных поэтах, не вернувшихся с войны

До свидания, мальчики!
Алексей Симонов

С
реди историй, ле-
генд и мифов Вели-
кой Отечественной 
войны есть один ча-
сто повторяющийся 
сюжет — потерянная 
(простреленная, ка-
нувшая при бомбеж-
ке) сумка почтальо-

на. Эту сумку находят, и кто-то, 
совестливый и наделенный не-
дюжинным терпением, берется 
отыскать адресатов этих писем 
и их авторов, где-то бывших, 
когда-то живших, что-то сделав-
ших, что-то совершивших.

Не знаю, как кому, а мне при-
шел на ум именно этот сюжет, 
когда я получил рукопись кни-
ги, полную войны, смертей и 
стихов, укрытых от забвения 
ладонью Дмитрия Шеварова, 
книги этой вдохновителя и со-
ставителя. Она — его отчет перед 
вечностью и одновременно ре-
зультат его ежедневной работы 
и заботы.

Книга проросла из его много-
летней колонки в «Российской 
газете». Книга нервная, неров-
ная и пристрастная, но это и 
есть доказательство живой па-
мяти о войне, наглядное свиде-
тельство, что память эта не вся 
ушла в парады, запоздалые на-
градные листы и академические 
монографии, не стала данью 
бюрократическому молоху, по-
жирающему всякую живую 
инициативу. Эта книга — отголо-
сок народной трагедии, поте-
рянное тепло опустевшего 
дома, не досчитавшегося ушед-
ших из него сыновей. Словом, 
как сказано у ровесника погиб-
ших стихотворцев, Давида Са-
мойлова:

Они шумели буйным лесом.
В них были вера и доверье.
А их повыбило железом.
И леса нет. Одни деревья. 
Судя по тем немногим, кто в 

этом поколении вышел живым 
из четырехлетней мясорубки, 
это было очень талантливое по-
коление. Пусть не все стихи в 

этой книге служат тому убеди-
тельным доказательством, но 
ведь они, в большинстве, писать 
только начали; присущие им 
способности и таланты не успел 
огранить страшный опыт вой-
ны. Как сказано у другого их ро-
весника, Бориса Слуцкого:

Жизни, смерти, счастья, боли
Я не понял бы вполне,
Если б не учеба в поле —
Не уроки на войне. 
На этих уроках большинство 

из них и сложили свои головы, и 
остались в неподготовленной к 
их гибели памяти близких от-
дельными строчками из стихов 
и писем, юношескими фотогра-
фиями и коротким прочерком 
между крайними датами биог-
рафии — датой рождения, как 
правило, известной, и датой 
смерти, у большинства извест-
ной весьма приблизительно, по-
тому что особая жестокость 
этой войны в ее подчеркнутом 
безразличии к тем, кто уже вы-
был из живых и не сможет вое-
вать дальше. 

Эта война еще и сегодня, по-
чти семьдесят лет спустя, про-
должает хоронить своих мер-
твых. Большей частью в брат-
ских могилах. Без имен. «Мра-
мор лейтенантов — фанерный 
монумент — венчанье тех талан-
тов. Развязка тех легенд».

Я все время цитирую их вы-
живших ровесников, потому 
что они — Слуцкий, Самойлов, 
Левитанский, Межиров и дру-
гие немногие, сохранили в сти-
хах самую пронзительную о них 
память, проникнутую чувством 
вины живых перед недоживши-
ми. Они на своей шкуре испыта-
ли то, о чем пишут: 

Сгорели в танках мои 
товарищи
До пепла, до золы, дотла.
Трава, полмира 
покрывающая,
Из них, конечно, произросла.
Мои товарищи на минах
Подорвались, взлетели ввысь…
И я им верю много больше, 

чем себе, все это знающему из 
их стихов и прозы. Это у них я 
прочел, что экипаж сгоревшего 
танка хоронили, собрав весь 
прах в один танковый шлем.

Да, сделали все, что могли мы,
Кто мог, сколько мог 
и как мог.
И были мы солнцем палимы,
И шли мы по сотням дорог.
Да, каждый был ранен, 
контужен,
А каждый четвертый — убит.
И лично Отечеству нужен,
И лично не будет забыт…
И то и другое — Слуцкий. 
Вот этот завет «лично не бу-

дет забыт» и выполняет книга в 
ваших руках, она полнее, более 
въедлива и содержательна, чем 
другие ее предшественницы, 
осуществлявшие поверку в роте 
стихотворцев, убитых на войне. 
Ведь никто из них, кроме двух, 
умерших от старых ран, не до-
жил до Победы, но нашей благо-
дарной памяти — вместилища их 
бессмертия — каждый из них 
достоин. И пусть им общим па-
мятником будет так и назван-
ное памятником стихотворение 
Бориса Слуцкого и эпитафия на 
нем:

Расту из хребта, как вершина
 хребта,
И выше вершин над землей 
вырастаю.
И ниже меня остается 
крутая,
Не взятая мною в бою, высота.

Из книги 
«Ушли на рассвете»

Ариан Тихачек, 20 лет
Лейтенант, командир роты 

стрелкового полка, помощник 
начальника штаба. Погиб 9 ок-
тября 1943 года на подступах к 
Днепру под деревней Бородаев-
ка. 

Его имени нет в списках по-
гибших на войне поэтов. Его 
стихов нет ни в одной антологии 
фронтовой поэзии, хотя они из-
даются и пополняются вот уже 
более полувека — с тех пор как в 
1963 году вышел сборник «Име-
на на поверке».

Ночь в санбате
Глухая ночь. 
Горит в углу 
коптилка.
У печки дремлет 
девушка-сестра.
Соломы на полу 
набросана подстилка.
Я, лежа на спине, 
бесцельно жду утра.

Трещат дрова, железная 
печурка
Сквозь дверцу на стену 
бросает слабый свет.
Я закурил. Дым вьется 
от окурка.
А рана все болит. 
Всю ночь покоя нет.

Начнешь стонать — не легче:
боль все та же.
Начнешь мечтать — 
боль гонит и мечты,
Как будто бы всю ночь 
стоит на страже,
Чтоб мучить и томить 
под кровом 
темноты.

Ноябрь 1942  

Большинство рисунков 1943 года, и это мало кем из художников 
запечатленная Москва середины войны.

А К Ц Е Н Т

Мастерицы внедряться в характеры и их 
колоритно изобразить, актрисы делают 
фильм пригодным для просмотра

ЕВАНГЕЛИЕ ОТ АНТУАНА
Сегодня исполняется 120 лет со дня рождения фран-
цузского писателя, летчика и изобретателя Антуана де 
Сент-Экзюпери. 

Кто подростком не смеялся и не плакал над страни-
цами «Маленького принца» с картинками самого авто-
ра, тот, мне кажется, лишился в детстве и отрочестве 
чего-то самого важного. И его взрослая душа является 
неполной, в ней недостает именно этой, очень важной, 
составляющей. Впрочем, я — субъективен, потому что 
сам над этими страницами и этими картинками смеял-
ся и плакал. И мне уже трудно представить свое детст-
во без удава, проглотившего слона и ставшего похо-
жим на шляпу, или без ящика, в котором находится 
именно тот идеальный барашек, который мне нужен.  

Если же говорить серьезно… Представьте, что слу-
чилось бы странное. Все тексты Экзюпери, включая 
«Маленького принца», вдруг пропали бы с бумажных и 
электронных носителей. Осталась бы только одна-
единственная фраза: «Ты навсегда в ответе за всех, 
кого приручил». И 
вот ее единствен-
ной было бы доста-
точно, чтобы ее ав-
тор, Антуан де Сент-
Экзюпери, был про-
писан в вечности. 
Это — почти еван-
гельская истина; 
недаром «Малень-
кий принц» по ко-
личеству переводов 
на разные языки 
мира (301, если не 
ошибаюсь) уступа-
ет только одной 
книге — Библии.

Я бы напомнил и другие его великие афоризмы. На-
пример: «Любить — это не значит смотреть друг на дру-
га, это значит вместе смотреть в одну сторону». Или: 
«Единственная роскошь на свете — это роскошь чело-
веческого общения». Ну и конечно, «все мы родом из 
детства», — что стало уже какой-то банальной очевид-
ностью, как «дважды два четыре» или «Волга впадает в 
Каспийское море».

Для Экзюпери это не было банальностью. Это стало 
его судьбой. Когда в 12 лет этот мальчик, потомок древ-
него, но обедневшего рода, сын виконта, работавшего 
скромным страховым инспектором в Лионе и умерше-
го от кровоизлияния, когда Антуану было 4 года, — ког-
да этот маленький французский граф впервые поднял-
ся в воздух на самолете, пилотируемом знаменитым 
летчиком Габриэлем Вроблевски, судьба его была ре-
шена. Собственно, в последующие 32 года он уже не 
мог выбраться из этого состояния. Так и остался ребен-
ком, который живет между небом и землей. 

В одном из писем к своей возлюбленной, внучке 
русского императора Александра II Натали Палей он 
писал: «Жестоко увидеть рай и тут же его потерять». В 
другом письме есть поразительные по безысходности 
самоощущения слова: «Нелепая планета, нелепые про-
блемы, нелепый язык. Может быть, есть где-нибудь 
звезда, где живут просто».

В этих словах весь «Маленький принц», написан-
ный в том же 1942 году, что и письма к Палей. Звезда, 
«где живут просто», это там, где можно выпалывать ба-
обабы и разогревать завтрак на действующих вулка-
нах. Где можно дружить с розой и наблюдать закаты не-
сколько десятков раз в день. И, да, страдать от одиноче-
ства, но — как сладко страдать! Как умеют страдать 
дети и подростки со слишком развитой душевной суб-
станцией, которой тесно в субстанции физической. Да, 
у большинства людей это проходит с возрастом. У Эк-
зюпери не прошло. Поэтому его язык и внятен детям и 
подросткам.

Экзюпери считается одним из самых знаменитых 
летчиков. У него был патент на изобретение некоторых 
авиационных приборов. Но в то же время в истории 
мировой авиации, кажется, не было летчика, который 
за сравнительно короткий профессиональный срок по-
терпел 15 (!) катастроф. Он вообще не должен был ле-
тать — с его черепно-мозговой травмой и переломан-
ными костями. Уж 
точно во время вой-
ны он не должен 
был служить в даль-
ней авиационной 
разведке на самоле-
тах новейшего по-
коления. Друзья от-
говаривали его от 
этого шага, да и по 
возрасту, и по ком-
плекции он уже в 
авиаразведчики не 
годился. Но он до-
бился того, чтобы 
пролетать над Лионом — местом своего рождения и дет-
ства, где он с братьями и сестрами «заключал союз с 
липами, стадами, кузнечиками, с певуньями-лягушка-
ми и встающей в небе луной...» (Из воспоминаний его 
сестры Симоны.)

Ценой этого возвращения в детство стала его зага-
дочная гибель 31 июля 1944 года. Антуан де Сент-Эк-
зюпери отправился с аэродрома Борго на острове Кор-
сика в разведывательный полет, из которого не вернул-
ся. Вопрос о его гибели до сих пор остается открытым. 
Вроде бы нашли самолет уже в начале XXI века. В 1998 
году в море близ Марселя один рыбак нашел его бра-
слет... Престарелый ветеран «Люфтваффе» Хорст Рип-
перт публично заявил, что это он сбил самолет с Экзю-
пери и что он сожалеет об этом, потому что является 
поклонником его книг. Но на остатках самолета не на-
шли следов обстрела. Не нашли и останков самого Эк-
зюпери. Он исчез. Как маленький принц. «Но я знаю, 
он возвратился на свою планетку, ведь, когда рассвело, 
я не нашел на песке его тела».

И даже если когда-нибудь мы узнаем о его гибели 
настоящую правду, мы в нее не поверим. Потому что 
«все звезды тихонько смеются», а «бубенцы плачут». 
Потому что «все это загадочно и непостижимо. Вам, 
кто тоже полюбил маленького принца, как и мне, это 
совсем-совсем не все равно: весь мир становится для 
нас иным оттого, что где-то в безвестном уголке все-
ленной барашек, которого мы никогда не видели, быть 
может, съел незнакомую нам розу... Взгляните на небо. 
И спросите себя, жива ли та роза или ее уже нет? Вдруг 
барашек ее съел?.. И вы увидите, все станет по-друго-
му... И никогда ни один взрослый не поймет, как это 
важно!»

Из письма Антуана де Сент-Экзюпери Натали Па-
лей: «Умоляю, любите меня, когда я вернусь».

А это из начала «Маленького принца»: «Взрослые 
никогда ничего не понимают сами, а для детей очень 
утомительно без конца им все объяснять и растолко-
вывать...» 

Мне трудно 

представить свое 

детство без удава, 

проглотившего 

слона и ставшего 

похожим 

на шляпу

Даже если когда-

нибудь мы узнаем 

правду о гибели 

Антуана де Сент-

Экзюпери, мы в 

нее не поверим

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Да, каждый был ранен, контужен, / А каждый четвертый — убит. / И лично Отечеству нужен, / И лично не будет 
забыт… (Борис Слуцкий).
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Гостям Парада Победы вручили книгу «Ушли на рассвете».
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ПРАВО Фигуранты 
«Седьмой студии» 
признаны виновными 
в мошенничестве  

Три года — 
условно
Иван Егоров

Мещанский районный суд приговорил режиссера Ки-
рилла Серебренникова к трем годам условно по делу 
«Седьмой студии».

Режиссера и двух продюсеров «Седьмой студии» 
признали виновными в мошенничестве в особо круп-
ном размере и хищении бюджетных средств, которые 
были выделены на проект современного искусства 
«Платформа» в 2011—2014 годах. Алексей Малоброд-
ский и Юрий Итин 
по приговору суда 
также получили 
условные сроки — 
два и три года соот-
ветственно. Также 
суд назначил штра-
фы. Серебреннико-
ву — 800 тысяч ру-
блей, Итину — 200 
тысяч и 300 тысяч 
Малобродскому. 
Кроме того, обоим 
продюсерам запре-
щено соответствен-
но в течение двух и трех лет занимать административ-
но-хозяйственные должности в учреждениях культу-
ры. Серебренникову такого запрета назначать не ста-
ли. Также все трое должны солидарно выплатить почти 
129 миллионов рублей по иску минкультуры. 

«Органами предварительного расследования под-
судимым Серебренникову, Итину, Малобродскому ин-
криминировано, что в результате преступных дейст-
вий был причинен ущерб на общую сумму 133 237 920 
рублей, однако в судебном заседании государствен-
ный обвинитель просил снизить сумму причиненного 
ущерба до128 974 690 рублей, с чем суд согласился», — 
сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе Ме-
щанского суда. Там особо подчеркнули, что сам факт 
существования проекта «Платформа» не оспаривался 
обвинением, а предметом разбирательства был имен-
но объем затрат на реализацию проекта. Объем, как 
установил суд, «был значительно меньше суммы фи-
нансирования проекта за 2011—2014 годы». 

В день приговора министр культуры Ольга Любимо-
ва заявила, что ведомством разработаны поправки в 
закон «О культуре». Они должны закрепить разделе-
ние сфер управления театром между директором и ху-
дожественным руководителем. По ее словам, меры, ко-
торые прорабатываются с культурным сообществом, 
должны в будущем исключить сюжеты, когда худож-
ник и творец соприкасается с деньгами и сметами.  

ИНИЦИАТИВА 

Югра сделала 
ставку 
на развитие 
креативной 
экономики

ДЕНЬГИ 
ИЗ ИДЕЙ
Елена Мационг, 
«Российская газета», 
Ханты-Мансийск 

Правительство ХМАО — Югры, 
Роскультцентр и Фонд Инносо-
циум заключили соглашение о 
сотрудничестве. Цель — актив-
но развивать креативные инду-
стрии в регионе, поддерживать 
творческие инициативы моло-
дежи и тиражировать самые 
амбициозные яркие и продук-
тивные идеи в других регионах 
страны.

Югра сегодня — лидер по до-
быче нефти в стране, здесь 
действует почти 500 месторо-
ждений углеводородов и запа-
сов еще немерено. Казалось 
бы, зачем региону задумы-
ваться о развитии креативной 
экономики, при том, что и зна-
чение самого термина пока не 
все понимают. 

Но власти Югры осознанно 
решили уходить от монопро-
фильности, отлично понимая, 
что главный капитал во всем 
мире сегодня приносят прежде 
всего идеи — инвестиции в че-
ловека, а не запасы ресурсов. 
Экономика знаний определяет 
сегодня развитие самых 
успешных государств мира, и 
России отставать непозволи-
тельно.    

— С прошлого года мы нача-
ли работать над обновлением 
стратегии развития округа, — 
рассказала «РГ» глава Югры 
Наталья Комарова. — При ее 
актуализации сформировали 
новую стратегическую задачу 
— развитие в регионе экономи-
ки знаний. 

Уже сегодня в Югре в сфере 
креативных индустрий рабо-
тают более 3,5 тысячи пред-
приятий. Больше всего из них 
заняты в сфере IT-технологий, 
маркетинга, рекламы и дизай-
на. При этом, как отмечают в 
округе, взаимодействие с Ро-
скультцентром позволит окру-
гу создавать необходимую 
правовую базу для оператив-
ного воплощения самых зна-
чимых инициатив, реализовы-
вать передовые идеи не только 
в Югре, но и в других регио-
нах. 

— Совместная работа позво-
лит нам развивать креатив-
ную экономику в регионах бо-
лее системно, создавая рабо-
чие места для талантливой мо-
лодежи, усиливая молодеж-
ную политику, в том числе в 
части формирования норма-
тивно-правовой базы, — отме-
тила директор Роскультцентра 
Марина Абрамова. 

При этом она напомнила, 
что в действующем законода-
тельстве пока нет даже самого 
понятия «креативные инду-
стрии». 

—Заключив соглашение о 
сотрудничестве, Югра, Ро-
скультцентр и Фонд Инносо-
циум в этом направлении ста-
ли «пионерами» в России, — от-
метила директор Фонда Инно-
социум Елена Маринина.  

КОНФЛИКТ От жителей питерских хрущевок потребовали 
убрать остекление с балконов

Фасады просят красоты
Вера Черенева, 
Евгения Цинклер, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
Санкт-Петербурге 
управляющие компа-
нии стали требовать 
от владельцев квар-
тир в хрущевках де-
монтировать остекле-
ние на балконах. Горо-
жанам рассылают 
у в е д о м л е н и я ,  ч то 

если они не снесут конструкции 
в течение десяти дней, то их 
ждут суды.

В Северной столице насчи-
тывается около десяти тысяч 
хрущевок, к такому типу отно-
сится каждый третий жилой дом 
города, а проживают в них более 
полумиллиона человек. Причем 
в каждом таком доме остекле-
ние имеется примерно на поло-
вине балконов. Сколько точно? 
Никто не считал.

 Внешний вид хрущевок ча-
сто подвергался критике, ведь 
каждый стеклит кто во что го-
разд. За все годы, пока в Петер-

бурге, как и по всей стране, со-
тни тысяч граждан стеклили 
балконы,  не было ни одной ини-
циативы, чтобы как-то этот про-
цесс упорядочить. И вот сейчас 
от граждан требуют, чтобы они 
остекление снесли. Почему? 

Жилкомсервисы ссылаются 
на то, что оно — незаконное. Дело 
в том, что в проектах хрущевок 
никакого остекления на балко-
нах не предусматривалось. Так-
же с 1959 года в Городе на Неве 
действует требование согласо-
вывать внешний вид фасада (по-
добные нормативы приняты во 
многих городах страны). Кроме 
того, с 2005 года балконы пере-
стали считаться частной собст-
венностью, они входят в состав 
общедомового имущества, как, 
например, лестница или лифт. 

Главная претензия предста-

вителей жилкомсервисов за-
ключается в том, что жильцы, 
на их взгляд, установив остекле-
ние на балконах, посягнули на 
общедомовое имущество и ис-
портили внешний вид фасадов. 

– Да мы просто наводим по-
рядок — осуществляем плано-
вую работу по приведению фа-
садов домов в надлежащее со-
стояние, — сообщил «РГ» Виктор 
Дремайлов, главный инженер 
жилкомсервиса №1 Московско-
го района Петербурга. 

Но есть проблема. Застекле-
но сотни тысяч балконов по все-
му Петербургу. Да и в хрущев-
ках, что греха таить, живут люди 
небогатые — пенсионеры, инва-
лиды и молодые семьи, взявшие 
такую квартиру в ипотеку. Со 
сносом остекления они лишатся 
того минимального комфорта, 

который получили, поставив са-
мовольную конструкцию.

В комитете по градострои-
тельству и архитектуре, а также в 
жилищном комитете и в город-
ской жилищной инспекции о 
массовой рассылке уведомлений 
жилкомсервисами узнали от 
корреспондента «РГ». В ведомст-
вах в один голос заявили: лишать 
петербуржцев балконов никто 
не собирается. Но жилкомсерви-
сы продолжают рассылать уве-

домления. А жильцы хрущевок с 
ужасом ждут повесток в суд. 

Самовольное остекление, 
кстати, актуально для всех горо-
дов страны. Есть и хорошие при-
меры решения проблемы. Так, в 
Уфе хрущевки застекляли в од-
ном стиле за счет средств фонда 
капремонта. В Петербурге идея 
придать хрущевкам какое-то 
единообразие также обсужда-
лась. Однако решения пока так 
и не приняли.  

А К Ц Е Н Т

Жилкомсервисы ссылаются на то, 
что остекление балконов незаконное

Главный капитал 

сегодня приносят 

прежде всего идеи 

— инвестиции 

в человека, а не 

запасы ресурсов

Трое фигурантов 

должны солидар-

но выплатить 

почти 129 млн 

рублей по иску 

минкультуры

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Федор Куприянов, адвокат:
Балконы — не часть квартиры, и потому — не  собственность владельца 
квартиры. Это элементы фасада — общая собственность многоквартирно-
го дома. «Выгораживание» этой площади в свою личную пользу без реше-
ния общего собрания собственников и процедуры присоединения недопу-
стимо. Так же, как запрещено присоединение в личное пользование лиф-
тового холла. Остекление, как любая инженерная конструкция дома, тре-
бует правильной эксплуатации. Но как ее эксплуатировать, если под нее 
нет чертежа, а из чего она сделана — неизвестно? Однако недопустимо и 
придавать обратную силу сегодняшним штрафам и признавать наличие в 
квартирах старинных конструкций длящимся правонарушением владель-
цев, тем более с учетом наличия столь же древних «разъяснений» о допу-
стимости подобной самовольности и противоречивой судебной практики.

Подготовила Наталья Козлова

Мемориал «Погибшим при защите Отечества» открыли на 561-м километре трассы М-11 Москва — Санкт-Петербург «Нева» в Новгородской области в районе деревни Мясной Бор на месте 
ожесточенных боев 1942 года. «Отрадно,  что новая трасса развивается,  и помимо вещей материальных на этой дороге появляются места духовного притяжения», — отметил министр 
транспорта Евгений Дитрих. Завершить строительство скоростной магистрали М-11 планируется к 2023 году. Начать строительство обхода Твери «Автодор» собирается в следующем году.
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Кстати
Как уже сообщала «РГ», Роскуль-
тцентр и Фонд Инносоциум, соци-
альная платформа Фонда Роскон-
гресс подвели итоги первого Все-
российского конкурса проектов 
в сфере креативных индустрий 
Art Team. В финал вышли 80 про-
ектов из 36 субъектов РФ. К уча-
стию были приглашены творче-
ские молодые люди и специали-
сты в возрасте от 20 до 35 лет, за-
нятые в культурных и креативных 
индустриях. Авторы 80 отобран-
ных экспертным жюри проектов 
примут участие в двухдневном 
очном образовательном интенси-
ве в Москве, а также получат воз-
можность представить свои про-
екты потенциальным инвесторам 
на фестивале «Российская креа-
тивная неделя» (Russian Creativity 
Week), проведение которого за-
планировано в Парке Горького в 
сентябре этого года. Проект Art 
Team организован совместно с 
Центром кинофестивалей и меж-
дународных программ при под-
держке Фонда президентских 
грантов.

 РАКУРС Власти столицы 
обещают создать условия 
для уличного спорта 

Футбол 
под окном
Любовь Проценко

В честь Дня молодежи в спорткомплексе «Лужники» 
прошел первый спортпраздник после режима самоизо-
ляции. Для участников там организовали 12 площадок, 
на которых все желающие могли заняться уличными и 
экстремальными видами спорта: памп-треком, вело-
сипедным фристайлом, скейтбордингом, воркаутом, 
стритболом, панна-футболом, паркуром, батутным 
фристайлом, скалолазанием, брейк-дансом... Все заня-
тия проходили при соблюдении соцдистанции.

Открывая праздник, Сергей Собянин поздравил мо-
лодых москвичей с Днем молодежи и рассказал, какие 
в столице создаются условия для занятий спортом: 
«Около 10 тысяч спортивных площадок в городе уже 
сделали: в скверах, в парках, во дворах. Много инфра-
структуры: беговые дорожки, прогулочные дорожки. 
Везде можно заниматься». Мэр напомнил, что помимо 
постоянно действующих спортивных объектов в горо-
де строятся временные модульные конструкции для 
занятий уличными видами спорта, и такие площадки 
будут в каждом округе: 

 — Мы уже начали такие проекты реализовывать. По 
сути дела, они больше похожи на капитальные, но это 
быстровозводимые модульные конструкции. На «Хо-
дынке» будет такой спортивный комплекс, в Печатни-
ках, еще в ряде округов. Вообще я хочу, чтобы в каждом 
районе Москвы были такие спортивные объекты. Мы 
поощряем, чтобы их строили и частные инвесторы. 
Выделяем им под них землю, создаем возможности для 
инвестирования и строительства. Но и сами тоже по-
могаем. 

В честь Дня молодежи в Москве была выпущена так-
же коллекционная карта «Тройка» тиражом 50 тысяч 
и 500 тысяч брендированных единых проездных биле-
тов. До конца года в городе пройдет более 30 крупных 
спортивных мероприятий для молодежи.

Напомню, в столице проживают 2,5 млн человек в 
возрасте от 14 до 30 лет. В вузах и колледжах учатся бо-
лее 935 тысяч человек. Действуют более 160 молодеж-
ных некоммерческих организаций.  

ИЗ ПЕРВЫХ РУК Александра Александрова: Рынок труда в Москве оживает 

В центре — занятость 
Ангелина Зеленькова

Пандемия во всем мире из-
менила рынок труда, ты-
сячи людей остались без 

работы. Почти 180 тысяч горо-
жан потеряли работу и в столи-
це. Как обстоят дела с их трудоу-
стройством? Об этом «РГ» рас-
сказала первый замруководите-
ля департамента труда и соци-
альной защиты населения Мо-
сквы Александра Александрова.

Александра Борисовна, в Мо-
скве всегда был самый низкий 
уровень безработицы в стра-
не. А сейчас, после пандемии? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Работы в 
Москве, как известно, всегда 
хватало для всех. Не только для 
москвичей, но и для жителей 
других регионов. И при этом 
уровень безработицы годами 
оставался самым низким в стра-
не — всего 0,43 процента. Панде-
мия заморозила рынок труда, и 
безработица выросла в несколь-
ко раз, сейчас в городе зареги-
стрировано около 180 тысяч 
безработных. Но в целом мо-
сковский рынок труда, как и 
российский, прошел пик панде-
мии лучше, чем другие страны. 
Например, в Германии уровень 
безработицы вырос с 5,8 до 6,3 
процента, а число безработных 
увеличилось на 238 тысяч — до 
2,875 миллиона человек. Тяже-
лее всего пришлось США, где 
уровень безработицы, напри-
мер, в Нью-Йорке достиг 14,7 
процента. Там без работы оста-
лись свыше 20 миллионов чело-
век. Но надо понимать, что в от-
личие от американских компа-
ний, которые при отсутствии 
работы сразу сокращали штат, 
московские предприниматели 
поступили дальновидно.  В 
основном работодатели пошли 
по пути сокращения расходов: 

снизили зарплаты, сократили 
затраты на офисы, некоторые 
ввели четырехдневную рабо-
чую неделю, перевели сотруд-
ников на удаленную работу, 
предоставили отпуска. Словом, 
сделали все для того, чтобы со-
хранить команду квалифициро-
ванных специалистов. 

А сейчас какая ситуация на 
рынке, когда снята большая 
часть ограничений?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Она по-
степенно выравнивается. Если в 
разгар пандемии в центр заня-
тости ежедневно обращалось до 
10 тысяч людей с заявлениями 
на получение статуса и пособия 
по безработице, то теперь не 
больше 2,5 тысячи. Это говорит 
о том, что пик безработицы 
пройден, но пока она продолжа-
ет существовать.

Могут ли москвичи надеять-
ся, что работа найдется для 
всех? 

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Мы по-
стараемся предложить вакан-

сии всем, несмотря на то, что 
рынок серьезно изменился. 
Раньше на одного безработного 
приходилось 4—5 вакансий. 
Сейчас на одну вакансию 4 пре-
тендента. Такой высокий уро-
вень конкуренции невыгоден 
ни соискателю, ни работодате-
лю. В числе первых в службу за-
нятости пришел персонал, заня-
тый в сфере обслуживания, со-
трудники административно-хо-
зяйственных отделов, предста-
вители торговли, гостиничной и 
рекламной сфер. В начале пан-
демии рынок был заморожен, 
никто никого не нанимал. Толь-
ко через две недели началось 
оживление, когда компании ав-
томатизировали свои бизнес-
процессы и поняли, что им нуж-
ны люди, интегрированные в 
цифровую экономику. Понадо-
бились курьеры, логисты, про-
граммисты, рекрутеры, опера-
торы кол-центров, специалисты 
онлайн-продаж. В общей слож-

ности в банке вакансий было 40 
тысяч предложений. Сейчас 
уже 45 тысяч вакансий, и число 
их растет. С открытием сезон-
ных кафе сразу добавилось 500 
новых вакансий. Есть предло-
жения и в индустрии красоты. 
Ожили строительство, жилищ-
но-коммунальное хозяйство — в 
них много вакансий как от биз-
неса, так и от госпредприятий.

В ближайшее время на Шабо-
ловке мы откроем новый флаг-
манский центр для москвичей, 
которые испытывают сложно-
сти с освоением цифрового фор-

мата работы, не могут найти ра-
боту дистанционно. В нем будут 
созданы специальные зоны, где 
можно пройти онлайн-собесе-
дование с работодателем при 
сопровождении карьерных кон-
сультантов. Трудоустройство — 
это навык, который нужно тре-
нировать, и специалисты цен-
тра помогут соискателям в 
«прохождении» собеседования, 
научат их приводить аргумен-
ты, отвечая на вопрос, почему 
именно они интересны и выгод-
ны работодателю.

Кому в столице труднее всего 
найти работу?

А Л Е К С А Н Д Р А  А Л Е К С А Н Д Р О В А :  Н е -
просто тем, кто привык рабо-
тать в офисе и выполнял раньше 
рутинные функции. Например, 
администраторам, консультан-
там торговых залов. Их ожида-
ния работы не соответствуют 
имеющимся на рынке предло-
жениям. 

Но если человек готов выйти 
на работу, а ему не хватает ква-
лификации для какой-то дол-
жности, то служба занятости го-
това бесплатно его обучить. 
Кстати, порядка 4 тысяч людей 
использовали время изоляции, 
как возможность дистанционно 
переобучиться и повысить ква-
лификацию. Например, для мам 
с детьми, которые хотели бы 
совмещать семью и работу в го-
сударственном центре обуче-
ния «Профессионал», есть кур-
сы онлайн-продаж, smm-менед-
жеров, онлайн-маркетинга. Для 

тех, кто хочет быть самозаня-
тым, но не знает, с чего начать, 
мы подготовили программу, 
цель которой рассказать, как 
донести свой продукт до потре-
бителя. Москвичам старше 50 
лет предлагаем повысить квали-
фикацию в своей отрасли. 

Ваш прогноз, какие специали-
сты будут востребованы по-
сле пандемии?

А Л Е К СА Н Д РА  А Л Е К СА Н Д Р О В А :  Уже в 
ближайшее время ожидается 
спрос на специалистов по реа-
билитации людей после панде-
мии: психологов, карьерных 
консультантов, которые помо-
гут москвичам вновь выйти на 
рынок труда и почувствовать 
себя увереннее. Например, тем 
же москвичам предпенсионно-
го возраста прекрасно подойдет 
работа в «серебряной экономи-
ке». Сегодня востребованы си-
делки, реабилитологи, социаль-
ные и медицинские работники, 
психологи. Вакансии в этой сфе-
ре предлагает город. 

Регистрация в качестве без-
работного и дальше останет-
ся в режиме онлайн?

АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА: Да, мы 
планируем оставить эту услугу 
дистанционной. Она очень удоб-
ная — не надо идти в центр заня-
тости, приносить справку о 
среднем заработке за три меся-
ца с последнего места работы. 
Надо подать заявление на сай-
тах www.mos.ru или www.czn.
mos.ru. Решения о перечислении 
доплат к пособиям по безрабо-
тице принимаются в течение 11 
дней после подачи заявлений. 
Напомню, c московской регио-
нальной доплатой, если человек 
потерял работу в период панде-
мии и отработал в этом году не 
менее 60 дней, пособие составит 
19 500 рублей в месяц.  

А К Ц Е Н Т

После пандемии будут востребованы 
психологи и карьерные консультанты 

Сергей Собянин открыл в «Лужниках» первый после режима 
самоизоляции спортивный праздник.  

Александра Александрова: Мы поста-
раемся предложить вакансии всем, 
несмотря на то, что рынок серьезно 
изменился.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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РАБОТА НА КАМЕРУ

В будущем могут исчез-
нуть очереди в магазинах 
— оплата будет произво-

диться бесконтактно за счет распоз-
навания лица покупателя, который 
проходит мимо кассы. Сейчас это ка-
жется фантастикой, но мы к этому 
идем, считает Павел Кривозубов, ру-
ководитель направления «Робото-
техника и искусственный интеллект» 
кластера информационных техно-
логий фонда «Сколково».
Пока многие люди воспринимают 
технологию как вмешательство в 
личную жизнь. Крупные междуна-
родные компании — IBM, Amazon и 
Microsoft — сообщили об отказе от 
нее из-за беспорядков, вспыхнув-
ших в США. По их словам, в руках по-
лицейских технология может стать 
инструментом ущемления прав и 
свобод граждан. Так, на прошлой не-
деле в США был зафиксирован пер-
вый случай ошибочного ареста гра-
жданина за кражу часов по вине «ум-
ной камеры». Система, оснащенная 
искусственным интеллектом, опоз-
нала в человеке грабителя, и ему 
пришлось провести 30 часов в поли-
цейском участке, доказывая свою 
невиновность.
В Европе к технологиям видеонаблю-
дения также относятся насторожен-
но. Под запретом даже системы виде-
орегистрации, которые так популяр-
ны среди российских автомобили-
стов. «Многие россияне не в курсе, 
но въезжая в Европу на машине с об-
ыкновенным видеорегистратором, 
вы можете не только лишиться 
устройства, но и получить более чем 
ощутимый штраф», — рассказывает 
Максим Храменков, руководитель 
проектов компании «Иннодата».
Но технологии распознавания лиц 
приносят огромную пользу в борьбе 
с терроризмом и в поиске пропав-
ших людей. Те же IBM, Amazon и 
Microsoft оставили возможность ис-
пользовать технологию полицей-
ским структурам США, которые за-
нимаются розыском детей.
Именно с целью безопасности все 
российские школы будут оснащены 

камерами видеонаблюдения. Одна-
ко вопреки распространившейся в 
СМИ информации, на них техноло-
гия распознавания лиц использо-
ваться не будет, уточнили в минпро-
мторге. «Дооснащение школ каме-
рами видеонаблюдения поможет 
обеспечить безопасность детей, и в 
том числе сотрудников школ», — объ-
яснили в министерстве. Чтобы по-
добные слухи не сеяли панику, госу-
дарству нужно популяризировать 
такие технологичные решения, счи-
тает Высоцкий. Тем более что их раз-
витие не остановят ни локальные 
беспорядки в США, ни опасения не-
которых людей по поводу того, что за 
ними следят. Банковскими картами 
тоже изначально не все пользова-
лись, напоминает Павел Кривозу-
бов. Всегда есть риск отслеживания 
с их помощью транзакций или геог-
рафии перемещения владельца, но 
карты вошли в нашу жизнь и стали 
неотъемлемой ее частью. То же са-
мое случится с распознаванием лиц.
Сейчас в России нет отдельного за-
кона, регулирующего действие тех-
нологии.
Однако в Законе «О персональных 
данных» прописаны ограничения, 
которые позволяют использовать 
распознавание лиц только в общест-
венных местах и с определенными 
целями. В пресс-службе минпро-
мторга также напоминают, что в Рос-
сии обработку персональных дан-
ных нельзя проводить без письмен-
ного согласия субъекта. Исключе-
ние составляют действия, связан-
ные с исполнением правосудия, 
борьбы с терроризмом, осуществ-
лением оперативно-разыскной дея-
тельности.
Недавно в Москве открылось пер-
вое банковское отделение, полно-
стью построенное на цифровых тех-
нологиях. На входе клиента, который 
ранее согласился на биометрию, 
распознает «умная камера», которая 
передает сотруднику необходимую 
информацию о запросах и предпоч-
тениях. В недалеком будущем это 
станет самым обычным делом. 

ДОРОГА ВЕДЕТ ПЕШЕХОДА
«Умное» дорожное полотно, «ум-
ные» пешеходные переходы, «ум-
ные» светофоры — в нескольких го-
родах России до конца лета прохо-
дят тестирование эти и еще несколь-
ко интеллектуальных систем управ-
ления дорожным движением.
Основная цель — создать условия 
для безопасного движения. Так, на-
пример, «умный» пешеходный пере-
ход световым миганием сопрово-
ждает пешеходов в темное время су-
ток, чтобы водитель мог издалека за-
метить человека и снизить скорость. 
Система «зеленая волна» сама опре-
деляет оптимальный режим работы 
сигналов светофора и позволяет из-
бегать пробок. Также тестируются 
системы информирования водите-
лей об аварийно-опасных участках, 
управления грузовыми перевозками 
и другие.
В их работе используется цифровая 
платформа «Автодата», куда в буду-
щем будут собираться данные со 
всех автомобилей. Информация о 
скорости, состоянии транспортных 
средств, погодных условиях и так да-
лее позволит системе принимать ре-
шения о работе светофоров, давать 
советы водителям об оптимальной 
манере вождения, предупреждать 
об опасностях на дороге, рассказал 
«РГ» Ярослав Федосеев, пресс-се-
кретарь ГЛОНАСС, официальный 
представитель национальной техно-
логической инициативы (НТИ) «Ав-
тонет».
Согласно национальному проекту 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» интеллектуаль-
ные системы управления дорогами 
появятся к 2024 году в 56 регионах. 
На реализацию программы выделе-
но 42 млрд рублей (по 8,4 млрд ру-

блей ежегодно), сообщили в Росав-
тодоре. Всего в программе примут 
участие 64 городские агломерации с 
населением свыше 300 тысяч чело-
век.
«К сервисам для водителей относят-
ся системы автомобильной инфор-
мации и связи, а также динамические 
дорожные указатели и табло, инфор-
мирующие водителя о погодных 
условиях, загруженности дорог, и т.д. 
Интеллектуальные транспортные 
системы для пассажиров — это тер-
миналы, собирающие и оперативно 
передающие на интерактивные 
экраны информацию о движении об-
щественного транспорта», — поясни-
ли в пресс-службе минтранса.
В ближайшие годы на дорогах долж-
ны заработать интеллектуальные си-
стемы, контролирующие движение 
беспилотных транспортных 
средств. На автодорогах появятся 
энергосберегающие технологии ос-
вещения дорог, будут установлены 
камеры фото- и видеофиксации на-
рушений ПДД.
В минтрансе отметили, что наиболее 
развитые компоненты «умных до-
рог» уже внедрены в Москве и Санкт-
Петербурге, как в городах с наиболь-
шим автомобильным трафиком. 
Здесь работают видеокамеры теле-
обзора, детекторы мониторинга ус-
ловий дорожного движения, табло 
отображения информации, комплек-
сы фотовидеофиксации нарушений 
ПДД, контролируемые парковочные 
места.
Сама концепция «умных дорог» еще 
разрабатывается. Ее до конца года 
представит подведомственное мин-
трансу ФАУ «РОСДОРНИИ», расска-
зали «РГ» в пресс-службе министер-
ства. 

МУЗЕИ УХОДЯТ В ОНЛАЙН

Виртуальные экскурсии были попу-
лярны и до режима самоизоляции, 
но глобальная цифровизация спо-
двигла музеи искать новые форматы 
— например, общаться с посетителя-
ми через социальные сети, выклады-
вая на своих страницах интересные 
исторические факты. Так, Эрмитаж 
показывал в соцсетях ролики «Ин-
теллигентная изоляция», а Пушкин-
ский музей собрал все интернет-
проекты в специальную программу, 
дополнив хэштегом #НаединесПуш-
кинским.
Переведение части материалов и эк-
спонатов в онлайн является важным 
моментом для привлечения новой 
аудитории. «Во многих музеях 
просто физически не хватает места 
для всех экспонатов, ограничено 
возможное количество посетите-
лей. Решить эту проблему помогают 
технологии искусственного интел-
лекта, которые позволяют переве-
сти ценные исторические докумен-
ты в электронный вид и настроить 
удобную систему поиска по ним, — 
рассказывает Дмитрий Шушкин, ге-
неральный директор ABBYY Россия. 
— Например, в Большом театре уда-
лось оцифровать коллекцию из бо-
лее 48 тысяч афиш, 120 тысяч про-
граммок и 100 тысяч фотографий за 
2,5 года». Он считает, что благодаря 
этому люди со всего мира смогут 
увидеть самые яркие моменты вы-
ступлений Майи Плисецкой, Федора 
Шаляпина и других великих арти-
стов.
Но постепенно жизнь возвращает-
ся в привычное русло, поэтому му-
зеям необходимо придумывать но-
вые способы привлечения цифро-
вой аудитории в офлайн. «Для музе-
ев очень важно использовать стра-
тегии языков коммуникации, — го-
ворит Дмитрий Остроглядов, со-
здатель и генеральный директор 
студии «Полдень». — Ценны не 
просто современные технологии, а 
те взаимодействия, которые уже 
наработаны благодаря этим техно-
логиям». По его мнению, самым 
простым примером является взаи-
модействие пользователя с мо-
бильным устройством: «Это уже не 
просто смахивания, перетаскива-
ния и т.д., а то, что вошло в «тактиль-
ный геном». Если мы сейчас подой-
дем к какому-то устройству, попы-
таемся на что-то нажать, что-то по-
вернуть или перемотать и этого не 

произойдет, то мы почувствуем 
себя будто бы со связанными рука-
ми. Сейчас от всех сенсорных ин-
терфейсов ожидаем полного взаи-
модействия».
Нововведения из игровой инду-
стрии тоже должны применяться в 
музеях: особенно, где посетителями 
являются дети. Этот прием называет-
ся Info telling — игровые активности, 
разыгрываемые по определенному 
сценарию. «Например, для взаимо-
действия с музейными экспонатами 
используются геймпады, кнопки и 
физические интерфейсы», — продол-
жает Остроглядов.
Он считает, что еще одним спосо-
бом, который музеям необходимо 
взять на вооружение, является 
«язык» социальных сетей. «Поколе-
ние Z привыкло к тому, что в соцсети 
можно поставить лайк понравив-
шейся записи или фотографии, напи-
сать к ней комментарий. Этот же спо-
соб можно использовать и в инте-
рактивном приложении музея», — по-
лагает Остроглядов и добавляет, что 
музеи должны использовать компи-
ляцию из существующих техноло-
гий: кино, театр, игры, социальные 
сети.
«В последние 20 лет мы слышим 
очень много разговоров про цифро-
визацию в различных средах, — рас-
сказывает Василий Береза, гене-
ральный директор Pike Media Lab. — 
После начала пандемии и последую-
щей самоизоляции этот процесс 
только ускоряется. Страхи того, что 
цифровой мир заменит людям мир 
реальный, необоснованы. Цифро-
вой мир дополнит и обогатит наш оф-
лайн-мир».
По его мнению, музеям сможет по-
мочь взаимодействие с посетителя-
ми на уровне мастер-классов для де-
тей. «Когда дети воспроизводят ре-
продукцию картины Юрия Анненко-
ва и лепят аппликации по мотивам 
авангардиста Александра Волкова, 
то велика вероятность того, что они 
захотят прийти в музей и увидеть их 
творения вживую, — уверен он. — Му-
зеи обязаны начать двигаться в сто-
рону широкого зрителя, особенно 
молодежи. Если утрировать, то будут 
существовать только те музеи, кото-
рые будут представлены в видеосре-
де. Если у музея нет видеоконтента, 
то о нем никто не знает, а если о нем 
никто не знает, он уже и не существу-
ет». 

МОЩНЫЙ АСКЕТ ДЛЯ РАБОТЫ
Один из трендов, который начался 
еще в прошлом году, — массовый пе-
реход «ноутбучных» производите-
лей на процессоры AMD. «Красные» 
уже вовсю используют технологию 
7-нм в своих процессорах, в то время 
как в Intel только готовятся к выходу 
на рынок технологии 10-нм. Не оста-
лись в стороне и в Acer — компания 
выпустила линейку Swift на чипах 
AMD. К нам на тест попала конфигу-
рация за 67 990 рублей, давайте раз-
беремся, что может этот ультрабук и 
стоит ли он своих денег.

Комплект поставки
Ноутбук поставляется в картонной 
коробке, где лежит непосредствен-
но само устройство и блок питания 
на 65 Вт. Совершенно не ясно, зачем 
в ультрабуке поставили еще и от-
дельную зарядку, если он заряжает-
ся и через USB Type C. Такое впечат-
ление, что инженеры действовали 
по принципу: а давайте поставим 
еще одну зарядку, ну просто чтобы 
была. Если бы гаджет заряжался 
только стандартной зарядкой, то это 
можно было бы объяснить жадно-
стью производителя, но принцип 
«чем больше, тем лучше» в компак-
тном ноутбуке вызывает вопросы.

Внешний вид и дизайн
К дизайну лэптопа никаких претен-
зий нет. Корпус выполнен из алюми-
ния, в сером цвете ноутбук выглядит 
хорошо. «Тест на MacBook», правда, 
Swift 3 не проходит — открыть его од-
ной рукой затруднительно. Сверху 
на крышке нет никаких лишних эле-
ментов — лаконичная надпись Acer 
белого цвета, и все. Портами ноутбук 

не обделен: на левой грани нашли 
место для USB 3.0, HDMI и USB Type 
C, справа стандартный разъем USB, 
комбинированный аудиовыход и 
слот для замка Kensington. Снизу на-
ходятся четыре прорезиненные 
ножки и вырез для забора воздуха. 
Также ноутбук способен разворачи-
ваться на 180 градусов. Сканер отпе-
чатков пальцев находится возле кла-
виатуры и срабатывает четко.

Производительность
Лэптоп работает на восьмиядерном 
процессоре AMD Ryzen 7 4700U с ча-
стотой 2,0 ГГц, в режиме Turbo чип 
можно разогнать до 4,1 ГГц.  Объем 
оперативной памяти — 8 Гб, а сама па-
мять стандарта — LPDDR4. Ноутбук 
может работать в сетях Wi-Fi 6, есть 
поддержка стандарта — Bluetooth 5.0 
На ультрабуке можно поиграть в не-
требовательные актуальные игры 
вроде FIFA 20, но в целом он предназ-
начен для работы: гаджет на ура 
справляется со множеством вкла-

док в браузере, на нем можно редак-
тировать фотографии и видео, рабо-
тать с текстовыми документами и та-
блицами.

Софт
Ноутбук поставляется с операцион-
ной системой Windows 10 Домаш-
няя. Есть утилита Acer Care Center — 
она достаточно аскетична по срав-
нению с конкурентами, но с вверен-
ными ей функциями справляется. С 
ее помощью можно создать резер-
вную копию, обновить операцион-
ную систему или же написать в тех-
ническую поддержку. Из предуста-
новленного ПО — антивирус Norton 
Security и Яндекс.Браузер. Если пер-
вое можно понять, то зачем нужен 
Яндекс.Браузер? Фанаты компании 
могут поставить его и сами, а осталь-
ным лишний софт, пусть даже на 512 
Гб SSD, совершенно ни к чему.

Дисплей
В модели используется 14-дюймо-
вый IPS-дисплей с матовым покры-
тием и разрешением 1920 х 1080 
пикселей. У экрана хорошие углы об-
зора, но вот яркость в 250 кандел на 
кв. м (единица измерения яркости) 
небольшая. Хотелось бы как мини-
мум 300. Веб-камера находится на 
своем традиционном месте, но 
шторки, увы, тоже нет.

Клавиатура и тачпад
У клавиатуры приятный ход клавиш 
и симпатичная синяя подсветка. 
Цифровой блок отсутствует. К тачпа-
ду нет никаких претензий — он со-
бран качественно, ничего не скри-
пит и не люфтит.

Автономность
По заявлению производителя авто-
номность устройства составляет 11 
часов. И эти цифры соответствуют 
реальности. В обычном режиме ра-
боты — документы, браузер, Wi-Fi — 
ноутбук теряет около 10% в час, а це-
ликом зарядить его можно меньше, 
чем за два часа. Отдельно стоит от-
метить и возможность зарядки че-
рез USB Type C.

Вместо итогов
Acer Swift 3 — неоднозначный ноут-
бук. На одной чаше весов мощный 
процессор, качественная сборка и 
отличная автономность, а на дру-
гой — весьма странные решения 
вроде отдельного блока питания, 
лишний предустановленный софт и 
высокая цена. Безусловно, фанатов 
линейки Swift 3 это не остановит, 
но вот остальным стоит задуматься 
и поискать альтернативы, благо 
среди тех же моделей Acer их пре-
достаточно. 

ИННОВАЦИИ ТРАНСПОРТ КУЛЬТУРА ГАДЖЕТЫ

«Умные камеры» способны определять личность по открытым частям лица.

Acer Swift 3 — хороший ноутбук, но отдельные моменты вызывают вопросы.

Перевод экскурсий в онлайн помогает музеям привлечь новую аудиторию.

ТЕХНОЛОГИИ Виртуальная и дополненная реальности 
все еще остаются уделом энтузиастов

Далеки от настоящего
АЛЬТЕРНАТИВА Сможет ли искусственный интеллект заменить 
человека в журналистике

Робот теснит репортера
Люди часто путают поня-

тия AR и VR, но, несмотря 
на то что они схожи, это 

все-таки два разных сегмента 
ИТ-индустрии. Виртуальная ре-
альность, или VR, — это мир, по-
казанный компьютером при по-
мощи отдельных устройств — 
шлемов, перчаток, наушников. 
Эта среда полностью заменяет 
собой реальность.

AR — это дополненная реаль-
ность, когда пользователь через 
экран смартфона или планшета 
может взаимодействовать с су-
ществующим миром. Элементы 
AR уже используются в некото-
рых приложениях, и самое из-

вестное из них Pokemon Go. Не-
смотря на то что, по прогнозу 
IDC, рынок AR и VR вырастет на 
30%, а к 2024 году, по расчетам 
Tecchnavio, составит целых 177 
млрд долларов, он до сих пор 
остается уделом энтузиастов. 
Расти индустрии быстрее, по 
мнению Максима Кельника, ру-
ководителя отдела визуализа-
ции PlanoPlan, мешает техниче-
ская сторона вопроса: «Для VR 
нужно хорошее производитель-
ное устройство. А для AR требу-
ется еще более производитель-
ное устройство с возможностью 
видеть пространство. Чтобы VR 
стал действительно массовым, 

необходимо недорогое устрой-
ство. Самое подходящее — смар-
тфон. Но не все могут плавно 
«проиграть» в очках виртуаль-
н о й  р е а л ь н о с т и  ( G o o g l e 
Cardboard) VR-панораму».

Другим ограничением явля-
ется разработка под VR/AR. Для 
пользователя игра с AR/VR 
должна быть такой же простой, 
как сделать селфи. Взял очки/
шлем, надел, и вот ты в VR... В 
реальности все иначе. Необхо-
димо подключить девайсы, про-
вести калибровку и разобрать-
ся с новым интерфейсом. Разра-
ботчики ПО должны макси-
мально все автоматизировать, 

но пока это невозможно. «Глав-
ной проблемой для AR и VR яв-
ляется слабая оптимизация 
контента. Быстрые решения 
дают результат, годный к пока-
зу. Но если нужно еще и краси-
во, то придется потратить много 
времени и сил. Тем не менее с 
каждым годом производитель-
ность и функциональность 
смартфонов растут. Несколько 
камер становится нормой, что 
хорошо для AR. Мобильное ПО 
тоже развивается быстро. Сей-
час идет период глобального те-
стирования и осознания новых 
возможностей. Через 2—3 года 
то, что работает в просегменте, 
придет в массы, и тогда уже бу-
дет не +30%, а намного боль-
ше», — заключает Кельник.

Сейчас VR- и AR-технологии 
активно применяются в виде 
компьютерных тренажерных 
комплексов, использующихся 
в опасных и вредных производ-
ствах. На AR/VR-технологии 
продолжают надеяться пред-
ставители разных отраслей, ут-
верждает Игорь Дикшев, гене-
ральный директор компании R-
Labs. Это и медики, и инжене-
ры. Но пока за пределами раз-
влекательной индустрии они 
не используются в полную 
силу, а технологии не вышли на 
тот уровень, чтобы сделать сег-
мент AR и VR массовым. 

Сообщение о  том,  что 
Microsoft заменила часть 
редакции своего новост-

ного портала на искусственный 
интеллект (ИИ), всколыхнуло в 
июне интернет. Между тем в са-
мой замене редакторов на ИИ 
нет ничего сверхъестественно-
го: многие мировые СМИ уже 
используют программы при со-
здании новостных заметок, а 
простые читатели даже не дога-
дываются об этом.

Как пишет New York Times, в 
новостном агентстве Bloomberg 
примерно треть контента созда-
на с использованием автомати-
зированных технологий. Систе-
ма Cyborg помогает «коллегам» 
с анализом финансовых отчетов 
и может выдавать мгновенную 
новость, основанную на важ-
ных фактах и цифрах. В отличие 
от деловых репортеров система 
делает это без жалоб. Издание 
отмечает, что ИИ помогает 
Bloomberg бороться с их конку-
рентами из Reuters.

«Роботы» успешно использу-
ются и для ведения спортивных 
трансляций. The Associated 
Press обучила ИИ «комменти-
ровать» бейсбольные матчи. Та-
кие «журналисты» помогают 
своим коллегам как можно опе-
ративнее доносить информа-
цию до читателей, которые не 
могут посмотреть матч прямо 

сейчас. А в The Washington Post 
еще с 2016 года трудится робот, 
освещавший Олимпийские 
Игры и президентские выборы в 
США.

В австралийской версии The 
Guardian с 2019 года использу-
ют роботов для написания ста-
тей. ИИ анализирует большие 
объемы данных и на их основе 
создает текстовые шаблоны. В 
Китайском агентстве Синьхуа 
роботы-ведущие работают в 
прямом эфире по ночам.

Безусловно, встречаются и 

негативные примеры использо-
вания журналистов-роботов. Не 
проработав и десяти дней, ИИ 
от Microsoft угодил в крупный 
скандал. Алгоритм перепутал 
участников британской попу-
лярной поп-группы смешанной 
расы, разместив некорректные 
фотографии на главной страни-
це портала. Отвечать за такие 
действия «машины» пришлось 
уже людям.

В мае этого года в Facebook 
были вынуждены отключить 
своего чат-бота из-за того, что 

он начал оскорблять пользова-
телей. Дело в том, что в качестве 
обучающего материала инже-
неры использовали коммента-
рии с популярного англоязыч-
ного форума Reddit. А в 2016 
году в том же Microsoft решили 
научить бота вести Twitter. И 
если начал он с фразы: «люди 
все классные», то всего за сутки 
он выучил ругательства и стал 
писать «я вас всех ненавижу». 
Разумеется, в компании такого 
«блогера» быстро отключили.

Технологии пока не дошли до 
того уровня, чтобы заменить 
настоящих журналистов. Робо-
тов можно научить определен-
ным задачам — писать финансо-
вые отчеты, делать рерайт ново-
стей (переписывание с других 
источников), вести спортивные 
трансляции в интернете, осве-
щать крупные события по зара-
нее написанным алгоритмам 
или читать текст, как это проис-
ходит в Китае, но выпускать ка-
чественную аналитику такой 
«журналист» не может.  По 
крайней мере, пока. Как мини-
мум в ближайшие три десятиле-
тия компьютерную аналитику 
ждать не стоит, единодушны эк-
сперты. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ  ИВАН ЧЕРНОУСОВ, ИРИНА АЛПАТОВА

Главной проблемой для AR и VR является слабая оптимизация контента: сразу быстро и красиво пока не получается. 

Система сама определяет оптимальный режим работы сигналов светофора.
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Mercedes и Nvidia разрабатывают новую вычислительную платформу для 
автомобилей. По замыслу конструкторов, она будет поддерживать все са-
мые современные технологии: начиная от самостоятельной парковки и за-
канчивая автопилотом третьего уровня. Всего существует шесть уровней 
беспилотников: на «нулевом» уровне автоматизация полностью отсутству-
ет, максимум, что может быть установлено в таком автомобиле, — это анти-
блокировочная система и круиз-контроль. На первом уровне возможен 
контроль руления или торможения, но не обоих параметров сразу. На вто-
ром уровне система может контролировать и руление, и торможение на 
определенных условиях, например шоссе. Третий уровень включает в 
себя второй, но у водителя есть больше времени на принятие решений и 
взятие управления на себе. Настоящий же автопилот начинается с уровня 
четыре — он может работать только в определенных условиях. Полный ав-
топилот без ограничений относится к пятому уровню.
В основу автомобильного суперкомпьютера ляжет платформа Nvidia Drive 
с однокристальной платформой Orin на базе вычислительной архитектуры 
Ampere и программным обеспечением, созданным для автоматизирован-
ного вождения. Альянс пошел по пути Tesla — новые функции в беспилот-
ник можно будет добавить путем обновления «прошивки».
Аналитик Mobile Research Group Эльдар Муртазин объясняет, что амери-
канская компания давно работает с различными автопроизводителями и 
автомобильная тематика им близка: «Автопилоты, которые создают в 
Nvidia, ничем не уступают другим компаниям, поэтому в этой гонке они 
имеют очень неплохие конкурентные возможности». По мнению Муртази-
на, в ближайшие месяцы мы увидим анонсы сотрудничества и с другими 
автогигантами.

1

— Все об интернете, гаджетах, 
технологиях - в спецпроекте
«РГ» digital.rg.ruИ
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ЗНАНИЯ ВЫХОДЯТ 
НА ДИСТАНЦИЮ
Коронавирус — в ясности минус. Трудно планировать 
что бы то ни было, когда вирус этот совершенно не 
предсказуем. Незамысловатый этот вывод касается в 
том числе и образования. Как будет учеба происхо-
дить? Дистанционно? Не дистанционно? Как много ди-
станционного? 

И что вообще случится с нашими знаниями, когда 
они выйдут на дистанцию? Как выйдут — так исчезнут, 
испарятся, и останутся наши дети без знаний вообще… 
Как же так? Ах и ох! 

Такие вскрики носятся вокруг. Хочется успокоить 
людей, ну или во всяком случае поразмышлять вместе 
с ними.

Начну с вопроса судьбоносного, едва ли не главного 
на земле: кто таков есть человек? Сколько людей — 
столько мнений, не так ли? Один из безусловных отве-
тов: человек — это 
его привычки. Ка-
кие наши привычки 
— такие мы и есть. 
Как мотивацион-
ный консультант, я 
нередко говорю лю-
дям: «Вам представ-
ляется трудным из-
менить себя? Пони-
маю. Но есть про-
стой способ: изме-
ните свои привычки 
и изменитесь сами». На словах — просто, на деле — по-
нятно, но тяжело. Вы ходите на работу одним маршру-
том — изменить его уже задача. Или поменять стиль в 
одежде. Или меню завтрака.

Привычка — это то, что делает устойчивым мир че-
ловека, потому-то нам так трудно отказаться от нее. 
Привычка, как писал поэт, замена счастию. Да — заме-
на, но все-таки счастью.

Если каждому отдельному человеку трудно отка-
заться от своей привычки, то что уж говорить, когда 
всей стране предлагается изменить привычный взгляд 
на школу? Нелегко, я понимаю.

А теперь давайте подумаем, что есть та самая, при-
вычная школа, от которой мы постепенно отказываем-
ся в пользу дистанционного образования?

Это тридцать совершенно разных людей, с совер-
шенно разными, замечу, интересами, которые прихо-
дят, как правило, с неохотой в один класс, чтобы делать 
вид, будто они учатся. Великий педагог XIX века Ио-
ганн Генрих Песталоцци называл такие школы «антип-
сихологическими». 

С тех пор ничего не изменилось. Позволю себе ска-
зать больше: в построении школьного образования ни-
чего не изменилось со времен церковно-приходской 
школы XVII века. Контент — да,  поменялся сильно, а 
суть — нет. Мы по-прежнему исходим из посыла, что все 
должны знать все. Мы по-прежнему унижаем детей 
оценками. У нас по-прежнему учитель — царь, который 
может себе позволить очень многое по отношению к 
ученику, а ученик — это 1/30 класса, который должен а) 
сидеть; б) тихо.

Человеческий мозг так устроен, что не  хочет, а не 
может воспринимать то, что ему не интересно. Многим 
ли нашим детям интересно в школе?

Конечно, у нас есть хорошие учителя и даже хоро-
шие школы. Кто такой хороший учитель? Это тот, на 
чьих уроках интересно. Что такое хорошая школа? Эта 
та, куда ученик хочет идти. Они есть? Есть. Я не про них 
— я про систему.

Та система, к которой мы привыкли и от которой — 
именно в силу ее привычности — так тяжело отказать-
ся, устарела. Причем не сегодня и не вчера, а давно.  

Великий Эйнштейн говорил, что знания — это то, 
что остается в нашей голове ПОСЛЕ того, как нас за-
кончили учить. Увы, в головах наших детей после сдачи 
пресловутого ЕГЭ остается мало чего.

И вдруг то самое несчастье, которое помогло. Сам 
облик, образ школы вынужденно меняется.

Больше всего мне лично нравится в дистанционном 
образовании — это 
то, что оно возлага-
ет на детей гораздо 
большую ответст-
венность. Одно 
дело, когда ты вы-
нужден ходить в 
школу, и совсем 
другое, когда ты 
остаешься дома, где 
мало что располага-
ет к занятиям. Мы 
не привыкли учить 
детей ответственности, потому что в школе, как прави-
ло, увы, все делается из-под палки. Здесь на семью и 
конкретно на ребенка возлагается куда более серьез-
ная ответственность.

Ребенок при дистанционном образовании гораздо 
более свободен. Это пугает родителей, и я их понимаю. 
Вспоминаются замечательные слова Корчака: если мы 
говорим «хороший ребенок», мы, как правило, имеем в 
виду «послушный ребенок». Когда мы отдаем свое чадо 
в школу, ответственность с нас снимается. А тут — вот 
он, никуда не уходит. 

Сложнее? Да. Но хуже ли? Дистанционное образова-
ние вынуждает нас относиться к своим детям более се-
рьезно, а им к своему делу — более ответственно. Сразу 
не получится. Это процесс. Но процесс правильный.

Скажу сразу, что дистанционное образование — это 
не панацея. Учителя какими были, такими и останутся: 
хорошие — хорошими, плохие — плохими.  Но детям ста-
нет легче. 

Мы редко отдаем себе отчет в том, насколько детям 
тяжело в школе. Мы говорим им: «Школа — твоя рабо-
та». Это неправда уже хотя бы потому, что работу чело-
век имеет возможность выбрать сам, а школу — никог-
да. Если мы говорим о детях, которым неплохо дома — а 
таких, думаю, большинство, — то дистанционное обра-
зование облегчает их жизнь.

Введение дистанционного образования может быть 
просто вынужденным шагом, и это будет печально. А 
может — первым шагом для того, чтобы в принципе из-
менить образование. Чтобы дети в школе выбирали 
свое призвание. Чтобы научились не только играть на 
компьютере, но использовать его для получения полез-
ных навыков и знаний.

Нам, взрослым, дистанционно не привычно. Для 
них компьютер — друг и товарищ. И взрослые в силах 
помочь им подружиться серьезней.

В дистанционном образовании много проблем, я 
это, поверьте, понимаю. Но это — шаг из затхлости. 
Очень хочется, чтобы он был не единственным, но пер-
вым в направлении нового образования. Современно-
го и интересного.  

Мы по-прежнему 

исходим из посы-

ла, что все должны 

знать все, и унижа-

ем детей оценками

Дистанционное 

образование воз-

лагает на детей 

гораздо большую 

ответственность

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 
телеведущий,
режиссер

ВКЛТОЛЬКО В «РГ» В условиях пандемии незаконный оборот наркотиков 
в России и в мире вырос в десятки раз

На острие иглы
Михаил Фалалеев

Е
динственная сфера, 
которой пандемия 
пошла  на пользу, — на-
ркотрафик.  Даже во 
время карантина он 
не только продолжает 
приносить огромную 
прибыль, но и много-
кратно увеличивает 

обороты. В связи с этим Россию 
и другие страны после панде-
мии ждут тяжелые испытания.

Насколько серьезен этот вы-
зов, оценили в   Международной 
полицейской ассоциации. Рос-
сийскую секцию ассоциации 
возглавляет генерал-лейтенант, 
доктор юридических наук, про-
фессор, заслуженный юрист 
России Юрий Жданов.

Он рассказал «Российской 
газете» о тенденциях наркотор-
говли в условиях коронавиру-
сной пандемии и глобального 
экономического кризиса.

 Юрий Николаевич, в полицей-
ских сводках сообщения о за-
держании наркокурьеров, лик-
видации подпольных лабора-
торий и плантаций занима-
ют львиную долю от всех про-
чих. По количеству они за-
тмили телефонные и интер-
нет-мошенничества, не гово-
ря об убийствах, грабежах и 
кражах. В каких российских 
регионах за первые пять меся-
цев этого года наиболее заме-
тен рост наркопреступле-
ний?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В России действи-
тельно выросло число престу-
плений, связанных со сбытом, 
производством и пересылкой 
наркотиков. Особенно замет-
ный рост произошел в Липец-
кой, Новгородской, Тульской, 
Челябинской, Псковской, Кур-
ской областях, Чувашской Ре-
спублике, Республиках  Марий 
Эл и Дагестан, Ставропольском 
крае. Но через месяц-другой это 
печальное «первенство» может 
перейти к другим регионам. Тут 
дело не в каких-либо особенно-
стях той или иной области, ре-
спублики или страны. Причины 
более глубокие и более общие.

Кто-то уже изучал серьезно 
эту проблему?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Разумеется. Управ-
лением ООН по наркотикам и 
преступности подготовлено ис-
следование «COVID-19 и цепь 
поставки и производства нарко-
тиков». А Европейским центром 
мониторинга наркотиков и на-
ркомании и Европолом  опубли-
кован доклад «COVID-19: влия-
ние на рынки Евросоюза». Эти 
документы представляют боль-
шой интерес для углубленного 
понимания происходящих со-
бытий и их влияния на нацио-
нальную безопасность в нашей 
стране.

 Какие выводы и прогнозы сде-
лали эти эксперты?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Они неутешитель-
ны. В краткосрочной перспек-
тиве нестабильность рынка на-
ркотиков может привести к ро-
сту опасных методов их употре-
бления и к появлению новых 
стратегий групп наркобизнеса, 
направленных на преодоление 
возникших препятствий. Люди, 
употребляющие наркотики, 
станут чаще пользоваться  дар-
кнетом, чтобы преодолеть по-
следствия личного контроля, а 
доставка наркотиков по почте 
будет пользоваться большей по-
пулярностью.

Например, распространение 
наркотиков с использованием 
почтовых услуг не прекраща-
лось, и в странах ЕС его объем 
вырос. Для того, чтобы скрыть 
товар, преступники пользова-
лись сложившейся ситуацией, 
например, растущим спросом 
на такие изделия, как перчатки, 
маски и средства для дезинфек-
ции рук. Так, в апреле 2020 года 
пограничный контроль в Вели-
кобритании обнаружил 14 ки-

лограммов кокаина, спрятанно-
го в партии масок для лица.

Веб- и даркнет-рынки, соци-
альные сети и защищенные 
шифрованные коммуникацион-
ные приложения теперь, по-ви-
димому, играют более замет-
ную роль в поиске наркотиков 
пользователями. Для отдельных 
сделок все больше пользуются 
доставкой на дом, количество 
личных сделок и зависимость от 
наличных денег как формы 
оплаты снижаются, и вполне 
возможно, что, установившись, 
подобные поведенческие изме-
нения сохранятся на долгий пе-
риод времени. 

Кризис может усугубить со-
циально-экономическое поло-
жение уязвимых групп населе-
ния, которые, в свою очередь, 
станут все чаще прибегать к не-
законной деятельности. 

Вы имеете в виду тех людей, 
которые в период пандемии 
потеряли работу?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да. Все большее чи-
сло людей вполне может попы-
таться с помощью криминала 
компенсировать потерю закон-
ных доходов и безработицу. 

Даже когда ограничения бу-
дут сняты?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Так ведь для многих 
мало что изменится — работа 
уже потеряна, накопления по-
трачены, доходов нет. Экономи-
ческие потрясения могут при-
вести к росту потребления на-
ркотиков, как уже неоднократ-
но наблюдалось в прошлом. 

В целом экономические по-
следствия пандемии станут 
ключевым фактором в форми-
ровании будущего ландшафта 
организованной преступности.

Какие еще достижения науки 
и техники, кроме «электрон-
ной конспирации», использу-
ют наркодилеры?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Например, усовер-
шенствовано снабжение нарко-
тиками в тюрьмах .

Чтобы предотвратить рас-
пространение COVID-19 в 
тюрьмах, в некоторых странах 

были внесены ограничения на 
посещение и другие внешние 
контакты. Это привело к сниже-
нию доступности наркотиков и 
вызвало бурную реакцию за-
ключенных во Франции, Ита-
лии, Испании и Великобрита-
нии. В этих более жестких усло-
виях эксперты Европола ожида-
ют, что вырастет количество 
случаев использования дронов, 
о чем свидетельствует инцидент 
вблизи периметра тюрьмы в Ве-
ликобритании в мае 2020 года.

Но ведь от пандемии постра-
дали не только законные пред-
приятия, но и подпольные фа-
брики. Особенно — глобальные 
цепочки поставок. Наркодель-
цы как-то корректируют  
свои бизнес-модели?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: На самом деле пере-
возка коммерческих грузов не 
была дестабилизирована на-

столько, насколько личный пас-
сажирский транспорт. Поэтому 
трафик наркотиков морским 
транспортом или коммерчески-
ми воздушными перевозками в 
Европу, вероятно, продолжился 
в тех же масштабах, что и до 
пандемии. 

К примеру, в конце марта 
голландские правоохранитель-
ные органы изъяли 2 тонны ко-
каина в порту Роттердама.  С 1 
января по середину мая этого 
года в колумбийских портах 
было 10 изъятий кокаина, поло-
вина из которого предназнача-
лась для Бельгии. Его вес соста-
вил 1138 килограммов — это 73 
процента от общего объема. 
Сравнение объема изъятого в 
Бельгии кокаина в первом квар-
тале 2020 и 2019 годов демон-
стрирует, что в этом году он уве-
личился на 6 тонн по сравнению 
с 2019 годом  — 18 тонн против 
12 тонн.

И это несмотря на усиление 
пограничного и таможенного 
контроля, другие ограничи-
тельные меры?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: По-видимому, пан-
демия не достигла своего пика в 
основных регионах производст-
ва кокаина и регионах, охваты-
вающих морские пункты по-
грузки Южной Америки. Право-
охранительным органам в этих 
регионах приходится усиливать 
контроль за соблюдением обще-
ственного порядка и карантина, 
в результате чего они не могут 
уделить достаточное внимание 
борьбе с наркопреступностью. 
Имеется риск того, что в бли-
жайшие несколько месяцев это 
приведет к дальнейшему сокра-
щению проверок в пунктах от-
правления и к увеличению по-
тока кокаина в ключевые пун-
кты въезда в Европу.

 А что с другим культовым 
наркотиком — героином?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Примерно то же са-
мое. Пандемия COVID-19 не 
оказала влияния на производст-
во героина на сегодняшний мо-
мент. Но это неудивительно, 
принимая во внимание время 
сбора урожая опийного мака. 
Большая часть героина, прода-
ваемого в Европе, производится 

из опийного мака, выращивае-
мого в Афганистане и здесь же 
перерабатываемого в героин.

В этом году урожай опия 
пришелся на конец марта — на-
чало июня. Во всех провинциях, 
выращивающих опийный мак, 
были подтверждены случаи 
COVID-19 , а во многих городах 
были введены ограничения на 
передвижение. В западных и 
южных провинциях страны на-
блюдается нехватка сборщиков 
мака, в основном из-за закры-
тия официального погранично-
го перехода с Пакистаном. Но в 
процесс сбора мака активно во-
влекаются женщины из хо-
зяйств, занимающихся выра-
щиванием этих растений, как, 
собственно, и все те, кто поте-
рял работу из-за пандемии.  По-
хоже, что по сравнению с пре-
дыдущими годами выросла и 
оплата труда занятых на уборке 
урожая 2020 года.

 А наркотрафик продолжает-
ся по большинству основных 
маршрутов. 

Потребители героина со-
ставляют большую часть потре-
бителей опиоидов в ЕС, то есть 
— почти 80 процентов от при-
мерно 1,3 миллиона потребите-
лей опиоидов высокого риска. 
Большинство потребителей ге-
роина страдают наркозависи-
мостью, поэтому с большей до-
лей вероятности можно заклю-
чить, что спрос остался на том 
же уровне, несмотря на панде-
мию COVID-19. 

Кстати, Европе грех жало-
ваться на ввоз наркотиков. 
Она сама производит и эк-
спортирует немало «дури».

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Это правда. Европа 
является важным производите-

лем амфетамина, MDMA и ме-
тамфетамина для потребления 
на внутреннем и на экспортном 
рынках. Ни для кого не секрет, 
что  производства амфетаминов 
и MDMA находятся в Нидерлан-
дах и Бельгии. Нидерланды и, в 
меньшей степени, Бельгия по-
степенно превращаются в про-
изводственные центры, выпу-
скающие значительные объемы 
метамфетамина для трафика за 
пределы ЕС, в Японию и Австра-
лию. Исторически центром ев-
ропейского производства ме-
тамфетамина была и остается 

Чехия. Но главным поставщи-
ком в Европу прекурсоров и хи-
мических веществ, используе-
мых для изготовления наркоти-
ков, является Китай. 

Ограничения, связанные с 
пандемией COVID-19, не затро-
нули производство синтетиче-
ских наркотиков в Нидерландах 
и Бельгии. Например, нидер-
ландская полиция ликвидиро-
вала лабораторию по производ-
ству синтетических наркоти-
ков, оснащенную оборудовани-
ем, способным производить до 
5000 таблеток экстази в час. 
Кстати, эксперты отметили, что 
на синтетические наркотики, 
например, в Дании, даже не-
сколько выросла розничная 
цена. 

Понятно, что наркобизнесом 
в одиночку заниматься невоз-
можно. Пандемия внесла ка-
кие-то изменения в структу-
ру наркомафии?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В структуру — вряд 
ли, скорее — в стратегию и так-
тику действий. В наркотрафике 
участвуют все типы организо-
ванных преступных групп — от 
иерархических организаций до 
разрозненных сетей, а также 
клановых или этнических. Они 
полагаются на брокеров для по-
средничества и установления 
контактов между ОПГ, специа-
лизирующихся на различных 
задачах. Таких как производст-
во, транспорт и логистика, вы-
воз из порта, оптовая торговля и 
розничное распространение. 
Большое число ОПГ занимается 
предоставлением этих конкрет-
ных видов преступных услуг 
другим ОПГ в обмен на опреде-
ленный процент от прибыли.

Сотрудничество весьма ди-

намично, и партнерские отно-
шения часто длятся лишь не-
большой период времени. Бро-
керы часто сотрудничают с ОПГ 
по отдельным сделкам или опе-
рациям и не поддерживают дол-
госрочных партнерских отно-
шений. Из-за нестабильности 
этих отношений ОПГ и брокеры 
находятся в постоянном поиске 
новых потенциальных партне-
ров. Брокеры также играют 
ключевую роль в установлении 
контактов с посредниками в ор-
ганизации заказных убийств.  
Например, в относительно бла-

гополучной  Швеции в 2019 
году отмечалось большое коли-
чество инцидентов со стрель-
бой и взрывами, приведших к 
многочисленным убийствам и 
еще большему числу покуше-
ний на убийство. Все это — «раз-
борки» внутри наркомафии. Из-
вестно, что доступ к огнестрель-
ному оружию для многих ОПГ 
не представляет проблемы, не-
смотря на меры по борьбе с рас-
пространением COVID-19.

Как наркомафия воспользует-
ся спадом в экономике?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В более долгосроч-
ной перспективе последствия 
пандемии COVID-19, вероятно, 
повлияют на отмывание дохо-
дов, полученных от нелегаль-
ных наркотиков. Экономиче-
ский спад понизит барьеры для 
вовлечения в коррупцию и в 
другие практики, способствую-
щие развитию наркобизнеса.

К примеру, обладающие 
крупными денежными средст-
вами преступные организации 
могут взять под свой контроль 
финансово неблагополучные 
законные предприятия либо 
уже в настоящее время, либо в 
долгосрочной перспективе.

Не будем лукавить — абсо-
лютно, под корень ликвидиро-
вать наркомафию невозмож-
но. Но насколько реально в ны-
нешних условиях ограничить 
ее деятельность? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Реакция правоохра-
нительных органов должна 
быть и будет. Вопрос — на что 
надо реагировать и как?

Производители, торговцы и 
распространители наркотиков 
используют новые маршруты , 
переводят свою деятельность в 
онлайн.  Оперативная среда так 
называемой «новой нормально-
сти» хотя и полна вызовов  для 
правоохранительных органов, 
но и предоставляет возмож-
ность активизировать рассле-
дования опасных организован-
ных преступлений.

Сегодня из-за частичного 
смещения оперативного внима-
ния на охрану общественного 
порядка временно сократилось 
количество личного состава по-
лиции, необходимое для прове-
дения следственной и оператив-
но-разыскной работы в отноше-
нии серьезных ОПГ, вовлечен-
ных в многочисленные виды 
преступлений. Задача всех пра-
воохранительных органов со-
стоит в том, чтобы не снижать 
активность в разработке высо-
корисковых ОПГ и их лидеров, 
которые занимаются крупно-
масштабным производством и 
оборотом наркотиков.  

Юрий Жданов предполагает, что большое число людей вполне может 
попытаться с помощью криминала компенсировать потерю законных 
доходов и безработицу.

А К Ц Е Н Т

Сообщения о наркопреступлениях 
по количеству затмили телефонные 
и интернет-мошенничества, не говоря 
об убийствах, грабежах и кражах

А К Ц Е Н Т

Обладающие крупными средствами пре-
ступные организации могут взять под 
контроль финансово неблагополучные 
законные предприятия

Чаще всего наркоторговцы делают закладки в тайниках, устроенных в безлюдной местности.
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Группы задержания берут с собой 
приборы, позволяющие на месте 
идентифицировать наркотики.
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ТЕМА С философом Алексеем Козыревым:

Жизнь уходит в онлайн?
Валерий Выжутович

П
андемия коронави-
руса значительно 
сократила число 
прямых социаль-
ных контактов, пе-
ревела многое на 
«удаленку». При-
вычные действия — 
покупки, школьные 

уроки, походы в театр — теперь 
приходится совершать дистан-
ционно. Кто-то видит в этом 
прообраз нашего будущего, ко-
торое якобы настанет очень 
скоро и радикально изменит 
всю систему человеческих ком-
муникаций. Жизнь действи-
тельно переходит в онлайн? Об-
судим тему с кандидатом фило-
софских наук, заместителем де-
кана философского факультета 
МГУ Алексеем Козыревым. 

Нас готовили не к той войне
Большинство педагогов рос-
сийских вузов перешли на ди-
станционное обучение. Как вы 
оцениваете собственный 
опыт онлайн-преподавания?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Нас готовили не к 
той войне! Долго и изнуритель-
но сменяли друг друга образо-
вательные стандарты.  Быстрее, 
чем менялись марки айфонов. 
Под каждый новый стандарт 
перелицовывались учебно-ме-
тодические комплексы. Препо-
давателей учили играть в набо-
ры компетенций, они переди-
рали из шаблона ничего не го-
ворящие душе и сердцу слова, 
образовательные учреждения 
обзаводились специальными 
людьми, которые за определен-
ную мзду пытались заполнять 
эти громадные простыни за 
преподавателей. И тут оказа-
лось, что все это ни к чему. Что 
готовиться надо было совсем к 
другому. И преподаватели, 
пользуясь ноутбуками и смар-
тфонами, купленными на сэко-
номленные от скромных зар-
плат сбережения, стали скачи-
вать программы zoom и skype, 
лихорадочно соображать, как 
им не потерять работу, создав 
видимость учебного процесса в 
дистантном формате. Никто 
даже не задумался о том, что 
дистантное обучение — это не 
просто чтение лекций перед ка-
мерой, где изображение может 
быть любого качества, звук мо-
жет быть плохо слышен, а кар-
тинка может зависать, превра-
щая процесс в адские муки, ди-
стантное обучение — это разра-
ботанные образовательные 
платформы, отлаженные и об-
катанные, это интернет, прове-
денный в каждый дом не только 
города-миллионника, но и от-
даленного села, это специаль-
ное обучение работе на этих 
платформах, это заранее раз-
работанные и апробирование 
методические материалы, 
опросники, тесты, иные формы 
удаленного контроля и многое 
другое. 

Лично вам комфортно в он-
лайне?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Слово «комфор-
тно» здесь не очень подходит. 
«Комфортно» ли преподавате-
лю за кафедрой? Или за партой 
ведущего семинара? Это рабо-
та. Хочешь не хочешь, есть на-
строение или нет его, радост-
ные ли события в твоей жизни 
или печальные, ты должен под-
ниматься и читать так, чтобы 
студенты этого не заметили. Я 
знаю, что эта работа имеет по-
настоящему терапевтическое 
воздействие, проходит уста-
лость, нормализуется давле-
ние, и даже болезнь часто ухо-
дит, когда наступает день лек-
ции. Лекция или беседа-онлайн 
тоже мобилизует. Но в мень-
шей степени. Смена обстанов-
ки здесь многое значит. Обще-
ние после лекции. Возмож-
ность ответить на вопросы. Пе-
рекинуться с коллегами, обме-
няться новостями в буфете. В 
свое время ты выбрал свой 
путь, отказав себе в каких-то 

соблазнах и даже дивидендах 
не для того, чтобы тянуть лям-
ку онлайна. 

На советском телевидении су-
ществовал особый жанр — те-
леспектакль.. Это был имен-
но особый жанр телевизион-
ного искусства, а вовсе не запи-
санный на пленку спектакль 
какого-либо театра. Онлайн-
обучение — тоже особый 
«жанр», который еще пред-
стоит создать и освоить? 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Онлайн-образо-
вание в еще большей степени 
специфично. Проблема в том, 
что чем выше образовательная 
ступень, тем больше потреб-
ность в самостоятельной, твор-
ческой, исследовательской ра-
боте. А она невозможна без ар-
хивов и библиотек. Все оцифро-
вать нельзя. Уже хотя бы пото-
му, что история не стоит на ме-
сте. И если мы не вернем студен-
тов в реальные, а не цифровые 
библиотеки, не научим их кор-
петь над фолиантами и перели-
стывать горы книг, то новых по-
ступлений в архивы не будет. 
Наступит в лучшем случае эпо-
ха тщеславных графоманов. И 
проблема тут началась не с ко-
ронавируса. Несколько лет на-
зад я оказался в Библиотеке свя-
той Женевьевы в Париже. Она 
общедоступна. Но там занима-
ются студенты Сорбонны. Что-
бы попасть в огромный на две 
тысячи мест зал, мне пришлось 
час постоять в очереди. Свобод-
ных мест не было. Наша огром-
ная, похожая на дворец новая 
Научная библиотека МГУ пу-
стует. У студентов не выработа-
лось потребности там работать. 
Они приучились к тому, что все, 
что нужно, есть в интернете.

Перейти на онлайн — значит 
сделать уверенный шаг 
к отмене занятий вообще 

Онлайн — до полнение к тра-
диционной форме обучения 

или ее замена в ближайшем 
будущем?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Будущее в неко-
торой степени является ото-
бражением нашего внутренне-
го мира. Некоторые живут, что-
бы быть уверенными, что апо-
калипсис наступит уже после-
завтра. Тогда и онлайн-образо-
вание никакое не нужно. Счи-
талось, что онлайн-образова-
ние будет дешевым и массо-
вым. Для богатых сохранится 
традиционное образование оф-
флайн. Но тут мы узнаем, что 
Кембридж объявил, что следу-
ющий учебный год занятия 
пройдут онлайн, в аудитории 
студенты не вернутся. В Кемб-
ридже работают умные люди, 
и, может быть, они знают то, 
чего не знаем мы, про наше бу-
дущее. А может быть, кто-то пе-
ред ними поставил такую зада-
чу? В порядке эксперимента? 
Мы сейчас стоим на каком-то 
пороге. Эпидемии и пандемии в 
истории человечества были, и 
не раз, и университеты от этого 
не закрывались. Нова не панде-
мия, а отношение к ней челове-
чества, причем выраженное в 
планетарном масштабе. И тут, 
видимо, не следует сразу же ак-
туализировать теорию загово-
ра. Предыдущие пандемии про-
исходили в принципиально 
иных условиях коммуникации. 
Человечество не было столь 
подвижно, и люди меньше цир-
кулировали из страны в страну. 
В СССР не было массового за-
рубежного туризма, например. 
В докарантинную эпоху мы уже 
стали привыкать к формату он-
лайн-конференций. Хотя чаще 
все-таки речь шла об одном или 
нескольких онлайн-докладах, 
как правило, предварительно 
записанных, чтобы избежать 
накладок со связью, которая 
подводит в самую неподходя-
щую минуту. Переход в некото-
рых вузах на новую систему за-
щит также допускал участие 

одного или нескольких членов 
комиссии или оппонентов по 
скайпу. Но на моей памяти 
даже онлайн-лекций не было. 
Или нет, я читал одну, по при-
глашению коллеги из Бордо. А 
вот возможность в отдаленных 
университетах послушать ви-
деолекции или посмотреть ви-
деоролики признанных специ-
алистов была, и она успешно 
использовалась. Но это не от-
меняло необходимости чтения 
своих курсов. Перейти на он-
лайн — значит сделать уверен-
ный шаг к отмене занятий во-
обще. Как это пытаются сейчас 
сделать с вузовской филосо-
фией. 

   Онлайн-образование, он-
лайн-торговля, онлайн-рабо-
та — это, на ваш взгляд, 
старт в будущее или попыт-
ка приспособиться к непри-
ятному настоящему? Панде-
мия закончится — и мы вер-
немся к привычному распо-
рядку жизни?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: У нас нет основа-
ний пока думать иначе. Пусть 
так думают те, кто считает пан-
демию делом рукотворным и 
предназначенным для каких-то 
немыслимо хитрых конспиро-
логических целей. Если челове-
чество задумало уничтожить 
само себя, то онлайн-жизнь са-
мая лучшая ступенька к он-
лайн-бессмертию на просторах 
«Фейсбука» или еще какого-ни-
будь виртуального колумбария. 
Но если мы исходим из того, что 
на протяжении всей истории ис-
пытания — войны, эпидемии, на-
шествия иноплеменных — сме-
нялись относительно устойчи-
выми промежутками развития, 
то и окончание пандемии от-
нюдь не предрекает нам потери 
нашего человеческого облика и 
человеческой природы. Будем 
больше ценить то, чего лиши-
лись в эти дни и месяцы каран-
тина. 

Многие студенты 
не включают камеры, когда 
слушают лекции

 Если это новая реальность, в 
которой нам отныне пред-
стоит жить, то как вы к ней 
относитесь? Она вас радует? 
Пугает? Настораживает? 
Заставляет меняться? Вы го-
товы пойти ей навстречу или 
будете сопротивляться по 
мере сил?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Ну понятно, что 
в лес не убежим. Лес для нас род-
ная стихия. Мы вышли из Леса. 
Причем мы, философы, еще и из 
аристотелевского леса. Так он 
называл первую материю всего. 
У Бибихина был целый лекцион-
ный курс «Лес». Разве что спря-
чемся в цифровом лесу, лесу 
цифровых технологий. Есть раз-
ные люди. Каждый отдельный 
человек имеет право выбора. 
Кто-то скажет: пойду работать 
таксистом. Кто-то уйдет на пен-
сию. Опыт прошедших месяцев 
показывает, что далеко не все 
преподаватели смогли впрячься 
в дистантное чтение лекций в 
zoom’e. И не только речь идет о 
пожилых. Да что говорить о пре-
подавателях! Мы обратили вни-
мание, что многие студенты не 
включают камеры, когда слуша-
ют лекции, и выходят в Сеть ча-
сто под никами. Не стоит сразу 
упрекать их в бестактности или 

нарушении этики. В том-то и 
дело, что никакой устойчивой 
этики в этой сфере еще не сло-
жилось. Молодые люди привы-
кли относиться к виртуальной 
реальности как к сфере развле-
чений и игр, где можно скры-
ваться под аватаром, где господ-
ствует принцип анонимности. 
Отсюда — встречный тренд «гей-
мификация», превращение об-
разования в череду игр. Игра не 
только позволяет в облегченной 
форме усвоить учебный мате-
риал, но и формирует ценности, 
пластично и незаметно видоиз-
меняя их, подстраивает под оп-
тимум, заданный автором игры. 
Так от образования-услуги мы 
движемся к образованию-раз-
влечению. Даже термин такой 
возник — «поп-образование», 
сродни «поп-культуре». 

Детей, говорят, теперь 
тоже можно заводить 
бесконтактно

В чем вам видятся преимуще-
ства и недостатки бескон-
тактной коммуникации в 
разных сферах нашей жизни?

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Коммуникация — 
это разновидность общения. 
Слово «общение» предполагает 
поиск общего между людьми. 
Отсюда происходит и «приоб-
щение», «причастие» чему-то 

важному и значимому для чело-
века. Коммуникация может 
быть передачей чего-то, напри-
мер информации. Она может 
быть и односторонней, письмо в 
одну сторону без ожидаемого 
ответа. Часто мы получаем в на-
шей электронной почте рассыл-
ки, в том числе и от властных 
инстанций и банков, с пометкой 
«на это письмо отвечать не 
надо». Поэтому в тех случаях, 
когда мне нужно что-то пере-
дать или получить, бесконтак-
тность меня вполне устраивает. 

Избавление от необходимо-
сти «ходить на работу» бу-
дет иметь ряд последствий. 
Исчезнут такие понятия, как 
«рабочая атмосфера», «офи-
сный дресс-код» и даже «слу-
жебный роман»… Производ-
ственное пространство в 
чем-то «расчеловечится». 
Как относиться к этому? Ра-
доваться, что больше не бу-
дет «собраний трудового кол-
лектива», обеденных переры-
вов с перемыванием костей 
коллегам и «Шуры из бухгал-
терии»? 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Из перечислен-
ного можно было бы скорее по-
жалеть о «служебном романе», 
чем о «собраниях трудового 
коллектива» и «дресс-коде». Но 
ничего, будет что-нибудь вза-
мен, например, коллекция но-
вых романтических стикеров, 
бонусные гигабайты в облаке 
или доступ в бесплатный он-
лайн-кинотеатр за особые тру-
довые успехи. Ведь останутся 

же старые фильмы. Будем детям 
показывать, рассказывать, как 
оно было. Если только, конечно, 
без «служебных романов» еще 
будут возможны дети. А, я сов-
сем забыл, остаются еще бес-
контактные способы!

Беседу давно уже 
вытеснило интервью

 Живое общение — это не толь-
ко речь, но и мимика, жесты, 
интонация… Это и грустная 
усмешка, и удивленно подня-
тая бровь… Подобные нюансы 
онлайн не востребует, к тому 
же он их плохо передает. И 
снова вопрос: как к этому от-
носиться? 

АЛЕКСЕЙ КОЗЫРЕВ: Я думаю, что бе-
седу давно уже вытеснило ин-
тервью. Или на худой конец со-
беседование. Беседа с ожидае-
мым концом. Но беседы и ин-
тервью — это совершенно раз-
ные жанры. Интервьюер уже все 
знает про своего собеседника. И 
ответ предсказуем. Поэтому 
нам здесь не приходится гово-
рить о том, что произойдет что-
то радикально новое в нашем 
общении. В наших личных пере-
писках слово все больше заме-
няется смайликом. С помощью 

смайлов изощренные и опыт-
ные юзеры могут написать весь 
текст, не прибегая к вербально-
му языку или до минимума со-
кращая количество его знаков. 
Кто-то заметил, что дигитализа-
ция подключила к процессу об-
щения огромное количество 
людей, которые никогда раньше 
не общались письменно. Для 
них письмо написать было не-
выполнимой задачей. В совет-
ское время было принято от-
правлять открытки к праздни-
кам всем членам семьи, близ-
ким родственникам и значи-
мым друзьям. Смысл этой от-
крытки был не в тексте, писали, 
как правило, все почти одно и то 
же. Смысл был в том, что я не за-
был про тебя, что ты есть! Так и 
здесь. Люди могут отвыкнуть от 
общения. Животное, выхвачен-
ное из природной среды и поме-
щенное в клетку зоопарка, теря-
ет часть своих навыков и при-
вычек. Его трудно, да и опасно, 
возвращать обратно. Так может 
случиться и с «градозиждитель-
ным зверем», которому еще 
Карл Поппер предрекал одино-
чество внутри «открытого об-
щества». Но для этого нужно 
разрушить не только образова-
ние. Для этого нужно разру-
шить религию, упразднить 
остатки традиционной семьи, 
разрушить театры, музеи, би-
блиотеки. Не хотел бы я дожить 
до святотатца, который посмеет 
это сделать! 

Кто-то видит в онлайне прообраз 
нашего будущего, которое настанет 
очень скоро.

А К Ц Е Н Т

Творческая, исследовательская работа 
невозможна без архивов и библиотек. 
Все оцифровать нельзя

А К Ц Е Н Т

Я боюсь, что социальная дистанция 
может расшириться, если затянется 
карантин. Люди могут отвыкнуть 
от общения

Визитная карточка
Алексей Козырев — кандидат фи-
лософских наук, заместитель де-
кана философского факультета 
МГУ. Родился в Москве 
в 1968 году. Окончил философ-
ский факультет МГУ. Проходил 
стажировку в Женевском уни-
верситете, Высшей школе гума-
нитарных наук и Свято-Сергиев-
ском православном богослов-
ском институте в Париже. 
В 1997 году защитил кандидат-
скую диссертацию по теме «Гно-
стические влияния в философии 
Владимира Соловьева». Основ-
ные работы посвящены истории 
русской философии конца XIX — 
начала XX вв. (В.С. Соловьев, 
С.Н. Булгаков, К.Н. Леонтьев, 
В.Н. Ильин). Автор книги «Соло-
вьев и гностики». Вел авторские 
программы на радиостанциях 
«Вера», «Русская служба ново-
стей», «Радонеж», «София».
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ПАО «Татнефть» уведомляет 
об общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Россий-
ской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000г. 
№ 372, ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно 
с Администрацией Нижнекамского муниципального райо-
на извещают общественность о проведении общественных 
обсуждений проектной документации, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объек-
ту «АО «ТАНЕКО» «Комплекс нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов» Установка замедленного 
коксования тит. 1015 секция 5102 с объектами общеза-
водского хозяйства». 

Цель намечаемой деятельности: строительство и экс-
плуатация установки замедленного коксования мощностью  
2000 тыс. т/год.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский 
муниципальный район, г. Нижнекамск, территория промыш-
ленной зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Татнефть» 
имени В.Д. Шашина, 423450, Республика Татарстан,  
г. Альметьевск, ул. Ленина, 75.

Наименование и адрес разработчика проектной до-
кументации: АО «Казанский институт по проектированию 
объектов нефтяной промышленности», 420061, Республика 
Татарстан, г. Казань, ул. Николая Ершова, д. 29.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижнекамского муниципаль-
ного района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные  
слушания с использованием средств дистанционного взаимо-
действия.

С предварительными материалами ОВОС можно озна-
комиться с 29.06.2020г. по 29.07.2020г. в электронном виде 
на официальном сайте Нижнекамского муниципального райо-
на РТ http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте ПАО «Татнефть» 
http://www.tatneft.ru/, а также на бумажном носителе с поне-
дельника по субботу с 08.00 до 19.00 по следующему адресу: 
Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, фойе 
Муниципального бюджетного общеобразовательного учреж-
дения «Средняя общеобразовательная школа № 28».

Заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставлена возможность обратиться к разработчикам 
проектной документации с вопросами, замечаниями и предло-
жениями по существу разрабатываемых материалов, заполнив 
бланки для комментариев в месте размещения предварительных 
материалов ОВОС, а также в электронном виде на интернет-
сайтах: http://www.e-nizhnekamsk.ru/, http://www.tatneft.ru/, 
по электронной почте: tnr@tatneft.ru, vopros@taneco.ru и по те-
лефону: 8 (8555) 24-24-07.

По результатам общественных обсуждений состоятся об-
щественные слушания, которые будут проведены 29.07.2020 г. 
в 17.00. Руководствуясь Постановлением Кабинета Министров 
Республики Татарстан от 19.03.2020 № 208 «О мерах по пре-
дотвращению распространения в Республике Татарстан новой 
короновирусной инфекции» и Постановлением Правительс-
тва РФ от 03.04.2020 N 440 (ред. от 11.06.2020) «О продлении 
действия разрешений и иных особенностях в отношении раз-
решительной деятельности в 2020 году», сообщаем о проведе-
нии общественных слушаний в режиме онлайн-трансляции. 
Для тех, у кого нет технической возможности, интернета, бу-
дут организованы места со всем необходимым оснащением для 
входа в конференцию Zoom по адресу: Республика Татарстан, 
г. Нижнекамск, ул. Мира, д. 45, Муниципальное бюджетное 
общеобразовательное учреждение «Средняя общеобразова-
тельная школа № 28».

Для доступа и участия за три дня до общественных слуша-
ний будет опубликована ссылка на главной странице офици-
ального сайта ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ и на 
официальном сайте Нижнекамского муниципального района 
http://e-nizhnekamsk.ru/. 

ПАО «Татнефть» после окончания проведения обществен-
ных слушаний в течение 30 дней будет принимать от граждан 
и общественных организаций письменные замечания и пред-
ложения по проектной документации и материалам ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Чер-
нушинского городского округа Пермского края уведомляет о 
начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы: про-
ектная документация «Строительство объектов обустройства 
скважины № 297 Павловского месторождения», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и тех-
ническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: обустройство добываю-
щей скважины Павловского месторождения, строительство сис-
темы сбора и транспорта нефти, электроснабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: Чернушин-
ский муниципальный район Пермского края. Ближайшие насе-
ленные пункты – Рябки, Деткино, Винокурово.

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29. Главный инженер проекта Пшеницына Ольга Вале-
рьевна Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.com телефон 8 (342) 233-
75-17.

Примерные сроки проведения ОВОС: июль – декабрь 
2019. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Чернушинского городского ок-
руга Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объекту государст-
венной экологической экспертизы (проектная документа-
ция, материалы ОВОС, техническое задание на разработку 
ОВОС) для рассмотрения и направления замечаний и предло-
жений можно в период с 03 июля по 04 августа 2020 года 
по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 21, 
кабинет 9, время приёма: с понедельника по четверг с 9.00 до 
12.00 и с 13.00 до 17.00, в пятницу с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 
16.00, суббота, воскресенье – выходные дни. Телефон для спра-
вок 8 (34261) 4-98-95.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, и техническое задание на разработку 
ОВОС состоятся: 05.08.2020 г. в 16.00 в актовом зале, рас-
положенном по адресу: Пермский край, г. Чернушка, ул. 
Юбилейная, д. 9.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений в период до принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания обществен-
ных обсуждений в Администрации Чернушинского городского 
округа и по электронному адресу главного инженера проекта.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1909688

Медиацентр сообщает
СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ  
О СОВРЕМЕННОЙ СИТУАЦИИ ЛЕЧЕНИЯ 
ПАЦИЕНТОВ С ДИАГНОЗОМ СМА 
29 июня на сайте «Российской газеты» в видеоформате 
специалисты и лидеры пациентского сообщества обсу-
дят, как изменилась ситуация с лечением спинально- 
мышечной атрофии в России спустя год после появле-
ния в России патогенетической терапии этого заболева-
ния, и чем еще можно помочь этим пациентам. Список 
участников в анонсе на сайте: mc.rg.ru.

Вопросы по теме совета экспертов можете присылать на почту: 
mc@rg.ru.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Загитова осталась 
без премии ISU

Забыли Алину
Анна Козина

Международный союз конькобежцев представил 
шорт-лист претендентов на премию ISU Skating 
Awards, составленный по результатам голосования бо-
лельщиков и специалистов.

Поклонники Алины Загитовой были очень недо-
вольны, что олимпийская чемпионка не попала в топ-3 
ни в одной из номинаций, в том числе «Самый ценный 
фигурист». Зато «Лучшим новичком» может стать Але-
на Косторная или Александра Трусова. За награду в ка-
тегории «Лучшая программа» поборется Евгения Мед-
ведева, а приз за «Лучший костюм» достойна получить 
Анна Щербакова. Этери Тутберидзе вошла в тройку 
претендентов на звание лучшего тренера. Церемония 
состоится 11 июля и пройдет в онлайн-режиме.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 12-й 
чемпион мира Анатолий 
Карпов о черном и белом 
цвете в шахматах

Полный маразм
Николай Долгополов

Вот мы добрались и до шахмат. Началось все со смерти 
в Миннеаполисе закоренелого преступника с десятком 
судимостей Джорджа Флойда. Был он в состоянии ал-
когольного опьянения, да и, судя по всему, под влияни-
ем наркотиков, оказал сопротивление полиции. И по-
гиб, что вызывает искреннее прискорбие, когда белый 
полицейский надавил ему коленом на горло. Массовые 
демонстрации протеста превратились в погромы, чув-
ство вины белолицых граждан перед афроамериканца-
ми зашкалило. Докатилось и до американских спор-
тивных арен, где спортсмены становились на одно ко-
лено во время исполнения государственного гимна. 
Похороны Флойда, напоминавшие по помпезному раз-
маху проводы выдающихся политических деятелей, 
тоже финансировались миллионерами из Националь-
ной баскетбольной Ассоциации. По миру покатился 
некий тренд, который должен вселять во всякого с от-
личающимся от Флойда цветом кожи чувство вины. А 
кто не каялся, не 
бросался на колени, 
считается сегодня 
расистом.

В шахматах — са-
мой мирной, по-на-
стоящему массовой 
и такой древней 
игре тоже отыскали 
признаки расизма.

Откуда взяли? 
Почему почуди-
лось? Да потому что 
в шахматах белые 
всегда ходят первы-
ми.

Сиднейский фи-
лиал Австралий-
ской радиовеща-
тельной корпорации заклеймил шахматы «расистским 
видом спорта». Отыскали довод. Если белые фигуры 
всегда ходят первыми, значит и имеют преимущество 
над черными. То есть это и есть «аллегория расового 
насилия». Но если вы думаете, будто только далекие от 
игры австралийцы впали в глубочайшую крайность, то 
ошибаетесь. По интернету уже довольно давно ходит 
совместный твит чемпиона мира норвежца Магнуса 
Карлсена и бывшего нашего соотечественника-петер-
буржца, ныне голландца Аниша Гири, участника матча 
претендентов-2020. Они пытались обратить внимание 
на вопрос первого хода белых в рамках Международ-
ного дня Организации Объединенных Наций по ликви-
дации расовой дискриминации. Высоко взяли! Предла-
гается нарушить правила, начать с хода черных. Для 
чего? А «чтобы через шахматы мы смогли дать новую 
перспективу всемирной дискуссии о том, как постро-
ить мир с равными возможностями».

Но ведь все притянуто буквально за уши. Откуда 
чувство вины, если и вины-то никакой нет и не было.

Прокомментировать сложившуюся ситуация «Рос-
сийская газета» попросила 12-го чемпиона мира по 
шахматам Анатолия Евгеньевича Карпова:

— Начался какой-то полный период маразма. Ну при 
чем здесь шахматы с многовековой  славной историей? 

Впрочем, в иные времена шахматы, пришедшие в 
Европу с Востока, потеряли там популярность. У коро-
ля — крест. И некоторые  жители дальних стран смотре-
ли на самую высокую фигуру с крестом с неким подо-
зрением. Что сказать по поводу белых и черных фигур? 
Надо запретить черный цвет не только в шахматах, но 
и вообще. Нонсенс.  

ТРОФЕЙ Немецкий тренер привел «Ливерпуль» к первому чемпионству за 30 лет 

Клопп допрыгнул
Сергей Литвинов

В английской Премьер-лиге 
(АПЛ) досрочно опреде-
лился чемпион. Им стал 

«Ливерпуль», выигравший «зо-
лото» впервые за 30 лет. 

«Красные» досрочно завое-
вали титул благодаря победе 
«Челси» над «Манчестер Сити» 
(2:1). За семь туров до конца се-
зона «Ливерпуль» опережает 
«горожан» на 23 очка. Безуслов-
но, громадная заслуга в чемпи-
онстве принадлежит главному 
тренеру команды Юргену Клоп-
пу. К слову, он стал первым не-
мецким тренером, выигравшим 
английское первенство. 

— Невероятные ощущения! 
Это гораздо больше, чем я когда-
либо мог себе вообразить. В от-
личие от многих болельщиков 
«Ливерпуля» мне не пришлось 
30 лет ждать чемпионства. Я 
здесь только четыре года, но по-
нимаю, что мы сделали. Особен-
но с учетом трехмесячного пе-
рерыва. Никто не знал, возобно-
вится сезон или нет. Знаю: лю-
дям сейчас трудно. Однако мы 
отпразднуем «золото» с наши-
ми болельщиками сразу, как это 
станет возможно, — сказал 
Клопп.

Что примечательно — в сле-
дующем туре «Ливерпуль» 
встретится на выезде с «Ман-

честер Сити». Главный тренер 
«горожан» Хосеп Гвардиола од-
ним из первых поздравил «кра-
сных» с «золотом» и отметил, 
что Мохаммеду Салаху и компа-
нии будет организован чемпи-
онский коридор перед матчем.

— Столь большое отставание 
— это реальность. «Ливерпуль» 
был невероятен в своей ста-
бильности на протяжении всего 
сезона. Два года назад мы опере-
жали их на 25 очков, а сейчас 
они сделали то же самое. Хочу 
поздравить Клоппа и его коман-
ду, они заслужили этот трофей, 
— подчеркнул Гвардиола. 

Тем временем завершился 
сезон в Бундеслиге — первой из 

топ-европейских лиг, в которой 
возобновился сезон после пан-
демии коронавируса. Как и в 
случае с АПЛ, чемпион был из-
вестен заранее. По традиции по-
следних лет, им стала мюнхен-
ская «Бавария».

Как таковой борьбы за пер-
вое место в Германии не получи-
лось. Зато все было крайне запу-
танно в битве за путевки в Лигу 
чемпионов. По итогам сезона в 
главном еврокубковом турнире 
Бундеслигу будут представлять 
«Бавария», дортмундская «Бо-
руссия», «РБ Лейпциг» и «Бо-
руссия» из Менхенгладбаха. 
Высший дивизион покинули 
«Фортуна» и «Падерборн 07», в 

обратном направлении после-
дуют «Штутгарт» с «Арми-
нией». В переходных поединках 
за место в Бундеслиге сыграют 
«Вердер» и «Хайденхайм». 

Вторую победу подряд в чем-
пионате Италии одержал лидер 
«серии А» туринский «Ювен-
тус». В матче 28-го тура коман-
да Маурицио Сарри разгромила 
на своем поле «Лечче» со сче-
том 4:0. 

В  т у р н и р н о й  т а б л и ц е 
«Ювентус» на четыре очка опе-
режает своего ближайшего кон-
курента «Лацио» —  69 баллов 
против 65. Римский клуб на вы-
ходных переиграл дома «Фио-
рентину» (2:1).     

ФУТБОЛ  Вслед за «Реалом» Федор Смолов забил «Барселоне»

Обижает грандов
Артур Нанян 

Н
ападающий сбор-
ной России Федор 
Смолов после пере-
хода в «Сельту» на 
правах аренды из 
«Локомотива» за-
бивает только гран-
дам:  в  середине 
февраля он отли-

чился в матче с «Реалом», а те-
перь огорчил «Барселону».

Что интересно — обе встречи 
завершились с одинаковым сче-
том (2:2). Но если мадридскому 
суперклубу после той осечки 
удалось набрать ход, то для ка-
талонцев потеря очков в Виго 
может стоить чемпионства. 
Если до 32-го тура «Барселона» 
шла с «Реалом» на равных (по 
68 очков), то теперь она рискует 
остаться позади конкурента. 
Для этого «сливочным» необхо-
димо было победить вчера на 
выезде «Эспаньол».

Впрочем, вернемся к Смоло-
ву. В Испании уже шутят, что с 
середняками ему играть скуч-
но, и потому он забивает толь-
ко грандам. На самом деле это 
конечно же не так. У россияни-
на почти в каждом матче быва-
ют шансы. Вспомнить хотя бы 
недавнюю встречу с «Алаве-
сом», в которой «Сельта» доби-
лась крупнейшей победы в 
Примере за 65 лет, разгромив 
соперника 6:0. У Федора было 
два убойных момента, но ему 
не повезло. 

С «Барселоной» Смолов был 
достаточно активен в атаке и ис-
пользовал свой шанс. К слову, 
он стал восьмым россиянином, 
забивавшим «сине-гранато-
вым» и «Реалу». Ранее подобное 
удавалось Александру Мостово-
му, Дмитрию Радченко, Вале-
рию Карпину, Олегу Саленко, 
Дмитрию Попову, Игорю Кор-
нееву и Денису Черышеву. 

Вообще с переходом Смоло-
ва «Сельта» резко прибавила. 
Вряд ли это обстоятельство свя-
зано только с приходом россия-
нина, но тем не менее: в 11 мат-
чах с ним команда из Виго по-
терпела лишь два поражения, 
выиграла в четырех поединках 
и улучшила свои позиции в тур-

нирной таблице. За шесть туров 
до конца сезона «Сельта» зани-
мает 16-е место, опережая «Ма-
льорку», идущую в зоне вылета, 
на восемь очков — 34 против 26. 

Гончаренко вернулся
В столичном ЦСКА не будет 

нового тренера. Им останется 
Виктор Гончаренко, который 

всего неделю назад собирался 
покинуть клуб и даже написал 
заявление об отставке.

Всю неделю до дерби с «Ди-
намо» болельщики армейцев га-
дали: останется Гончаренко или 
нет. Сразу после чувствительно-
го домашнего поражения от 
«Зенита» (0:4) в матче 23-го 

тура специалист улетел в Бела-
русь. Руководство ЦСКА пыта-
лось убедить его остаться как 
минимум до конца сезона. Но, 
по неподтвержденным данным, 
Виктор Михайлович был непре-
клонен.

Что поменялось всего за не-
сколько дней — загадка. Однако, 
вернувшись в Москву, Гонча-

ренко изменил свое мнение. 
Правда, во время игры с «Дина-
мо» командой руководил не он, 
а Сергей Овчинников. Тем не 
менее белорус присутствовал 
на трибунах в роли зрителя. А 

уже завтра выведет «красно-си-
них» на принципиальное проти-
востояние против «Спартака».

К очередному дерби ЦСКА 
подходит с серией из семи 
встреч без побед в Премьер-ли-
ге. Впрочем, ничью с «Динамо» 
в команде восприняли не без оп-
тимизма. «Планировали доби-
ваться результата получше, но, 

учитывая погодные условия и 
не самую открытую игру сопер-
ника, было сложно создавать 
моменты. Итог матча все равно 
положительный. Очко прибли-
жает к чемпионству, как гово-
рил Семин», — отметил Овчин-
ников. 

Что касается динамовцев, то 
для них встреча с ЦСКА стала 
первой после возобновления се-
зона. Не сказать, что «бело-го-
лубые» показали отменный 
футбол, но и неудачным его на-
звать никак нельзя. А с учетом 
того, что еще за пару дней до 
дерби была вероятность выхода 
на поле дублирующего состава 
(из-за коронавируса у трех фут-
болистов основы), то 0:0 с од-
ним из претендентов на тройку 
призеров — вполне себе достой-
ный результат.

— Матч был за шесть очков, 
как принято говорить. С учетом 
всем известной ситуации мы 
выглядели неплохо. Как прове-
ли день перед поединком? Сиде-
л и  в  ном ер ах ,  в ы п ол ня л и 
упражнения через Zoom. Рас-
считывали на вечернюю трени-
ровку, но не вышло. Сделали это 
уже утром перед дерби, когда 
пришло разрешение, — расска-
зал главный тренер «Динамо» 
Кирилл Новиков. 

Потерял очки в домашней 
игре  с  «Уфой» столичный 
«Спартак» (0:0). Благодаря по-
беде в предыдущем туре над 
тульским «Арсеналом» и пора-
жению ЦСКА команда Домени-
ко Тедеско приблизилась к топ-
5.  Одолей «красно-белые» 
уфимцев, они могли бы сокра-
тить отставание от армейцев 
всего до трех очков. Однако 
спартаковцам не повезло: в кон-
цовке поединка арбитр Владис-
лав Безбородов отменил гол 
Александра Соболева после 
просмотра VAR, а чуть позже 
голкипер гостей Александр Бе-
ленов невероятным образом 
выручил свой клуб после удара 
все того же Соболева.

Добавим, что на выходных 
произошла первая тренерская 
отставка в РПЛ после возобнов-
ления чемпионата: отныне на-
ставником «Крыльев Советов» 
вместо Миодрага Божовича бу-
дет Андрей Талалаев.   

«Сельта» довольна игрой Федора 
Смолова и собирается выкупить 
его трансфер у «Локомотива».

А К Ц Е Н Т

Федор Смолов стал восьмым россияни-
ном, забивавшим как «Реалу», 
так и «Барселоне»

В шахматах белые ходят первыми. Это аксиома, в справедли-
вости которой сейчас усомнились многочисленные невежды.

НОВОСТИ  

Гимнастки 
Аверины 
победили 
онлайн

РАЗВЯЗАЛИ 
ЛЕНТУ
Анна Козина

Россиянки одержали победу во 
всех дисциплинах на первом в 
истории онлайн-турнире по ху-
дожественной гимнастике, 
прошедшем вчера во «Дворце 
гимнастики Ирины Винер-Ус-
мановой» в Лужниках.

Турнир был международ-
ным. Помимо наших «худож-
ниц» в нем приняли участие 
спортсменки из Израиля, Узбе-
кистана и Киргизии. Россиянки 
выступали в Москве. Соперни-
цы также соревновались на сво-
их домашних аренах и трансли-
ровали программы в прямом 
эфире.

Сборную России возглавили 
многократные чемпионки мира 
и Европы сестры Аверины. 
Дина выиграла упражнения с 
лентой (20,50 балла) и обручем 
(25,15). Арина была вне конку-
ренции в упражнении с мячом 
(25,90). Лучший результат с бу-
лавами показала Анастасия Гу-
зенкова (24,15).

В групповых упражнениях с 
пятью мячами россиянки обо-
шли команду Узбекистана 
(32,80 против 32,05 балла).  

Надаль может 
пропустить 
«Ролан Гаррос» 
или US Open 

РАФАЭЛЬ 
ВЫБИРАЕТ
Анна Бекетова

Вторая ракетка мира Рафаэль 
Надаль, вероятно, пропустит 
один из турниров «Большого 
шлема», которые все-таки со-
стоятся в 2020 году. Это будет 
US Open или «Ролан Гаррос», 
идущие практически друг за 
другом.

Как рассказал дядя и быв-
ший тренер испанского тенни-
систа Тони Надаль, нелегкий 
выбор придется делать из-за 
слишком плотного графика. 
Рафа является действующим 
чемпионом турниров в Нью-
Йорке и Париже, однако новый 
календарь, перекроенный в 
связи с пандемией коронавиру-
са, может негативно сказаться 
на физических кондициях 
34-летнего испанца. 

— Рафа в раздумьях, в каких 
именно турнирах играть. Рас-
писание очень тяжелое, особен-
но для возрастных спортсме-
нов, которые не могут соревно-
ваться столько недель подряд,— 
приводит слова Тони Надаля 
ESPN Deportes. — Я думаю, что в 
ATP поступили немного некра-
сиво. Их календарь полностью 
против таких игроков, как Рафа 
и Новак Джокович.  

Формула-1 
представила 
заставку 
сезона-2020

НАЖИМАЮТ 
НА ПЕДАЛЬ
Анна Козина

«Формула-1» показала офици-
альную заставку сезона-2020. 
На видео, которое можно по-
смотреть на странице чемпио-
ната в «Твиттере», представле-
ны все 20 пилотов — начиная с 
гонщиков последней команды 
прошлого года «Уильямс» и за-
канчивая победителями-2019 
Валттери Боттасом  и Льюисом 
Хэмилтоном из «Мерседеса».

Напомним, сезон с большим 
опозданием, но стартует в Ав-
стрии на автодроме «Ред Булл 
Ринг» в Шпильберге. Первый 
этап состоится с 3 по 5 июля и 
будет носить название Гран-
при Австрии. А с 10 по 12 июля 
на этой же трассе состоится 
Гран-при Штирии.

На данный момент у руко-
водства «Ф-1» нет полного ка-
лендаря чемпионата. Из по-
следних новостей отметим ита-
льянские договоренности. По-
сле Гран-при Италии в Монце 
13 сентября этап «королевских 
гонок» примет Автодром «Муд-
желло», где «Феррари» на ми-
нувшей неделе уже провела те-
сты. По информации итальян-
ских СМИ, Гран-при Тосканы 
пройдет при поддержке мест-
ных властей.   

Если белые фигу-

ры всегда ходят 

первыми, значит и 

имеют преимуще-

ство над черными. 

То есть это и есть 

«аллегория расо-

вого насилия»

Положение команд в Премьер-лиге

И В Н П М О
1. «Зенит» 24 17 5 2 50—11 56
2. «Локомотив» 24 14 5 5 35—25 47
3. «Ростов» 24 12 5 7 42—45 41
4. «Краснодар» 22 11 8 3 36—22 41
5. «ЦСКА» 24 10 7 7 29—26 37
6. «Спартак» 24 9 5 10 27—25 32
7. «Динамо» 23 8 7 8 20—25 31
8. «Уфа» 24 7 10 7 18—20 31
9. «Арсенал» 24 8 4 12 28—32 28
10. «Урал» 24 7 7 10 29—44 28
11. «Сочи» 24 7 7 10 37—30 28
12. «Рубин» 24 6 8 10 14—25 26
13. «Тамбов» 23 7 4 12 27—29 25
14. «Ахмат» 24 5 9 10 21—32 24
15. «Оренбург» 23 6 5 12 26—37 23
15. «Кр. Советов» 24 6 4 14 25—35 22

СТАТИСТИКА

«Зенит» — «Крылья Советов» — 2:1
Голы: Дзюба, 64, 70 — пен., — Глу-
шенков, 44.
«Ахмат» — «Сочи» — 1:1
Голы: Глушаков, 33 — Бурмистров, 
45+1.
«Спартак» — «Уфа» — 0:0
«Рубин» — «Локомотив» — 0:2
Голы: Миранчук, 23, 29 — пен.
«Динамо» — ЦСКА — 0:0
«Ростов» — «Арсенал» — 2:1
Голы: Мамаев,1, Ионов, 17 — Лу-
ценко, 58.
«Урал» — «Тамбов» — 2:1
Голы: Бикфалви, 20 — пен., 70 — Ко-
стюков, 68.
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Между тем
Из музея Азии в Сан-Франциско собираются вынести бюст 
экс-президента МОК Эвери Брэндеджа, возглавлявшего 
эту организацию с 1952 по 1972 год. Дольше американца 
кресло президента МОК занимали только основатель 
Олимпийских игр современности, французский барон 
Пьер де Кубертен и испанец Хуан-Антонио Самаранч.
Собственно американского миллионера Брэндеджа мож-
но считать и прародителем музея Азии. Неистовый коллек-
ционер передал в храм искусств около 7 тысяч экспонатов 
из личной, собиравшейся всю жизнь, богатейшей коллек-
ции. Это почти половина из всего выставляемого в музее.
А сегодня спустя 45 лет после кончины Брэндеджа реше-
но: его бюст недостоин украшать вход в богатейший, его 
стараниями и открывшийся музей. Причина все та же: ста-
рину Эвери заподозрили даже не в расизме,  а в антипати-
ях к афроамериканцам. Доказательств нет, есть одни наме-
ки, подозрения.
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